
Ненормативная 
органика 
Здоровой пище  
остро не хватает 
подзаконных актов

Менее чем за две  недели 
до вступ ления в силу  закона 
об органической продукции 
 документ фактически остается 
нерабочим: необходимые под
законные акты так и не приняты. 
Консультативный совет по ино
странным инвестициям (КСИИ) 
предупредил  правительство 
о критической ситуации и угро
зе выпадения из оборота орга
ники на миллиарды рублей. 
 Однако чиновники пока опасе
ний не  разделяют.

О «критической ситуации» в свя-
зи с вступлением в силу с 1 января 
2020 года закона об органической 
продукции координатор рабочей 
группы КСИИ по развитию потре-
бительского рынка, президент Nes-
tle в регионе Россия и Евразия Мар-
сиаль Роллан предупредил вице-пре-
мьера Алексея Гордеева. Копия обра-
щения от 13 декабря есть у „Ъ“, его 
отправку подтвердили в Nestle.

Как отмечает господин Роллан, 
ни производители, ни импортеры ор-
ганики, ни торговые сети не имеют 
возможности обеспечить соответствие 
требованиям закона. Необходимые 
подзаконные акты, которые должны 
регулировать порядок включения по-
ставщиков в специальный реестр, на-
несения символа продукции и прочие 
процедуры, так и не приняты. А при-
ступить к национальной сертифика-
ции органики стало возможно только 
с 4 декабря, после аккредитации един-
ственного уполномоченного органа, 
говорится в письме.

При этом, указывает Марсиаль 
Роллан, сертификация органиче-
ского производства может занимать 
от двух до шести месяцев, подобный 
срок требуется на замену упаковки. 
Между тем в обращении на террито-
рии России уже находится органиче-
ская продукция на миллиарды ру-
блей, реализация которой с 1 янва-
ря будет признана незаконной, пре-
дупреждает он.

Господин Роллан просит Алек-
сея Гордеева дать поручение принять 
срочные меры по разъяснению поряд-
ка обращения органической продук-
ции с 1 января и рассмотреть возмож-
ность отсрочки вступления в силу за-
кона минимум на два года. Обраще-
ние КСИИ получено, но пока не рас-
смотрено, сообщила „Ъ“ представи-
тель вице-премьера Алена Жукова.

В Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ; объединяет, 
в частности, X5 Retail Group, Auchan, 
Metro) эти опасения разделяют. 
Крупные торговые сети все больше 
внимания уделяют развитию зеле-
ных категорий, указывают там: толь-
ко в супермаркетах Globus ассорти-
мент отдела здорового питания до-
стиг в 2019 году 1,5 тыс. позиций.
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«Звезд» не хватает
НОВАТЭК хочет строить газовозы за рубежом
Как стало известно „Ъ“, 
НОВАТЭК просит Вла
димира Путина разре
шить заказать десять га
зовозов на зарубежных 
верфях со сроком сда
чи в 2023–2024 годах. 
Эти суда  НОВАТЭК хочет 
построить дополнитель
но к 15 газовозов на даль
невосточной верфи «Зве
зда» для проекта «Арктик 
СПГ 2». Компания объяс
няет необходимость обра
щения к зарубежным вер
фям тем, что в 2023 году 
планирует ввести «Обский 
СПГ» мощностью 5 млн 
тонн в год, а «Звезда», _
которую  НОВАТЭК и так 
готов загрузить до 2030 
года, просто не успеет по
строить газовозы. По дан
ным „Ъ“, однозначного 
согласия президент пока 
не дал, хотя эксперты счи
тают, что просьба не уще
мит интересы «Звезды».

По данным „Ъ“, в нача-
ле ноября основной владе-
лец НОВАТЭКа Леонид Ми-
хельсон обратился с пись-
мом к президенту Влади-
миру Путину, в котором по-
просил разрешить ком-
пании построить десять 
 газовозов Arc7 со сдачей 
в 2023-м и 2024 годах на за-
рубежных верфях. Речь идет 
о дополнительном зака-
зе: компания по-прежнему 
намерена построить 15 га-
зовозов на верфи «Звезда» 
(управляется консорциумом 
«Роснефти» и Газпромбанка) 
для проекта «Арктик СПГ 2».

Как поясняет в письме 
господин Михельсон, НО-
ВАТЭКу нужно увеличивать 

флот в связи с планами вый-
ти на производство 70 млн 
тонн СПГ в год к 2030 го-
ду. Так, компания уже запу-
стила «Ямал СПГ» с реаль-
ной производительностью 
17,5 млн тонн в год, в первом 
квартале 2020 года заработа-
ет четвертая очередь проекта 
мощностью еще 1 млн тонн. 
В 2023 году начнется запуск 
проекта «Арктик СПГ 2» мощ-

ностью 20 млн тонн. Кроме 
того, в 2020 году НОВАТЭК 
планирует принять оконча-
тельное решение о реализа-
ции проекта «Обский СПГ» 
мощностью 5 млн тонн с за-
пуском в 2023 году.

При этом верфь «Звезда» 
сможет с 2023 года строить 
по пять газовозов в год, что 
должно позволить ей поста-
вить 15 газовозов для «Ар-

ктик СПГ 2» к 2026 году. Од-
нако этих судов не хватит 
для вывоза всего дополни-
тельного СПГ с проектов НО-
ВАТЭКа в 2023–2024 годах. 
Как указывает господин Ми-
хельсон, «строительство до-
полнительного флота в та-
кие сроки возможно осуще-
ствить только на зарубеж-
ных верфях» и, с учетом пла-
нов по заказу СПГ-танкеров 

со стороны проектов в Ката-
ре и США, размещение за-
каза необходимо осущест-
вить «в ближайшее время». 
В то же время, пишет госпо-
дин Михельсон, компания 
готова гарантировать дол-
госрочную загрузку «Звезды» 
до 2030 года, заказав на вер-
фи еще 20 газовозов.

Владимир Путин поста-
вил на письме резолюцию 

вице-премьеру Юрию Бори-
сову с формулировкой: «Про-
шу доложить возможности 
наших верфей и соответст-
вие их возможностей потреб-
ностям компании». В секре-
тариате господина Борисо-
ва и в НОВАТЭКе отказались 
от комментариев. По дан-
ным „Ъ“, окончательное ре-
шение еще не принято.

На данный момент для 
НОВАТЭКа не существует ни-
каких юридических ограни-
чений для заказа судов за ру-
бежом. Тем не менее, с уче-
том планов по развитию 
крупнотоннажного судо-
строения в РФ и того факта, 
что Владимир Путин, по су-
ти, лично курирует проект 
«Звезды», компании требует-
ся согласовать этот вопрос, 
говорят собеседники „Ъ“, 
знакомые с ситуацией.

Они полагают, что НОВА-
ТЭК, скорее всего, получит 
разрешение, учитывая, что 
«Звезда» физически не спо-
собна построить дополни-
тельные суда в столь сжа-
тые сроки. Однако подоб-
ный прецедент может выз-
вать крайнее недовольство 
«Роснефти», которая, по сло-
вам источников „Ъ“, рассчи-
тывала, что «Звезда» заберет 
все заказы на арктические 
газовозы. Кроме того, за-
каз за рубежом может гово-
рить о намерении НОВАТЭ-
Ка создать страховку на слу-
чай, если «Звезда» задержит 
сдачу газовозов для «Арктик 
СПГ 2».

На «Звезде» отказались 
от комментариев.
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Экспортеры не соблюли 
все уловности 
НДС не вернулся к рыбопромышленникам 
из исключительной экономической зоны  

Российские рыбопромышленники 
столкнулись с новой проблемой, свя
занной с несовершенством законода
тельства о промысле в  исключительной 
экономической зоне России, где они 
получают две трети улова. Федераль
ная налоговая служба начала отказы
вать в возмещении НДС за экспортные 
сделки. Если практика распространит
ся, то отрасли грозит дополнительная 
 нагрузка в 10 млрд руб.

Федеральная налоговая служба (ФНС) на-
чала отказывать в возмещении НДС рыбо-
промышленным компаниям, осуществля-
ющий промысел в исключительной эко-
номической зоне (ИЭЗ) России и экспорти-
рующих продукцию. Об этом „Ъ“ расска-
зал президент Ассоциации судовладельцев 
рыбопромыслового флота Алексей Осин-
цев. Сейчас рыбопромышленники имеют 
право на возмещение 10% НДС при экспор-
те продукции. Но ФНС при отказе ссылает-
ся на Налоговый кодекс, по которому ИЭЗ 
не относится к территории российского 
 налогообложения.

По словам одного из участников рынка, 
с проблемой, в частности, уже столкнулось 
ПАО НБАМР. Компания арендовала судно 
у «Дальтрансфлота», который, в свою очередь, 
приобретал у НБМАР рыбу за пределами тер-
риториальных вод России. В цену сделки 
включали НДС. Затем «Дальтрансфлот» реали-
зовал продукцию в Южной Корее транзитом 
через порт Владивостока и получил за 2014–
2015 годы налоговый вычет в 39,7 млн руб.

Но после проверки ФНС признала не-
законным возмещение НДС, сославшись 
на то, что продажа рыбы осуществлялась 
за пределами территориальных вод России, 
а значит, в цену не подлежал включению 
НДС. «Дальтрансфлот» проиграл суды ФНС, 
а потом взыскал сумму невозмещенного 
НДС у НБАМР. В ФНС и компаниях не ответи-
ли на запросы „Ъ“.

По словам Алексея Осинцева, сейчас эта 
практика может стать повсеместной. При 
этом, отмечает он, 65% объема российские 
компании добывают в ИЭЗ.
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Гуцериевых не подозревают, 
но обозревают
МВД и ФСБ провели 14 обысков в их домах и офисах 
их компаний в связи с делом «Фортеинвеста» 

В контрабанде нефтепродуктов на Укра
ину более чем на 2 млрд руб. подозре
ваются структуры миллиардера Миха
ила Гуцериева и его сына Саида. Вчера 
в рамках расследования  уголовного 
 дела сотрудники МВД и ФСБ  провели 
полтора десятка обысков в Москве 
и  Московской области, СанктПетер
бурге, а также в Ростовской и Ниже
городской областях. Побывали пра
воохранители и в столичной квартире 
Гуцериевастаршего. Впрочем, ни за
держанных, ни подозреваемых, по дан
ным „Ъ“, в деле  пока нет.

По данным источников „Ъ“, уголовное 
дело по ст. 226.1 УК РФ (контрабанда страте-
гически важных товаров и ресурсов) было 
возбуждено 22 ноября 2019 года управлени-
ем на транспорте МВД России по Централь-
ному федеральному округу. Основанием для 
этого стали рапорты сотрудников ФСБ и Фе-
деральной таможенной службы. Из них сле-
довало, что в 2017–2018 годах холдинг «Фор-
теинвест» по подложным документам вы-
вез на Украину 130 тыс. тонн нефтепродук-

тов более чем на 2 млрд руб. При этом в со-
проводительных документах значилось, что 
на самом деле горючее якобы должно было 
оказаться в Турции. Однако, по версии опе-
ративников, выходившие из российских 
портов, в частности из Азова (Ростовская об-
ласть), танкеры с бензином, дизтопливом 
и мазутом до Анкары и Стамбула так ни ра-
зу и не добрались. Их конечными пунктами 
оказывались украинские порты.

Вчера в рамках расследования этого 
уголовного дела сотрудники МВД и ФСБ 
провели обыски по 14 адресам в Москве 
и Московской области, Санкт-Петербур-
ге, а также в Ростовской и Нижегородской 
областях. В столице следственно-опера-
тивные мероприятия проходили в офи-
се «Фортеинвеста», занимающем шестой 
этаж в бизнес-центре «Чайка плаза 7» 
на Новослободской улице. Там сотрудни-
ки правоохранительных органов изъяли 
бумажную документацию и электронные 
носители  информации.
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В ноябре 2019 года годовые тем-
пы роста оборота розницы уско-
рились на 2,3% — вдвое выше 
ожиданий аналитиков. Этому 
предшествовало заметное улуч-
шение потребительских настро-
ений граждан, вызванное сни-
жением инфляции и заметным 
улучшением динамики реаль-
ных зарплат, особенно в бюд-
жетном секторе, и распродажа-
ми. Но оживление потребления 
может оказаться неустойчивым: 
в 2020 году заметного увеличе-
ния зарплат в бюджетном сек-
торе не предвидится, крупные 
и средние предприятия, вероят-
но, предпочтут ему инвестиции, 
а доходы малого бизнеса про-
должают стагнировать. 

Статистика частного потребле-
ния, опубликованная вчера Росста-
том, более чем оправдала заметный 
рост потребительской уверенности 
в октябре-ноябре 2019 года. Ноябрь-
ский годовой рост оборота розницы 
составил 2,3% против 1,7% в октябре 
и 1,2% консенсус-прогноза опрошен-
ных Reuters аналитиков. Основное 

улучшение (до 3% с 2,1%) пришлось 
на продажи промтоваров, рост про-
даж продовольствия ускорился до 
1,6% с 1,3%, а продажи платных услуг 
сократились на 0,6%. Общий же рост 
частного потребления ускорился до 
1,6% с 1,2% в октябре, оценил Дмит-
рий Полевой из РФПИ. Игорь Поля-
ков из ЦМАКП подтверждает: лучше 
всего с ноябрьскими распродажа-
ми продавались бытовые товары и 
электроника — с учетом сезонности 
среднемесячные темпы роста про-

даж непродовольственных товаров 
ускорились до 0,7% в октябре-ноябре 
против 0,3% в третьем, 0,2% во вто-
ром и 0,1% в первом квартале. Про-
дажи же еды на фоне заметного сни-
жения продовольственной инфля-
ции в октябре-ноябре в среднем ро-
сли на 0,5% в месяц с учетом сезонно-
сти — впервые за последние десять 
кварталов.

Всплеск частного потребления, 
несмотря на некоторое сжатие кре-
дитования граждан и рост их банков-

ских сбережений, объясняется не 
только скидками, замедлением ин-
фляции, вдвое меньшими по сравне-
нию с 2018 годом покупками налич-
ной валюты, но и повышением ре-
альных зарплат. В октябре они в го-
довом выражении выросли на 3,8% 
против 3,1% в октябре (Росстат теперь 
публикует такую статистику с задер-
жкой в месяц, что должно повысить 
ее точность). Номинальные зарпла-
ты в госсекторе увеличились на 8,3% 
против 6,5%, а в частном — на 7,4% 
против 7,5%, хотя в опубликованной 
вчера аналитической записке «Кар-
тина деловой активности» Минэко-
номики говорит об «ускорении роста 
реальных зарплат и в социальном, и 
во внебюджетном секторе». 

Заметим, что в документе мини-
стерства обнаруживается еще одно 
наблюдение, которого нет в отчете 
Росстата. Уточнение базы данных 
о доходах граждан за 2018 год в но-
вой методике и их внутригодовой 
динамики повысило оценки роста 
реальных располагаемых доходов 
в январе—сентябре 2019 года с 0,2% 
до 0,8% (см. график). Однако замет-

ный рост в их составе демонстриру-
ют лишь зарплаты (1,6%) — доходы 
от предпринимательства и социаль-
ные выплаты стагнируют (рост на 
0,2% и 0% соответственно), доходы 
от собственности снижаются (минус 
0,3%), а обязательные платежи рас-
тут (0,7% доходов). 

«Доходность малого бизнеса ни-
же средней по экономике. Из него, 
вероятнее всего, уходят, несмотря 
на поддержку властей»,— отмечает 
Игорь Поляков. Он также заключа-
ет, что в 2020 году вряд ли можно рас-
считывать на заметный рост зарплат 
и доходов — компаниям придется 
делать выбор в пользу инвестиций, 
а рост зарплат в госсекторе прекра-
тится. «Есть риск ослабления эконо-
мической активности в декабре и на-
чале 2020 года — до восстановления 
темпов роста кредитной активности 
и совокупного спроса»,— добавля-
ют в Минэкономики, глава которо-
го Максим Орешкин недавно про-
гнозировал скорый кризис частных 
банковских займов из-за закредито-
ванности населения.

Алексей Шаповалов

«Черная пятница» весь ноябрь
Рост частного потребления достиг локального максимума

Введение США пошлин на импорт 
из КНР привело к заметному огра-
ничению поставок китайских то-
варов. При этом если сокраще-
ние, вызванное первым раундом 
принятия пошлин, было компен-
сировано ввозом товаров из дру-
гих стран, то после следующих 
этапов повышения тарифов пере-
ключаться на иных поставщиков 
американским импортерам ста-
ло сложнее, указывают в вашинг-
тонском Institute of International 
Finance. Всего за время торго-
вой войны средний тариф США 
для китайской продукции вырос 
с 3,1% до 21%, Китая для амери-
канской — с 8% до 21,1%.

Каждый новый раунд повышения 
тарифов на импорт из Китая приво-
дил к существенному снижению 
ввоза товаров, подпавших под дей-
ствие новых пошлин,— сокраще-
ние происходило как в денежном, 

так и в количественном выражении, 
отмечают эксперты вашингтонского 
Institute of International Finance. При 
этом степень замещения китайских 
товаров другими различна по раз-
ным торговым позициям.

Напомним, первый раунд повы-
шения пошлин был проведен США в 
июле 2018 года, он затронул импорт 
в размере $34 млрд, в августе пошли-
ны были повышены еще на $16 мл-
рд поставок. Китай в ответ повысил 
тарифы на сопоставимые $50 млрд. 
В сентябре последовало введение 
американских 10-процентных пош-
лин по новому списку товаров еще 
на $200 млрд, Китай тогда обложил 
поставки на $60 млрд. В мае 2019-го 
пошлины по тому же списку были 
подняты с 10% до 25%, Китай в ответ 
тоже увеличил ставки. С 1 сентября 
2019-го начали действовать 15-про-
центные пошлины на объем $112 мл-
рд по перечню, включающему уже не 

только промышленные, но и ключе-
вые потребительские товары, в том 
числе электронику,— Китай выбо-
рочно повысил ставки на позиции, 
которые облагались и ранее. 

На первом этапе (список на 
$50 млрд) падение импорта из Ки-
тая началось сразу после публика-
ции первого драфта перечня, и, так 
как доля КНР в общем ввозе в США 
была незначительной (менее 10%), 
почти все такие поставки были заме-
щены товарами из других стран. Со 
списком на $200 млрд ситуация бы-
ла иной: до введения пошлин ввоз 
повышался (компании заранее нара-
щивали запасы), затем начался рез-
кий спад, усугубившийся после по-
вышения ставок пошлин до 25%. По-
скольку по этому списку доля Китая 
в поставках в США в среднем состав-
ляла уже около 35%, эти объемы бы-
ли замещены импортом из других 
стран уже в меньшей степени. По по-

следнему списку в его первой части 
доля КНР равна около 25%, но во вто-
рой — свыше 90%. Такая высокая за-
висимость от китайского импорта 
сильно затрудняет переориентацию 
на поставщиков из других стран, 
указывают в IIF.

По расчетам Peterson Institute for 
International Economics (PIIE), за вре-
мя торговой войны средний тариф 
США для импорта из Китая вырос с 
3,1% до 21%. Ожидаемое частичное 
снижение пошлин может привести 
к его уменьшению до 19,3%. Средний 
тариф КНР, применяемый в отноше-
нии американской продукции, за это 
же время вырос на 8% — до 21,1%. 

Напомним, по условиям послед-
них договоренностей США и Ки-
тая, пошлины на оставшиеся пози-
ции из списка товаров на $300 мл-
рд вводиться не будут, тарифы же по 
списку на $112 млрд будут снижены 
вдвое: с 15% до 7,5% (через 30 дней по-

сле подписания первой фазы согла-
шения, это событие ожидается в ян-
варе 2020-го). Одним из основных ус-
ловий соглашения должно стать уве-
личение экспорта из США в Китай в 
ближайшие два года по сравнению с 
уровнем 2017-го — не менее чем на 
$200 млрд. В частности, продоволь-
ственные поставки должны вырасти 
на $32 млрд. Однако для такого уве-
личения поставок Китаю придется 
и самому снизить ранее введенные 
пошлины, замечают в PIIE. В Capital 
Economics, в свою очередь, указыва-
ют, что выполнение этого условия 
будет означать увеличение экспор-
та США в Китай два года подряд на 
40%. «Это маловероятно хотя бы по-
тому, что американские производи-
тели вряд ли смогут нарастить про-
изводство темпами, позволяющими 
удовлетворить подобный спрос»,— 
заключают эксперты.

Татьяна Едовина

Китайские товары плохо замещаются
Эксперты подвели промежуточные итоги торговой войны

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,2

процента составил рост объемов жилищного строительства (без учета жилья на садовых 
участках) в ноябре 2019 года в сравнении с тем же месяцем 2018 года, сообщил Росстат. Построено 
7,8 млн кв. м жилья. Ускорение отрасли продолжается с марта, когда спад (минус 2,2% в феврале, минус 
15,9% в январе после общего падения на 4,5% в 2018 году) сменился ростом (на 0,6%). Максимума 
показатель достигал в мае (29,6%). Всего за январь—ноябрь построено 62,9 млн кв. м жилья (рост на 
8,2% к тому же периоду 2018 года). Параллельно, хотя и значительно медленнее, восстанавливается и 
рост строительства в целом — в январе—ноябре объем работ достиг 7,9 трлн руб. (рост на 0,4%).

РЕФОРМА

ОСАГО растет не так,  
как хотели бы  
страховщики

Рост выплат по ОСАГО сопровожда-
ется падением сборов компаний 
в этом сегменте, фиксирует Россий-
ский союз автостраховщиков (РСА). 
По итогам 11 месяцев 2019 года 
средняя цена полиса ОСАГО снизи-
лась по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на 5,1%, 
с 5703 до 5409 руб. Средняя вы-
плата, напротив, выросла на 2,6%, 
с 66,6 тыс. до 68,3 тыс. руб. Всего 
за 11 месяцев страховщики собрали 
по ОСАГО 198,3 млрд руб. (падение 
показателя в сравнении с сопостави-
мым периодом на 3,9%), выплатили 
по убыткам 136,4 млрд руб. (рост 
на 5,4%). Количество проданных 
полисов за год выросло на 1,3%, 
до 36,7 млн штук. 

Напомним, такие тенденции 
в ОСАГО наблюдаются с января 
2019 года, когда вступил в силу 
первый этап его реформирования 
— тарифный коридор был расширен 
в обе стороны на 20%, также был 

реформирован коэффициент 
«возраст-стаж». На рынке не раз 
заявляли, что первый этап реформы 
позволил начать индивидуализацию 
тарифов и положил начало реальной 
конкуренции между компаниями. 
Однако долго экономика ОСАГО 
падения премий на фоне роста 
выплат выносить не может — в ком-
паниях с лета думают над ростом 
тарифов внутри коридора на 5–10% 
(см. „Ъ“ от 10 июня). От повышения 
тарифов рынок останавливали лишь 
обещания регулятора и Минфина 
продолжить реформу по дальнейшей 
индивидуализации в ОСАГО.

«Мы видим, что практически весь 
2019 год премии по „автогражданке“ 
неуклонно снижаются, а выплаты 
растут. Кроме того, с 1 декабря 
начали работать актуализированные 
справочники стоимости запчастей, 
согласно которым стоимость „сред-
ней корзины“ деталей выросла почти 
на 10%,— говорит президент РСА 
Игорь Юргенс.— Все эти изменения 
создают напряженную финансо-
вую ситуацию на рынке ОСАГО». 
По его словам, для сохранения трен-
да на снижение стоимости полиса 
реформу необходимо «как можно 
быстрее продолжить». Напомним, 
второй этап реформы предполагал 
увеличение лимита выплат по ущербу 
жизни и здоровью в четыре раза, 
отказ от коэффициентов мощности 
и территории и введение «коэффи-
циента нарушений» ПДД. Однако 
депутаты из-за опасения роста 
тарифов затормозили эти изменения 
и внесли свою версию поправок, 
в которых есть лишь «коэффициент 
нарушений». Рассматривать их 
Госдума будет уже в 2020 году.

Татьяна Гришина

ДИНАМИКА ОСНОВНЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ 
ОСАГО В 2019 ГОДУ (ТЫС. РУБ.)
ИСТОЧНИК: РСА.

Средняя премия 
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Средняя выплата

Условием выдачи субсидии на 
модернизацию первичного зве-
на здравоохранения в субъектах 
РФ станет снижение дефицита 
региональных программ мед-
помощи. Регионы должны будут 
представить в Минздрав графики 
его ликвидации уже в 2020 году. 
При этом пока в субъектах не по-
нимают, на ликвидацию каких не-
достатков они смогут потратить 
федеральные субсидии, и опа-
саются, что остальные придется 
упразднять за свой счет.

Власти намерены ужесточить 
правила предоставления субсидий 
на модернизацию первичного звена 
здравоохранения в регионах, следу-
ет из списка поручений президента 
по итогам заседания Госсовета от 31 
октября. Всего на реформу первич-
ного звена планируется потратить 
не менее 550 млрд руб. до 2024 года. 
В среднем соотношение федераль-
ных и региональных затрат должно 
составить 90/10. При этом, как ука-
зано в первом пункте списка пору-
чений президента, условием предо-
ставления федеральных средств бу-
дет наличие графика устранения ре-
гионального дефицита финансиро-
вания здравоохранения.

Правительство может потребо-
вать эти графики при распределении 
средств на модернизацию уже в 2020 
году. Точное число регионов с дефи-
цитами медицинских бюджетов не-
известно, пока о них заявили в Улья-

новской, Пензенской, Вологодской 
областях и Красноярском крае. В 2018 
году, по данным Счетной палаты, де-
фицитными были программы 52 ре-
гионов с общей нехваткой средств в 
62 млрд руб. В 2019 году ситуация мо-
жет повториться. Минздрав же не раз 
заявлял, что у него нет возможности 
влиять на формирование региональ-
ных программ: бюджеты субъектов 
РФ ему неподотчетны.

При усложнении доступа к феде-
ральному финансированию у регио-
нов, по данным „Ъ“, пока нет данных 
и о том, на что его можно будет напра-
вить. В управлении здравоохране-
ния Тамбовской области „Ъ“ сообщи-
ли, что рассчитывают на строительст-
во новых объектов и закупку обору-
дования. В департаменте здравоох-
ранения Воронежской области — что 
приоритетами помимо строительст-
ва и переоснащения медучреждений 
стали бы информатизация, службы 
общеврачебной практики и санитар-
ная авиация, в том числе строитель-
ство вертолетных площадок. «В ка-
ком объеме и как будет распределять-
ся финансирование, мы пока не зна-
ем»,— сказали „Ъ“ и в минздраве Ир-
кутской области.

Напомним, до 10 января регионы 
должны сдать в Минздрав первые ва-
рианты региональных программ об-
новления фельдшерско-акушерских 
пунктов, поликлиник и больниц (под-
робнее см. „Ъ“ от 1 ноября). Данные о 
состоянии медицинской инфраструк-
туры регионы предоставили в Мин-
здрав в середине ноября. Как отмеча-
ет источник „Ъ“ в региональном мин-
здраве, без понимания, на что им да-
дут денег, регионам было сложно со-

брать объективную информацию. 
«Если, например, написать, что в субъ-
екте необходимо заменить все фель-
дшерско-акушерские пункты, а феде-
ральные средства выдадут только на 
половину, регион будет обязан отре-
монтировать остальное из собствен-
ных денег, которых нет»,— поясняет 
он. В Минздраве ранее также указыва-
ли, что в регионах могут занижать по-
требности, исходя из возможностей 
софинансирования (подробнее см. 
„Ъ“ от 11 октября). Более того, показа-
тели состояния регионального здра-
воохранения могут корректироваться 
и для соответствия данным федераль-
ных программ 2012–2018 годов. Так, 
например, Минздрав и Счетная пала-
та разошлись в оценках охвата боль-
ниц и поликлиник интернет-подклю-
чением (программа Минсвязи), итого-
вая статистика будет зависеть и от го-
товности признать дефицит и ее фи-
нансирования. «Может оказаться, 
что объем потенциальных средств из 
федерального центра не так уж и ве-
лик»,— говорит собеседник „Ъ“.

Анастасия Мануйлова;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Сергей Калашников,  
Воронеж

Деньги для тех, кто ими пользоваться умеет
Субсидию на модернизацию здравоохранения получат регионы с бездефицитным финансированием

Рост жилищного строительства в РФ
(% в годовом выражении)
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В регионах опасаются,  
что планы ремонта  больниц, 
на которые не хватит феде-
ральных средств, придется 
выполнять за свой счет
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Городские округа не нашли единогласной поддержки в КС
Двое судей выразили особое мнение об укрупнении муниципалитетов Подмосковья

Судья Конституционного суда (КС) Алек-
сандр Кокотов не согласен с отказом КС 
рассмотреть жалобу бывшего муници-
пального депутата из Селятино (Москов-
ская область) Татьяны Павловой на объ-
единение муниципальных образований 
Наро-Фоминского района в единый го-
родской округ. В особом мнении госпо-
дин Кокотов поставил под сомнение «со-
ответствие закону об МСУ» при создании 
городских округов в Подмосковье и со-
путствующем голосовании граждан 
и депутатов. Судья Николай Бондарь 
назвал массовое создание городских 
округов в Подмосковье «муниципаль-
ной урбанизацией» с негарантированной 
экономией бюджета и счел недопусти-
мым укрупнение сельскохозяйственных 
территорий.

Конституционные судьи Александр Ко-
котов и Николай Бондарь выразили особое 
мнение в связи с отказом КС от 24 октября 
2019 года принимать к рассмотрению жа-
лобу бывшего муниципального депутата 
Селятино Татьяны Павловой на нормы за-
кона об организации местного самоуправ-
ления. Заявительница просила признать 
неконституционными ряд положений за-
кона, в соответствии с которыми в 2017 го-
ду девять муниципальных образований (в 
том числе Селятино), ранее входивших в 

Наро-Фоминский район Подмосковья, бы-
ли преобразованы в Наро-Фоминский го-
родской округ. В частности, заявительни-
цу не устраивает, что при создании город-
ских округов не предусмотрено проведе-
ние референдума, а порядок определения 
результатов публичных слушаний «не от-
вечает требованиям правовой определен-
ности». Также она оспаривала метод голо-
сования местных депутатов о преобразо-
вании муниципалитета. Сейчас решение 
принимается простым большинством го-
лосов (более 50%), а не квалифицирован-
ным (две трети либо три четверти голосов). 
При этом устав или изменения в нем при-
нимаются квалифицированным голосова-
нием. Заявитель считает, что логичнее при-
менять его и в случае укрупнения, посколь-
ку при нем муниципалитет уничтожается, 
а его устав прекращает действовать.

КС не увидел нарушения конституцион-
ных прав заявителя, с чем не согласился су-
дья Александр Кокотов, который в особом 
мнении назвал создание городского округа 
Наро-Фоминский «вызывающим сомнение» 
в части соответствия закону об МСУ. Он от-
метил, что невозможно напрямую преобра-
зовать муниципальный район в городской 
округ: для этого необходимо сначала прео-
бразовать его в «безымянное городское по-
селение», что и было сделано. Но это посе-

ление существовало лишь номинально, не 
имея реальных органов самоуправления, 
которые должны были согласиться на созда-
ние округа, таким образом, законодательное 
требование об их согласии «никак не могло 
быть выполнено».

Господин Кокотов также отметил, что для 
изменения границ соседних поселений не-
обходимо голосование или сход граждан. 
При этом создание городских округов, вле-
кущее «полное стирание границ муници-
пальных образований», может происходить 
без такого голосования, с согласия местно-
го совета депутатов. «Подобное регулирова-
ние вызывает сомнение в его непротиворе-
чивости»,— считает господин Кокотов. Он 
также поддержал довод истца о квалифици-
рованном большинстве: «Поскольку реше-
ние представительного органа поселения о 
согласии на его объединение с другими по-
селениями означает согласие на прекраще-
ние своего поселения и прекращение дейст-
вия его устава, то это решение должно при-
ниматься как минимум тем же большинст-
вом депутатов, что и устав». Судья подчерк-
нул важность «приближения муниципаль-
ной власти к гражданам в городских и му-
ниципальных округах». Он считает, что при 
объединении муниципалитетов целесоо-
бразно создавать территориальные испол-
нительные органы МСУ для входящих в но-

вый округ городов и крупных поселков, а их 
статус закрепить в федеральном законе.

Судья КС Николай Бондарь в особом мне-
нии отметил, что отказ рассматривать жало-
бу «вряд ли может свидетельствовать об от-
сутствии проблем». Опыт Московской об-
ласти по «сплошному переводу сельских 
и городских поселений в городские окру-
га» он назвал «муниципальной урбаниза-
цией». Судья отметил, что с 2014 года «об-
щее количество представительных орга-
нов муниципального уровня в Подмоско-
вье сократилось в пять раз», что вызывает 
вопрос о гарантиях граждан на МСУ в усло-
виях «очевидной концентрации муници-
пально-властных полномочий и неизбеж-
но вертикально ориентированного „при-
ближения“ к ним региональной госвласти». 
Господин Бондарь добавил, что это пробле-
ма не только Подмосковья, но и других ре-
гионов, «полностью исключивших поселен-
ческий уровень и перешедших на систему 
городских округов»: в частности, Калинин-
градской, Магаданской и Сахалинской об-
ластей. По его мнению, создание городских 
округов в регионах с развитым сельским хо-
зяйством «тем более сомнительно» — на-
пример, в «подхватившем тенденцию» Став-
ропольском крае. Доводы властей в пользу 
укрупнения территорий, в частности, о со-
кращении числа чиновников и трат на их 

содержание господин Бондарь также рас-
критиковал: «Вряд ли состоявшееся прекра-
щение полномочий порядка полутора ты-
сяч муниципальных депутатов, которые, 
как правило, работали на общественных на-
чалах, существенным образом сказалось на 
местных бюджетах». В заключение судья от-
метил, что у КС все же «были основания для 
принятия жалобы» госпожи Павловой, что-
бы устранить сомнения, в том числе выска-
занные судьей в рамках своего мнения.

Адвокат заявительницы Максим Соро-
кин, комментируя особые мнения судей, 
сказал „Ъ“, что «внутри КС есть дискуссия 
по поводу муниципальной реформы — и в 
плане содержания, когда ликвидируются 
поселения, и в том то, как она проводится». 
Он считает, что мнения судей могут повли-
ять на дальнейшую практику рассмотрения 
подобных жалоб и повлечь законодатель-
ные инициативы.

Муниципальная реформа, в рамках кото-
рой в Подмосковье создавались городские 
округа, стартовала в 2014 году. Главной за-
дачей укрупнения власти называли опти-
мизацию аппарата чиновников и повыше-
ние эффективности их работы. Укрупнение 
вызвало протесты, жители новых округов 
пытались обжаловать объединение в судах 
всех инстанций.

Кира Дюрягина

Убытки от протестов пошли на спад
Суды стали внимательнее к требованиям транспортников, ресторанов и силовиков к оппозиционерам

Сумма иска прокуратуры Москвы (в инте-
ресах Росгвардии) к Алексею Навально-
му и другим оппозиционерам на судеб-
ном заседании 18 декабря сократилась 
вдвое — с 4,9 до 2,4 млн руб. Речь идет об 
ущербе в виде трат Росгвардии на работу 
во время протестов 27 июля и 3 августа, 
который хотят взыскать с нескольких 
политиков как с организаторов акций. 
До этого суд впервые  отклонил анало-
гичный иск — лапшичная «Тянем-потя-
нем» не смогла отсудить 100 тыс. руб. 
из-за вынужденного закрытия и потери 
прибыли. Решения по другим аналогич-
ным делам больше не принимаются за 
одно заседание, как это было осенью.

Представитель Росгвардии на заседании в 
Черемушкинском районном суде 18 декабря 
неожиданно представил новые расчеты сум-
мы ущерба, якобы понесенного ведомством 
в результате действий Алексея Навального, 
Ильи Яшина и других оппозиционеров из-за 
организации ими несогласованных акций 
протеста 27 июля и 3 августа. До сих пор си-
ловики требовали от политиков 4,9 млн руб. 
в качестве компенсации трат на топливо для 
спецтранспорта и компенсации личному со-
ставу за работу в выходные. Теперь эта сум-

ма снизилась вдвое, до 2,4 млн руб. Предста-
вители истца пояснили, что часть сотрудни-
ков взяли вместо компенсаций отгулы, по-
сле этого сумму иска уточнили. «Неплохо»,— 
сказал кто-то из представителей ответчиков. 
Заседание все же вновь — уже в третий раз 
— перенесли, теперь на январь, чтобы ответ-
чики ознакомились с новыми расчетами. По 
аналогичным искам от ГУВД Москвы назна-
чено уже третье судебное заседание; там то-
же сумма требований менялась: сначала ее 
сократили вдвое, но потом увеличили на 
500 тыс. руб., на данный момент она состав-
ляет 10,2 млн руб.

Накануне Симоновский районный суд 
отклонил иск ИП Виталия Толкалова (лап-
шичная «Тянем-потянем»): бизнесмен предъ-
являл сотрудникам ФБК Любови Соболь и Ге-
оргию Албурову иск в 100 тыс. руб. из-за вы-
нужденного закрытия во время акции про-
теста 3 августа.

Отметим, что в октябре Тушинский рай-
онный суд за одно заседание, пусть и частич-
но, удовлетворил иск ресторана «Армения» 
к группе оппозиционеров, обязав их выпла-
тить 241,5 тыс. руб. за закрытие во время ак-
ции 27 июля (изначально сумма иска состав-
ляла 551,9 тыс. руб.).

Суд по иску «Московского метрополи-
тена» к госпоже Соболь и господину Албу-
рову (из-за выхода на работу дополнитель-
ных сотрудников подземки в выходной 
день 3 августа в связи с ростом пассажиро-
потока) растянулся уже на пять заседаний 
по существу. На последнем судья попроси-
ла метро представить новые расчеты, что-
бы в них фигурировали только те станции, 
расположение которых совпадает с мар-
шрутом несогласованного шествия. Для 
рассмотрения аналогичного иска метро-
политена к господам Навальному, Яшину 
и другим в октябре Коптевскому районно-
му суду потребовалось лишь одно заседа-
ние, на нем истцу постановили выплатить 
55 тыс. руб.

Зато успехом для «Мосгортранса» закончи-
лось заседание 13 декабря в Симоновском су-
де по иску об убытках из-за простоя общест-
венного транспорта к Любови Соболь и Геор-
гию Албурову — суд взыскал с них 657 тыс. 
руб. в связи с событиями 3 августа. С них же, а 
также с господина Навального и других поли-
тиков в сентябре по аналогичному иску в свя-
зи с событиями 27 июля «Мосгортранс» взы-
скал еще 1,2 млн руб. В то же время Тушин-
ский суд в ноябре оставил без рассмотрения 

сразу три похожих иска компании «М.Такси 
Коммуникации» из-за неявки истцов.

13 декабря в Симоновском суде ГБУ «Авто-
мобильные дороги» отсудили у Любови Со-
боль и Георгия Албурова 1,5 млн руб.— по-
ловину суммы по своему иску о порче про-
тестующими газонов 3 августа. Аналогич-
ный иск к Навальному и группе оппозици-
онеров в связи с событиями 27 июля Коп-
тевский суд в октябре тоже удовлетворил ча-
стично, постановив выплатить 3,4 млн руб. 
вместо 11,5 млн руб.

С иском к оппозиционерам в суд обраща-
лась также компания по аренде транспорта 
«Флай авто»: бизнесмены хотели взыскать 
с фонда 1 млрд руб. за порчу протестующи-
ми автомобилей компании и задержку при 
оказании услуг в связи с перекрытием дви-
жения. В октябре компания без объяснения 
причин решила отказаться от иска к ФБК.

Политолог Екатерина Шульман счита-
ет, что во властных структурах нет какого-
то «командного центра», который диктовал 
бы судьям решения по тому или иному де-
лу: по ее мнению, судьями зачастую стано-
вятся люди, которые и без «звонков свер-
ху» понимают, какое решение должно быть 
принято. «Но парадоксальным образом в 

судебную систему вернулась непредска-
зуемость,— считает госпожа Шульман.— 
Трудно стало в начале судебного процес-
са понять, сколько он будет продолжаться 
и чем закончится. Привычная система сиг-
налов как будто рассыпалась». По ее мне-
нию, «кому-то», в том числе судьям, летом 
«показалась остроумной идея удушить оп-
позиционеров рублем, чтобы другим непо-
вадно было». Но судьям важно сделать все 
с минимальным количеством нарушений, 
отмечает эксперт, чтобы вышестоящая су-
дебная инстанция их решение не отмени-
ла. «Отсюда вывод: при такой непредска-
зуемости имеет смысл сопротивляться на 
каждом этапе — хороший адвокат, публич-
ность, поведение участников процесса об-
виняемых — все имеет значение»,— заклю-
чает Екатерина Шульман. Федеральный су-
дья в отставке Сергей Пашин предположил 
в беседе с „Ъ“, что замедление рассмотре-
ний дел и уменьшение числа решений в 
пользу истцов может не отражать никакой 
тенденции: причинами могут быть «нера-
сторопность судей, качество доказательств 
или позиция ответчиков»: «Остается толь-
ко гадать».

Владимир Хейфец

За все в отчете
Сергей Собянин ответил депутатам Мосгордумы

Мэр Москвы Сергей Собянин в среду 
выступил в Мосгордуме с ежегодным 
отчетом о результатах деятельности 
правительства и ответил на 15 запла-
нированных вопросов депутатов. За-
дать шестнадцатый, не согласованный 
с комиссией по организации работы ду-
мы вопрос удалось депутату от «Яблока» 
 Дарье Бесединой. Выступая с выклю-
ченным микрофоном, она спросила го-
сподина Собянина, чувствует ли он свою 
ответственность за судьбы людей, ко-
торые отбывают реальные сроки после 
летних протестов в Москве. По итогам 
отчета фракция КПРФ возмутилась, что 
впервые за десять лет руководителям 
депутатских объединений не дали вы-
ступить с комментарием. 

Отчет мэра перед депутатами нового со-
зыва Мосгордумы продлился более двух ча-
сов. Хотя доклад планировался о деятель-
ности правительства Москвы за 2018 год, 
о многих вещах Сергей Собянин говорил, 
углубляясь в историю. «В 2010 году город 
стоял перед дилеммой дальнейшего погру-
жения в кризис, стагнации или движения 
вперед. Можно было по-прежнему наращи-
вать долги и проедать займы, которых на 
тот момент было уже больше 300 млрд руб. 
Это по ценам 2010 года, а в нынешнем из-
мерении это уже около 600 млрд руб.»,— от-
метил господин Собянин. Он добавил, что 
эта цифра превышает сегодняшний объ-
ем расходов бюджета на социальную сфе-
ру: «Если бы правительство Москвы пошло 
этой дорогой, то сегодня в бюджете не было 
бы средств ни на социальную сферу, ни на 
развитие, а главной статьей расходов была 
бы уплата процентов по долгам». Вспомнил 
господин Собянин и борьбу с нелегальны-
ми такси, ларьками и рынками, ввод патен-
тов и торгового сбора и подчеркнул, что ни 
одно из этих решений не привело к разру-
шению малого бизнеса в Москве.

Одной из самых конфликтных тем в го-
роде Сергей Собянин назвал градострои-
тельную политику. По словам мэра, в пост-
советский период, во времена стремитель-
ной застройки Москвы, была создана боль-
шая проблема маятниковой миграции, по-
скольку 90% людей проживают за предела-
ми центра Москвы, а 40% рабочих мест в го-
роде было сосредоточено внутри Третьего 

транспортного кольца. Заговорил мэр и о 
программе сноса пятиэтажек, первая вол-
на которой началась еще при Юрии Лужко-
ве: «У меня такое ощущение складывается, 
что программу реновации лично я приду-
мал, мои помощники, что нам для чего-то 
это нужно, какие-то коммерческие интере-
сы и так далее. Это полная чушь». По словам 
господина Собянина, на всех стройках, ку-
да бы он ни приезжал, к нему подходили 
жители старых пятиэтажек и интересова-
лись, когда будет принято решение о рассе-
лении их домов.

Тем не менее несколько депутатских во-
просов касались именно программы ре-
новации. Член фракции «Единой России» 
Александр Козлов спросил о низком ка-
честве домов для переселения, депутат от 
фракции «Моя Москва» Елена Николаева — 
о публичных слушаниях, на которых мест-
ным жителям не хватает мест в залах. Ком-
мунист Елена Янчук поинтересовалась, бу-
дет ли выполнено требование о снижении 

высотности реновационных домов до 14 
этажей, как это планировалось на старте 
программы. 

«Сегодня главное требование по про-
грамме реновации даже не столько этаж-
ность,— ответил мэр.— От нас требуют ска-
зать, „когда мы будем переезжать в новые 
дома“». Он заявил, что при уменьшении 
этажности домов и сохранении объемов 
строительства начнется застройка терри-
тории районов, в том числе парков, скве-
ров и пешеходных зон. По его словам, дома 
выше 25 этажей по программе реновации 
составляют лишь 2% от всего нового стро-
ительства.

Еще ряд вопросов касался здравоохра-
нения, закрытия поликлиник и роддомов, 
проблем образования и питания в школах, 
оправданности средств на благоустройст-
во, бесхозных прудах, устаревших госпро-
граммах, сносе исторических зданий и 
взаимодействии чиновников с депутата-
ми. Господин Собянин, в частности, про-
комментировал ситуацию со сносом ки-
ноцентра «Соловей», отвечая на соответст-
вующий вопрос депутата от «Яблока» Сер-

гея Митрохина. По мнению мэра, «там пла-
кать не над чем»: киноцентр был в ужасном 
состоянии, в нем процветала антисанита-
рия, была грязь и «просиженные, дырявые 
кресла». «Был вопрос о том, что там показы-
вают какие-то уникальные фильмы, автор-
ские фильмы. Да, действительно, там отча-
сти показывались и авторские фильмы,— 
отметил мэр.— Я сам посмотрел, не поле-
нился, список фильмов, которые там пока-
зывают. Там большинство — американские 
триллеры, блокбастеры и так далее».

Член фракции «Справедливая Россия» 
Александр Соловьев задал Сергею Собяни-
ну несколько невнятный вопрос о внедре-
нии новой культуры обращения с отхода-
ми и проблеме утилизации столичного му-
сора. «Меня очень забавляет, когда мне го-
ворят: в Московской области строятся мусо-
росжигательные заводы,— начал отвечать 
господин Собянин.— Кошмар! На террито-
рии Москвы со времен Юрия Михайлови-
ча (Лужкова.— „Ъ“) построены мусоросжи-
гательные заводы. Кошмар! Давайте все за-
кроем… А эти полигоны, которые вы созда-
ете, вы что творите, Шиес, собрались в тай-

гу везти мусор… В Калугу, вы с ума сошли! 
Коллеги, давайте никуда не будем выво-
зить и сжигать ничего не будем… Вот если 
вы дадите адресок двора, где вы живете, я с 
удовольствием оставлю во дворе этот мусор 
и скажу ГБУ „Жилищник“ его оттуда меся-
цок не вывозить. И проблема решена».

Когда вопросы фракций закончились (а 
в этом году каждая фракция могла задать по 
три вопроса, которые предварительно со-
гласовывала комиссия по организации ра-
боты МГД), депутат от «Яблока» Дарья Бесе-
дина взяла слово с выключенным микро-
фоном и поинтересовалась, чувствует ли 
мэр свою ответственность за судьбы людей, 
которые получили реальные сроки в связи 
со своим участием в летних акциях проте-
ста. «Конечно, чувствую, но давайте разбе-
ремся, почему они там оказались? — отве-
тил господин Собянин.— Ваш вопрос вам в 
первую очередь надо обратить, конечно, к 
тем, кто призывал молодежь и людей идти 
под дубинки полицейских».

После принятия отчета, за которой про-
голосовали 27 депутатов против 9, фрак-
ция КПРФ заявила, что в этом году впервые 
за последние десять лет руководителям 
фракций не дали возможности выступить 
с комментариями по итогам выступления 
мэра. «Окончательно в фикцию отчет мэ-
ра превратила замена утверждения отче-
та, на бессмысленное „принятие к сведе-
нию“... Мы требуем повторного отчета мэ-
ра Москвы»,— говорится в заявлении ком-
мунистов. Замглавы фракции КПРФ в МГД 
Леонид Зюганов завил „Ъ“, что руководите-
ли фракций всегда выступают максималь-
но рационально. «Никто не хочет мэра за-
валить какими-то непонятными выкрика-
ми или неконструктивной бранью,— отме-
тил господин Зюганов.— Наоборот, это же-
лание осветить какие-то проблемы. У нас 
есть возможность высказать что-то мэру на-
прямую один раз в год, и эту возможность 
убирают».

Спикер Мосгордумы, глава комиссии 
по организации работы думы Алексей Ша-
пошников заявил „Ъ“, что принять к сведе-
нию — стандартная форма применительно 
к ежегодному отчету мэра и «при его заслу-
шивании депутаты выразили свое мнение 
в голосовании за это решение».

Елена Рожкова

Сергея Собянина не поставили 
в тупик даже самые острые 
вопросы депутатов Мосгордумы 
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АО «Фортеинвест» входит в группу 
«Сафмар» Михаила Гуцериева, а ее 
гендиректором является его сын Са-
ид. Компания занимается добычей и 
переработкой нефти, а также реализа-
цией нефтепродуктов в России и за ру-
бежом. На сайте «Фортеинвеста» в ка-
честве контрагентов указаны компа-
нии—резиденты Казахстана, Таджи-
кистана, Киргизии, Узбекистана, 
Монголии, Афганистана, Китая, Бело-
руссии, а также Польши, Румынии, 
Болгарии, Греции, Италии, Израиля, 
Турции, Литвы, Латвии, Эстонии, Ве-
ликобритании, Нидерландов и США. 
А вот Украины в этом списке нет.

Основной же актив «Фортеинвес-
та» — экспортно ориентированный 
Орский НПЗ (мощность первичной 
переработки 6 млн тонн нефти), нахо-
дящийся рядом с казахстанской гра-

ницей. «Орскнефтеоргсинтез», на ба-
лансе которого находится этот завод, 
в 2018 году получил чистый убыток 
по РСБУ в размере 9,4 млрд руб. про-
тив 393 млн руб. чистой прибыли в 
2017 году. Столь слабые финансовые 
результаты объяснялись влиянием 
курсовых разниц по валютным кре-
дитам. Основными же нефтяными ак-
тивами «Сафмара» являются нефте-
компании «Русснефть» и «Нефтиса».

Кроме того, группа «Сафмар» при-
сутствует и на угольном рынке в ви-
де двух активов — «Русского угля» с 
добычей в Амурской области, Хака-
сии и Красноярском крае и Кузбас-
ской топливной компании, в капи-
тал которой группа вошла в этом го-
ду. На прошлой неделе „Ъ“ писал о 
планах объединения двух компа-
ний в структуру, которая сможет 
ежегодно добывать 30 млн тонн. По 
подсчетам аналитиков, объединен-

ная компания станет третьей по раз-
меру на угольном рынке после СУЭК 
и «Кузбассразрезугля».

В «Фортеинвесте» на звонки „Ъ“ 
вчера не отвечали. В «Русснефти» же 
сообщили, что у них в офисе никаких 
обысков не было. Представители 
«Сафмара» вчера также утверждали, 
что в их офис на Коровьем Валу следо-
ватели не приходили.

Удалось ли правоохранителям по-
общаться с Саидом Гуцериевым, неиз-
вестно. Зато, по данным „Ъ“, сотруд-
ники МВД и ФСБ побеседовали с его 
отцом. Среди прочих адресов, санк-
цию на обыск по которым выдал Хо-
рошевский райсуд Москвы, значи-
лась и принадлежащая Михаилу Гуце-
риеву квартира в Хамовниках. Сам Гу-
цериев-старший заявил журнали-
стам, что сообщения об обысках у не-
го и в подконтрольных ему структу-
рах — провокация. Правда, в соцсетях 
после его выступления появились фо-
то- и видеоматериалы, снятые опера-
тивными сотрудниками во время 
следственных действий в квартире 
Михаила Гуцериева.

Отметим, что пока ни задержан-
ных, ни подозреваемых в этом деле 
нет. Вероятнее всего, они могут поя-
виться лишь после того, как следствие 
изучит всю изъятую документацию, 
проведет первые допросы и получит 
результаты экспертиз.

Олег Рубникович,  
Наталья Скорлыгина

Гуцериевых не подозревают,  
но обозревают

Вячеслав Цеповяз и его бывшая 
жена Наталья Стришняя выступят 
ответчиками по искам четырех 
предпринимателей, которые тре-
буют выплатить им более милли-
арда рублей. Бизнесмены лиши-
лись активов в Кущевской, как они 
утверждают, по вине «цапков-
ских», которые действовали обма-
ном и угрозами. В уголовном де-
ле, возбужденном по заявлению 
предпринимателей, пока всего 
один фигурант — Федор Стрель-
цов, скрывающийся на Украине, 
причастность к преступлениям 
«цапковских» и Натальи Стришней 
проверяется.

Кущевский районный суд 19 декаб-
ря начинает рассмотрение первого из 
четырех гражданских исков, заявлен-
ных местными предпринимателями 
к Наталье Стришней, владелице агро-
предприятия «Слава Кубани», а также 
к ее бывшему мужу Вячеславу Цеповя-
зу, отбывающему 20-летний срок нака-
зания за совершение преступлений в 
составе банды «Цапки». Как рассказал 
„Ъ“ представитель истцов, предпри-
ниматели Александр Исюк, Николай 
Гордик, Сергей Холмовой и Валерий 
Дорошенко намерены взыскать с го-
сподина Цеповяза и его экс-супруги в 
общей сложности 1,1 млрд руб. (Алек-
сандр Исюк заявил к взысканию 
211 млн руб., Николай Гордик — 
427 млн руб., Сергей Холмовой и Вале-
рий Дорошенко — 500 млн руб. на дво-
их). Заявители утверждают, что каж-
дый из них стал жертвой насилия, вы-
могательства или обмана со стороны 
«цапковских», а также Натальи Стриш-
ней, в результате чего предпринима-
тели лишились своих активов.

Так, Николай Гордик в своем заяв-
лении в суд указал, что в 2008 году он 

попал в следственный изолятор, где 
представители «цапковских», угро-
жая убить его самого и его семью, за-
ставили отказаться от прав на долю в 
ООО «АгроЮгИнвест», а также от ком-
паний «Агрохим Кущевский» и АПК 
«Лидер» (всего около 5 тыс. га земли). 
«Данным имуществом завладела На-
талья Стришняя совместно с Федором 
Стрельцовым, компаньоном Сергея 
Цапка»,— утверждает господин Гор-
дик. Александр Исюк, экс-владелец 
фирмы «Юст», в своем заявлении в суд 
сообщил, что он стал жертвой вымога-
тельства со стороны Натальи Стриш-
ней и ее брата Ивана Стришнего, ко-
торые, по словам потерпевшего, в 
2010 году заставили его взять кредит в 
сумме 70 млн руб. и забрали сначала 
деньги, а затем и права на бизнес (по 
факту вымогательства денег у госпо-
дина Исюка Наталья и Иван Стриш-
ние являются фигурантами уголовно-
го дела, которое в настоящее время 
находится в прокуратуре Ростовской 
области). Сергей Холмовой и Валерий 
Дорошенко были совладельцами 
предприятия «Агро-Полтавченское», 
активы которого в 2008 году перешли 
холдингу «Север Кубани», связанному 
с «цапковским» (Виталий Иванов, за-
нимавший должность директора 
ООО «Север Кубани», был арестован в 
составе банды Сергея Цапка и покон-
чил с собой в СИЗО в 2011 году). Экс-
владельцы ООО «Агро-Полтавчен-
ское» Холмовой и Дорошенко утвер-
ждают, что «цапковские» обманули их 
при переоформлении активов, 
исключив их из числа учредителей.

По всем эпизодам предпринимате-
ли неоднократно обращались в право-
охранительные органы, однако в воз-
буждении уголовных дел им отказы-
вали. «Только после того как Федор 

Стрельцов в 2018 году скрылся от след-
ствия и был объявлен в розыск, в его 
уголовном деле появились эпизоды с 
захватом чужих активов»,— пояснил 
„Ъ“ Николай Гордик. Как рассказал „Ъ“ 
представитель бизнесменов, по эпи-
зодам о захвате активов привлекается 
один фигурант — Федор Стрельцов, 
причастность к событиям Натальи Ст-
ришней, Вячеслава Цеповяза, Влади-
мира Алексеева (Беспредел) и других 
«цапковских» проверяется.

Защитник Натальи Стришней Анд-
рей Ригерт не стал комментировать 
ситуацию с подачей иска к его подза-
щитной, сославшись на то, что он уча-
ствует только в уголовном процессе. 
Дозвониться адвокату Мураду Мусае-
ву, который также защищает Наталью 
Стришнюю, не удалось.

Между тем уголовное дело в отно-
шении предполагаемого бизнес-
партнера «цапковских» Федора 
Стрельцова передано из СУ СКР по 
Ростовской области в ГСУ СКР по Се-
веро-Кавказскому федеральному 
округу, такое распоряжение дал гла-
ва Следственного комитета России 
Александр Бастрыкин. «Стрельцов в 
соучастии с иными лицами совер-
шил экономические и общеуголов-
ные преступления в отношении 
предпринимателей Краснодарского 
края и Ростовской области,— гово-
рится в сообщении СКР.— Ущерб со-
ставил более 1 млрд руб.». Ведомство 
подчеркивает, что Федора Стрельцо-
ва в СМИ называют «серым кардина-
лом „Цапков“» и «финансистом бан-
ды по прозвищу Федя Обнал». Вместе 
с тем СКР отмечает давление, оказы-
ваемое на потерпевших и свидете-
лей преступлений, по этой причине 
подследственность дела изменена.

Анна Перова, Краснодар

«Цапковским»  
припомнили старые долги
Предприниматели из Кущевской требуют компенсацию  
в миллиард за захваченный бизнес

Басманный суд Москвы аресто-
вал на два месяца четырех ме-
трологов «Газпром межрегионгаз 
Ставрополь» по делу о хищении 
природного газа в Северо-Кав-
казском федеральном округе, 
главными фигурантами которого 
являются Рауль Арашуков и его 
сын — бывший сенатор от Карача-
ево-Черкесии Рауф Арашуков, 
похитившие, по версии СКР, 
газ на 30 млрд руб.

Задержанных, а ими оказались 
инженеры-метрологи филиала «Газ-
пром межрегионгаз Ставрополь» 
Юрий Акулич, Игорь Дубинин, Ренат 
Загиров и Сергей Шосткин, сотруд-
ники ФСБ доставили в Москву из 
Минвод.

Из них обвиняемыми по ч. 4 
ст. 160 УК РФ (присвоение или рас-
трата, совершенные организован-
ной группой в особо крупном раз-
мере) стали Ренат Загиров и Сергей 
Шосткин, в то время как остальные 
фигуранты находятся пока в стату-
се подозреваемых, причем не толь-
ко в растрате, но и создании и уча-
стии в преступном сообществе (ч. 3 
ст. 210 УК РФ).

Первым, кого в минувший втор-
ник отправил под стражу Басман-
ный суд, стал инженер-метролог 
Юрий Акулич. Необходимость аре-
ста специалиста объяснялась тем, 

что тот, оставаясь на свободе, может 
скрыться от следствия, оказать дав-
ление на свидетелей, уничтожить 
доказательства преступной деятель-
ности и координировать свою пози-
цию по уголовному делу с другими 
фигурантами. Кроме того, ходатай-
ствуя об аресте Юрия Акулича, на 
иждивении которого два малолет-
них ребенка, следствие, по словам 
официального представителя СКР 
Светланы Петренко, установило, 
что он и другие метрологи вносили 
изменения в узлы учета приборов 
промышленных предприятий, 
представители которых передавали 
им наличные денежные средства за 
поставленный без учета похищен-
ный таким образом природный газ. 
«Сведения об этих промышленных 
потребителях природного газа Став-
ропольского края также получены 
следствием»,— подчеркнула госпо-
жа Петренко.

По версии следствия, метрологи 
ООО «Газпром межрегионгаз Ставро-
поль» действовали под руководст-
вом членов преступного сообщества 
Алана Кятова, Игоря Травинова и 
Руслана Агоева, которые уже давно 
находятся в СИЗО по аналогичным 
обвинениям.

Адвокат Юрия Акулича Валерий 
Загитов сообщил „Ъ“, что настаивал 
на более мягкой мере пресечения. 

Это, по его словам, было обусловле-
но тем, что, несмотря на наличие за-
гранпаспорта, Юрий Акулич не вы-
езжал за рубеж с 2008 года, а в самом 
постановлении о привлечении в ка-
честве обвиняемого не говорится о 
его роли и участии в преступлении и 
о том, на какую сумму он похитил 
газ. «В феврале этого года он был за-
держан на двое суток, но затем отпу-
щен за отсутствием в его действиях 
состава преступления»,— подчерк-
нул защитник, добавив, что его под-
защитный на всех допросах давал 
развернутые показания и был готов 
стать свидетелем по уголовному де-
лу, однако следствие решило иначе.

Басманный райсуд арестовал 
Юрия Акулича до 17 февраля следу-
ющего года. Вчера по тем же основа-
ниям меры пресечения были избра-
ны метрологам Дубинину, Загирову 
и Шосткину.

Уголовное дело о хищении газа на 
30 млрд руб., фигурантами которого 
являются экс-сенатор от Карачаево-
Черкесии Рауф Арашуков, советник 
гендиректора ООО «Газпром межре-
гионгаз» Рауль Арашуков и еще 15 че-
ловек, было возбуждено СКР 29 янва-
ря 2019 года. Помимо экономиче-
ских преступлений Рауфу Арашуко-
ву инкриминировали организацию 
двух убийств.

Юрий Сенаторов

Приборы показали на метрологов
Специалистов «Межрегионгаза»  
доставили в Москву и арестовали

„Ъ“ стало известно о показаниях, 
которые дали участники регио-
нальной общественной органи- 
зации «Единые народные общин-
ные товарищества» (известна как 
частная военная компания (ЧВК) 
«Е.Н.О.Т. корп.»), обвиняемые 
в кражах, разбоях, вымогательст-
ве и бандитизме. Со слов самих 
«енотов» следует, что в организа-
ции были четко распределены ро-
ли и задачи, причем самые ответ-
ственные поручения выполняли 
действующие военнослужащие. 
Как утверждают сами фигуранты 
— спецназовцы ГРУ.

Следственное управление След-
ственного комитета России (СКР) по 
Краснодарскому краю признало 
«Е.Н.О.Т. корп.» преступной органи-
зацией, участники которой, прикры-
ваясь пропагандой патриотизма, со-
вершали преступления различной 
степени тяжести. В частности, им 
вменяют в вину вымогательство 
(ст. 163 УК РФ) у жителя Туапсинского 
района Краснодарского края, поссо-
рившегося с ученым из-за земельно-
го участка, а также кражи (ст. 158 УК) 
и разбои (ст. 162 УК) в отношении фи-
гурантов уголовных дел, проживаю-
щих в столичном регионе. Все эти 
преступления, полагает следствие, 
совершались в составе банды (ст. 209 
УК) и даже преступного сообщества 
(ст. 210 УК), которое якобы организо-
вали сотрудники столичного управ-
ления ФСБ.

Сами участники «Е.Н.О.Т. корп.», 
давая показания следователям, от-
мечали, что руководителем органи-
зации являлся Роман Теленкевич, 
который принимал все ключевые 
решения, давал другим задания и 
приказы. Свидетели особо подчер-
кивали, что неисполнение послед-
них жестко «каралось» в ЧВК. При 
этом если первые наказания могли 
быть устными, то затем следовали 
«денежные взыскания» различных 
размеров и даже физические кары.

За идеологию «енотов» отвечал 
Евгений Морозов. Он же вел учет 
всех финансов и отдельно «матери-
альных поступлений» в организа-
цию, а затем распределял деньги 
между ее участниками.

Еще один активист «енотов» Васи-
лий Минчик занимался техническим 
обеспечением организации, а имен-
но «хранил и приумножал» «средства 
взлома»: кувалды, ломы, болторезы. 
Он же отвечал за сохранность средств 
защиты в виде касок и бронежиле-
тов, различного снаряжения, в том 
числе туристического, а также бое-
припасов. Свидетели, кстати, утвер-
ждали, что они были холостыми.

Максим Комоляткин в основном 
работал у «енотов» с молодежью. Про-
водя различные тренинги, он «фор-
мировал устойчивое восприятие» то-
го, что молодые люди не просто воен-
нослужащие, а русские воины, гото-
вые выполнить любые задачи.

Еще один общинник, имеющий 
прозвище Киса, искал для организа-
ции полезные связи в правоохрани-
тельных органах и структурах госвлас-
ти, собирая при этом базы данных «ад-
министративного ресурса». Алексей 
Минчуков (Такса) «вел аналогичное 
направление», осуществляя поиск по-
лезных для организации связей, в том 
числе источники ее финансирования.

Компьютерщик, известный как 
Вольный, раскручивал организацию 
через соцсети и пиарил ее отдель-
ных лидеров, прежде всего Теленке-
вича. Другой компьютерщик по про-
звищу Добби вел сайт организации, 
писал публиковавшиеся на нем ста-
тьи и размещал фото.

Дениса Карабана, известного как 
Белка, свидетели обвинения назва-
ли военнослужащим ГРУ Миноборо-
ны. По их словам, Белка проводил с 
«енотами» тренировки по рукопаш-
ному бою, но они были довольно 
редкими, так как он нечасто появ-
лялся в столичном регионе. Служил 
Белка где-то в Нижнем Новгороде 

примерно до 2017 года. При этом не-
однократно помогал «енотам», когда 
они выезжали в «гуманитарные ко-
мандировки» в Донбасс.

Стрелковой подготовкой «енотов» 
занимался Вещий Олег. Правда, по-
степенно он отошел от организации, 
зарабатывая деньги огневой подго-
товкой граждан на стороне. Зато с 
удовольствием участвовал в сило-
вых акциях (угрозах, нападениях и 
физическом воздействии), за кото-
рые платили. Правда, по версии об-
виняемых, сотрудничающих со след-
ствием, доходы рядовых «енотов» 
были небольшими.

В декабре 2016 года сотрудники 
ФСБ и СКР пригласили их поучаство-
вать в оперативно-разыскном меро-
приятии «осмотр помещений». Оде-
тые в камуфляж «еноты» действовали 
под видом бойцов спецподразделе-
ний, оказывающих физическую под-
держку оперативникам и следовате-
лям. Как теперь утверждают обыски-
ваемые, у них после визита силови-
ков исчезли товары и деньги на 9 млн 
руб. В свою очередь, один из «енотов» 
рассказал, что его вызвали в штаб ор-
ганизации, где вручили конверт, в ко-
тором находилось 2 тыс. руб. «Эти 
деньги — знак благодарности за по-
мощь ФСБ»,— было сказано при этом. 
Помимо конверта отличившемуся 
бойцу предложили «мобильный теле-
фон марки Aplle 6» (так указано в про-
токоле), однако он «положил его на 
общак». То есть оставил в общем поль-
зовании участников «Е.Н.О.Т. корп.».

Большинство «енотов» во главе с Те-
ленкевичем сейчас содержится под 
стражей. Их адвокаты, обжалуя меры 
пресечения, никогда не указывали на 
связь Карабана с силовыми структура-
ми. Зато защитники технаря Минчика 
отмечали, что он является военнослу-
жащим, имеющим государственные и 
ведомственные награды за участие в 
гуманитарных операциях на террито-
риях иностранных государств.

Николай Сергеев

В ЧВК не обошлось без ГРУ
Раскрыта структура «Е.Н.О.Т. корп.»

К О Н Т Е К С Т И Н В Е С Т О Р Ы  О Т Ы Г Р А Л И С Ь  Н А  « М . В И Д Е О »

Сообщения о проводимых обысках в структурах бизнесмена Михаила Гуцериева и его сына 
Саида спровоцировали неоднозначную реакцию инвесторов фондового рынка в публичных 
компаниях, принадлежащих семье Гуцериевых. Наиболее нервной была реакция держателей 
акций «М.Видео». К середине дня их стоимость упала почти на 10%, до 502,5 руб., минимума 
с 3 декабря. Однако к 13:35 ценные бумаги отыграли большую часть снижения и их котировки 
вернулись к 542 руб. Впрочем, цена на закрытие торгов составила 517,1 руб., что почти на 
7% ниже значений закрытия вторника. Негативной, хотя и менее резкой, была реакция в ак-
циях «Русснефти». Большую часть дня снижение котировок не превышало 1%. Ситуация резко 
ухудшилась после 18:00, когда акции подешевели до 542,2 руб., минимального значения 
с начала года. Торги завершились на отметке 550 руб., что на 1,8% ниже закрытия преды-
дущего дня. Исключением из общей картины стали ценные бумаги «Сафмар Финансовые 
инвестиции», которые обновили максимум с конца мая. В ходе торговой сессии их стоимость 
поднималась на 4,8%, до 534,4 руб. По итогам торгов котировки остановились возле отметки 
527 руб. (+3,3%). Индекс Московской биржи в среду вырос на 0,35%, до 3023,92 пункта, 
обновив исторический максимум, установленный накануне. Виталий Гайдаев
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У Михаила Гуцериева  
и его сына Саида возникли 
проблемы с МВД и ФСБ 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Большинство российских школь-
ников в свободное время пред-
почитают слушать  музыку 
и смотреть фильмы, а посе-
щать — кинотеатры или концер-
ты. К таким выводам пришли 
в Министерстве культуры РФ, 
Министерстве просвещения РФ 
и компании «Яндекс» по  итогам 
совместного опроса детей во 
всех регионах. Ранее министер-
ства решили ввести в школах 
«Культурный норматив», уста-
навливающий количество вне-
урочных мероприятий, которые 
школьники должны посетить за 
один учебный год, а также му-
зыкальных и кинематографиче-
ских произведений для  изучения. 
В рекомендации Минкульта сна-
чала вошли Queen, Pink Floyd, 
ABBA, Nirvana, книги Джона Тол-
кина и фильмы Стэнли Кубрика 
и Дэвида Финчера, но затем спи-
сок исчез с сайта министерства.

Опрос в рамках образовательно-
го проекта «Культурный марафон» 
провели Министерство культуры 
РФ, Министерство просвещения РФ 
и компания «Яндекс». С 1 ноября по 
1 декабря 2019 года более 500 тыс. 
школьников из всех регионов Рос-
сии прошли онлайн-тест, в рамках 
которого ответили на ряд вопросов 
о культурных предпочтениях. Так, 
чаще всего в свободное время дети 
слушают музыку (36%) и смотрят ки-
но или мультфильмы (35%). Только 
около 16,4% опрошенных предпочи-
тают в свободное время читать. В хо-
де опроса детям также предлагалось 
выбрать одно место для посещения 
в свободное время. Ровно полови-
на участников заявили, что пошли 
бы в кино, 21% хотели бы сходить на 
концерт, 15% проголосовали за му-
зей и около 13% — за театр. По сло-
вам министра просвещения Ольги 
Васильевой, «сегодня многие наши 
(министерства.— „Ъ“) шаги направ-

лены именно на то, чтобы повысить 
интерес ребят к литературе», и цель 
«Культурного марафона» «не в про-
верке знаний детей, а в том, чтобы 
расширить их кругозор, по-настоя-
щему заинтересовать культурой».

Напомним, в феврале министр 
просвещения Ольга Васильева сов-
местно с министром культуры Вла-
димиром Мединским заявила о вве-
дении в российских школах «Куль-
турного норматива». Он устанавли-
вает количество выставок, экскур-
сий и театральных постановок, ко-
торые учащиеся обязаны посетить 
во время обучения. В Министерст-
ве просвещения поясняют, что вне-
дрение программы в школах рассчи-
тано только на учащихся начальной 
и средней школы и призвано помочь 
им изучить культуру своего региона. 
При этом, как ранее сообщал „Ъ“, учи-
теля опасаются, что инициатива мо-
жет обернуться лишней нагрузкой на 
них. «Даже несколько дополнитель-
ных мероприятий, если за них будет 
отвечать классный руководитель, это 
огромная нагрузка,— отмечала орг-
секретарь профсоюза „Учитель“ Ольга 
Мирясова.— Если в Москве могут не-
плохо доплачивать за классное руко-
водство, то в регионах — нет, притом 
что там еще и плохо обстоят дела с со-
блюдением трудовых прав. К приме-
ру, учителя заполняют табели по пи-
танию, что совсем не должно входить 
в их обязанности».

В сентябре вокруг «Культурного 
норматива» развернулся скандал. 
Сначала на сайте Минкульта появил-
ся список методических рекоменда-
ций, куда, в частности, помимо клас-
сических музыкальных произведе-
ний были также включены песни 
российских и советских исполните-
лей — например, Булата Окуджавы 
(«Давайте восклицать…»), Владими-
ра Высоцкого («Я не люблю»), Андрея 
Макаревича и группы «Машина вре-
мени» («Солнечный остров», «Марио-

нетки»), Виктора Цоя и группы «Ки-
но» («Перемен!»), Nautilus Pompilius 
(«Скованные»). В музыкальных реко-
мендациях для старшеклассников 
также присутствовали и зарубежные 
исполнители, такие как Элвис Пре-
сли («Jailhouse Rock»), группы The 
Beatles («All you need is love»), Queen 
(«Bohemian Rhapsody»), Pink Floyd 
(«Money»), ABBA («Dancing Queen») 
и Nirvana («Smells Like Teen Spirit»), 
а из книг и фильмов — «Хоббит» 
и «Властелин колец» Джона Толки-
на и «Понедельник начинается в суб-
боту» братьев Стругацких, «12 раз-
гневанных мужчин» Сидни Люме-
та, «2001 год. Космическая одиссея» 
и «Спартак» Стэнли Кубрика, «Соци-
альная сеть» Дэвида Финчера, «Спи-
сок Шиндлера» Стивена Спилберга, 
«Крестный отец» Фрэнсиса Копполы, 
«9 рота» и «Притяжение» Федора Бон-
дарчука. Список вызвал бурное об-
суждение в сети и был удален с сай-
та Минкульта. Курирующая «Куль-
турный норматив школьника» спе-
циалист министерства Лейла Зотова 
после этого заявила, что опублико-
ванный проект рекомендаций «был 
предварительным».

В октябре стали известны результа-
ты исследования «Российские школь-
ники: политические, сексуальные 
и карьерные предпочтения» компа-
нии «Михайлов и партнеры. Анали-
тика». Согласно полученным данным, 
каждый второй (52%) российский ре-
бенок «сталкивался с агрессией в шко-
ле», хотя «66% считают, что в их учеб-
ных заведениях царит дружелюбная 
атмосфера». Согласно опубликован-
ным данным, главной причиной для 
гордости молодые люди называют 
природу (13%), большую территорию 
(11%), человеческие качества россий-
ского народа (10%), историю (7%) и по-
беду в Великой Отечественной войне 
(6%). Треть опрошенных школьников 
(34%) отметили, что «хотели бы иметь 
возможность жить в стране, которую 

выберут сами». При этом большая 
часть респондентов (67%) сообщила 
социологам, что не интересуется по-
литикой. Состояние дел в России 35% 
оценили как «стабильность без изме-
нений», 28% — как развитие и 25% — 
как упадок. Авторы проекта отмеча-
ли, что чем старше школьник, тем 
«пессимистичнее он настроен»: ответ 
«страна находится в упадке» выбра-
ли 37% опрошенных от 16 до 18 лет. 
При этом первое место по симпати-
ям школьников среди известных лю-
дей занял президент Владимир Пу-
тин: 15% опрошенных заявили, что 

он «вызывает симпатию и уважение» 
(наиболее симпатичен президент гра-
жданам от 10 до 13 лет). На втором ме-
сте Владимир Жириновский (7,3%), на 
третьем — Дмитрий Медведев (2,8%). 
Затруднились ответить на вопрос 
о политических симпатиях 56,5%. 
70% детей и подростков слышали, что 
в стране проходили акции протеста. 
Почти столько же респондентов (65%) 
выразили уверенность, что «участни-
ки (протестов.— „Ъ“) борются с нес-
праведливостью». Однако три четвер-
ти заявили, что сами «не пойдут на 
несогласованную акцию». Самым из-

вестным журналистом/телеведущим, 
вызывающим уважение, для россий-
ских школьников стал Иван Ургант 
(2,6%), на втором месте — Андрей Ма-
лахов (2,5%), на третьем — Юрий Дудь 
(2,3%). Егор Крид является самым по-
пулярным певцом среди школьников 
в возрасте 10–13 лет (в целом он явля-
ется самым популярным исполни-
телем у российских школьников — 
44%), а группа «Пошлая Молли» — 
у подростков от 16 до 18 лет. На вто-
ром месте по совокупности всех воз-
растов лидером стал Элджей (34%).

Ксения Миронова

Школьнейшее из искусств
Министерства просвещения и культуры исследовали досуг российских учащихся

Создание в Астрахан-
ской области портовой 
 особой экономической 
зоны по поручению пре-
зидента РФ, выяснил „Ъ“, 
вызвало противодейст-
вие экологов. Пробле-
ма в том, что расширение 
порта Оля планируется на 
территорию водно-болот-
ных угодий, находящихся 
под международной охра-
ной. Власти региона на-
мерены скорректировать 
границы природоохран-
ной территории, присо-
единив взамен больший 
участок,— Минприроды 
такой вариант решения 
проблемы уже согласова-
ло. В «Гринписе» отмеча-
ют, что российские власти 
нарушают правила и «мас-
сово плюют» на междуна-
родные экологические 
обязательства. При этом 
экологи соглашаются, что 
действующий порт и сей-
час наносит вред природ-
ной ценности территории.

В сентябре 2019 года пре-
зидент Владимир Путин по-
ручил правительствам РФ 
и Астраханской области 
«обеспечить создание пор-
товой особой экономиче-
ской зоны» в районе мор-
ского порта Оля, расширив 
его «для привлечения тран-
зитных грузов в безубыточ-
ном для круглогодичного 
функционирования порта 
объеме». Как сообщал ранее 
ТАСС, порты Оля и Астра-
хань загружены всего на 15–
20% — их общий грузопоток 
составляет 2,5–3 млн тонн 
грузов в год.

Как выяснил „Ъ“, расши-
рение порта планируется на 
территорию водно-болотно-
го угодья «Дельта реки Вол-
га», охраняемого Рамсар-
ской конвенцией. В пресс-
службе администрации ас-
траханского губернатора 
„Ъ“ заявили, что «в рамках 
исполнения поручения пре-
зидента РФ о создании пор-
товой особой экономиче-
ской зоны на территории 
региона» рассматриваются 
два варианта: изменить ре-
жим водно-болотного уго-
дья, допустив возможность 
строительства, или изме-
нить границы природоох-
ранного участка. Как узнал 
„Ъ“, правительство области 

летом 2019 года пыталось 
реализовать первый вари-
ант. Однако Минприроды 
заявило, что это невозмож-
но из-за «ряда требований, 
предусмотренных Рамсар-
ской конвенцией». Затем 
региональные власти пред-
ложили скорректировать 
границы экологической зо-
ны. Согласованный приро-

доохранным ведомством 
проект документа предлага-
ет изъять часть территории 
водно-болотного угодья для 
создаваемой портовой зо-
ны и предоставить взамен 
более обширную террито-
рию. «В результате площадь 
водно-болотного угодья уве-
личится с 1122,5 тыс. га до 
1124,6 тыс. га»,— сообщили 
„Ъ“ в министерстве.

Отметим, что в подготов-
ленной ранее информаци-
онной справке Минприро-

ды (есть у „Ъ“) говорится, что 
эта территория «несет гло-
бальное значение для регио-
на как природного коридора 
масштабной миграции водо-
плавающих и других птиц, 
в том числе более 20 видов 
редких и находящихся под 
угрозой исчезновения, ми-
рового центра разнообразия 
осетровых рыб». Также там 
говорится, что «из-за насто-
ятельных государственных 
интересов» размеры таких 
территорий могут быть со-

кращены, но при обязатель-
ной компенсации потерь.

В «Гринписе» подобные 
планы считают «очередным 
наездом» на территории, 
имеющие международное 
значение. «Мы будем требо-
вать соблюдения требова-
ния конвенции,— заявил 
„Ъ“ эксперт экологической 
организации Михаил Крейн-
длин.— Есть основания по-
лагать, что в результате стро-
ительства порта произойдет 
изменение экологическо-

го характера водно-болотно-
го угодья». Согласно Рамсар-
ской конвенции, обращает 
внимание эксперт, стороны 
должны предоставлять «без 
промедления» информацию 
о любых изменениях в эко-
логическом характере уго-
дий. В Минприроды настаи-
вают, что проинформируют 
о новых границах секретари-
ат конвенции после издания 
нормативного правового ак-
та, которое запланировано 
на первый квартал 2020 года.

Компенсация поможет 
минимизировать экологи-
ческие риски для объекта, 
обращает внимание замди-
ректора по научной работе 
Астраханского биосферного 
заповедника Кирилл Литви-
нов: «В то же время то место, 
которое собираются вывес-
ти, находится рядом с дейст-
вующим портом — так или 
иначе воздействие от судо-
ходства является фактором 
беспокойства птичьего на-
селения».

Это не первый проект, за-
трагивающий участки, нахо-
дящиеся под охраной Рамсар-
ской конвенции. Так, в 2018 
году компания Nord Stream 2 
AG начала прокладку газо-
провода «Северный поток-2» 
в Кургальском заказнике (Ле-
нобласть). Экологи утвержда-
ли, что «траншея в заказнике 
приведет к осушению приле-
гающей территории и нане-
сет вред экосистемам заказ-
ника». Тогда, обращает вни-
мание эколог, Минприроды 
также не информировало за-
ранее секретариат конвен-
ции о планируемых измене-
ниях. В этом году «Роснефть» 
получила право на разра-
ботку Западно-Иркинского 
участка на Таймыре. Участок 
частично расположен на тер-
ритории регионального за-
казника Бреховские остро-
ва, который также находится 
под охраной.

«Россия массово плю-
ет на международные обя-
зательства,— заключают 
в „Гринписе“.— Но если 
у Комитета всемирного на-
следия ЮНЕСКО есть ры-
чаги влияния, то в случае 
с Рамсарской конвенцией 
дела обстоят намного хуже».

Анна Васильева

Новый порт не угоден угодьям
Экологи предупреждают о возможном нарушении  
международных природоохранных обязательств

С 1 января 2020 года автовла-
дельцы обязаны будут за свой 
счет наносить на кузов или ра-
му машин специальную поли-
цейскую маркировку в случаях, 
если идентификационные но-
мера проржавели. Новое требо-
вание закреплено в постанов-
лении правительства,  которое 
подписал премьер  Дмитрий 
 Медведев, а также в законе 
о  регистрации транспортных 
средств. Стоимость услуги по-
ка неизвестна, эксперты пред-
полагают, что  промаркировать 
один автомобиль обойдется 
в 5–10 тыс. руб.

„Ъ“ удалось ознакомиться с по-
становлением правительства от 
12 декабря 2019 года, которым ут-
верждены требования к «дополни-
тельной маркировке транспортно-
го средства и порядку ее нанесе-
ния». Документ подписан Дмитри-
ем Медведевым, его подлинность 
„Ъ“ подтвердили в аппарате прави-
тельства, в ближайшие дни он будет 
опубликован.

Дополнительная (полицейская) 
маркировка — нововведение, за-
ложенное в законе «О госрегистра-
ции транспортных средств», всту-
пающем в силу с 1 января 2020 го-
да. Если в ходе проверки автомоби-
ля сотрудниками ГИБДД выяснит-
ся (допустим, в ходе регистрацион-
ных действий), что заводские иден-
тификационные номера на кузове 
или раме прочитать невозможно 
(например, из-за коррозии, ремон-
та, подделки, ежегодно регистри-
руются 8–10 тыс. таких случаев), ав-
товладелец должен будет за свой 
счет нанести дублирующую марки-
ровку. МВД, ссылаясь на опыт Бело-
руссии и Нидерландов, предлага-
ло ввести подобную процедуру еще 
в 2015 году ведомственным при-
казом, в итоге было решено закре-
пить ее федеральным законом.

В постановлении правитель-
ства детально описана процеду-
ра. После выявления проблемы 
на «несъемные части» (раму, кузов 
и т. д.) автомобиля устанавливают-
ся бирки, пломбы или печати (для 
исключения случаев мошенниче-
ства), затем документы на автомо-
биль отправляются в ОВД. Поли-
ция отправляет машину в эксперт-
но-криминалистический центр. 
Если криминала не выявлено, при 
этом есть возможность установить 

заводской номер рамы и двигате-
ля, принимается решение о нане-
сении полицейской маркировки. 
Автовладельцу надо будет обра-
титься в орган по сертификации 
или аккредитованную испыта-
тельную лабораторию (таких орга-
низаций, по данным ГИБДД, в РФ 
чуть более сотни) или к любому за-
воду-изготовителю транспортных 
средств (более 750) при наличии 
там необходимого оборудования. 
Компания должна иметь автома-
тический маркиратор стоимостью 
300–400 тыс. руб. Номер наносит-
ся на раму или часть кузова в «лег-
кодоступном для считывания ме-
сте». Пробелов между знаками 
быть не должно. Высота символов 
дублирующего номера — не менее 
7 мм (для мотоциклов допускается 
4 мм). После нанесения маркиров-
ки нужно будет также внести из-
менения в паспорт транспортного 
средства и получить в ГИБДД новое 
СТС (свидетельство о регистрации 
транспортного средства).

Вопрос о стоимости услуги для 
граждан остается открытым. Опро-
шенные „Ъ“ эксперты оценили воз-
можный разброс цен в 5–20 тыс. 
руб. Не исключено, что правитель-
ство впоследствии установит пре-
дельный тариф. «Дороже 5–10 тыс. 
руб. услуга стоить не должна,— 
считает один из участников рын-
ка, гендиректор компании „Услу-
гиавто“ Юрий Пархоменко.— На 
конечную цену влияет даже не сам 
процесс маркировки, а время, за-
траченное на оформление доку-
ментов». Нередко номера ржаве-
ют из-за некачественного метал-
ла или слабой антикоррозионной 
заводской обработки, отмечает го-
сподин Пархоменко. Эксперт по 
регистрации автомобилей Борис 
Ионов признает, что сейчас про-
дать автомобиль с проблемными 
номерами довольно сложно — ло-
гично, что процедуру должен опла-
чивать владелец. «Гораздо удобнее, 
если бы маркировку наносили экс-
перты-криминалисты,— считает 
господин Ионов.— Действовал бы 
принцип „одного окна“, при этом 
министерство на новой услуге мог-
ло бы заработать. Тем более что экс-
пертно-криминалистических цен-
тров по России куда больше, чем 
испытательных лабораторий и за-
водов-изготовителей».

Иван Буранов

Полицейские номера 
приставят 
к заводским
Дмитрий Медведев подписал 
постановление о дополнительной 
маркировке автомобилей

Планы расши-
рения  порта Оля 
 вызывают протест 
экологов  

Расширение порта планируется на территорию 
водно-болотного угодья «Дельта реки Волга», 
 охраняемого Рамсарской конвенцией
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«Экономика остается слабым местом  
наших двусторонних отношений»
Посол Ирана Мехди Санаи — об итогах работы в России

Посол Исламской Республики 
Иран Мехди Санаи после шести 
лет пребывания в Москве покида-
ет свой пост. В последнем перед 
отъездом интервью он рассказал 
специальному  корреспонденту 
„Ъ“ Елене Черненко, что стало 
причиной потепления двусторон-
них отношений между Москвой 
и Тегераном, почему Иран теперь 
считает себя главным партне-
ром России на Ближнем Востоке, 
и какие планы реализовать пока 
не удалось.

— Как оцениваете состояние от-
ношений России и Ирана в 2013 
году, когда вы приехали сюда, 
и сегодня?
— Если смотреть на картину в це-
лом, нельзя не заметить существен-
ные изменения. Наши отношения 
стали глубже и интенсивнее во всех 
сферах. Ни одна из областей не оста-
лась без положительных сдвигов.

Ведь что было до того? Россия ре-
шила не поставлять Ирану обещан-
ные и уже оплаченные зенитно-ра-
кетные комплексы С-300. Москва 
поддержала в Совете Безопасности 
ООН шесть резолюций, вводящих 
санкции в отношении Ирана. И ед-
ва ли какой российский банк согла-
шался работать с Тегераном. Ины-
ми словами, ситуация была сложная 
и неудовлетворительная.

Но затем в двусторонних отноше-
ниях наступил новый этап, харак-
терными чертами которого стали ди-
алог, сотрудничество, взаимопони-
мание. Такого уровня общения меж-
ду руководством наших государств 
не было ранее никогда. За все 500 лет 
взаимоотношений! С 2013 года пре-
зидент России Владимир Путин три 
раза посетил Иран, а иранский пре-
зидент Хасан Роухани — Россию пять 
раз. В целом президенты встреча-
лись 17 раз за последние шесть лет. 
Министр иностранных дел Джавад 
Зариф 26 раз посетил Москву. Замет-
но окрепли межпарламентские свя-
зи. Спикеры парламентов теперь ре-
гулярно обмениваются визитами, 
чего ранее тоже никогда не было. 
Наладился плотный диалог на уров-
не Советов безопасности. Плодот-
ворно работает межправительст-
венная комиссия. Выстроилось вза-
имодействие между регионами. Ак-
тивизировались научные и культур-
ные связи, стал развиваться туризм. 
Важные сдвиги произошли в эконо-
мике и в сфере военно-техническо-
го сотрудничества, в частности, бы-
ли осуществлены поставки С-300. 
Посольство Ирана в России стара-
лось вносить свой посильный вклад 
в этот процесс.
— А что стало причиной потепле-
ния? Разлад отношений России 
и Запада или налаживание диало-
га между Тегераном и западными 
столицами в результате прогресса 
в урегулировании иранской ядер-
ной проблемы?
— Не думаю, что главная причина 
в начавшейся конфронтации между 

Россией и Западом. Активизация ира-
но-российского диалога началась за-
долго до введения в отношении Рос-
сии санкций США и Евросоюза.

Я вижу несколько основных при-
чин улучшения наших отношений. 
Во-первых, это воля двух глав го-
сударств, которые решили, что по-
ра переходить от деклараций к ре-
альным действиям. А во-вторых, 

это Совместный всеобъемлющий 
план действий (СВПД.— „Ъ“), то есть 
«иранская ядерная сделка», которая 
облегчила Ирану взаимодействие 
с другими странами.

Впрочем, нельзя сказать, что ухуд-
шение отношений России и Запада 
не сыграло роль в налаживании диа-
лога между Ираном и Россией. Ранее 
Россия была слишком ориентирова-

на на Запад. И политически, и эко-
номически. Те же молочные и мяс-
ные продукты она же еще пару лет 
назад в основном покупала у запад-
ных стран, но теперь присматрива-
ется к другим своим соседям, в том 
числе на юге.

Сыграло позитивную роль и пло-
дотворное региональное сотрудни-
чество, прежде всего в Сирии.

— Но его вряд ли можно назвать 
беспроблемным. У России и Ира-
на там ведь много расходящихся 
интересов.
— Посмотрите, как многого нам уда-
лось достичь. Ведь почти весь Ирак 
и Сирия были под контролем тер-
рористов. И где они сейчас? У вне-
региональных государственных иг-
роков тоже были свои планы на Си-
рию: они хотели свергнуть легитим-
ные сирийские власти. Но так же бы-
ли вынуждены отступить.

Ни террористам, ни Западу 
не удалось реализовать свои планы 
на Ближнем Востоке. Это в том чи-
сле и результат ирано-российского 
сотрудничества. И конечно, работы 
в трехстороннем «астанинском» фор-
мате с участием Турции.

А то, что по некоторым вопросам 
есть разные мнения, это нормально. 
У каждой страны свои националь-
ные интересы, это факт. Но глав-
ное это то, что страны готовы со-
трудничать и искать компромиссы. 
А их нам удается находить, потому 
что у нас общие подходы. Мы про-
тив вмешательства внерегиональ-
ных стран, двойных стандартов, од-
нополярного мира.

Исламская Республика Иран по-
казала, что она самый надежный со-
юзник России на Ближнем Востоке. 
Другие региональные игроки — это 
союзники Америки и западного бло-
ка, Россия не может наладить с ни-
ми стратегическое сотрудничество. 
У нас единые подходы в отношении 
мирового порядка, что сближает на-
ши позиции, особенно сейчас, когда 
обе страны находятся под односто-
ронними санкциями Запада.
— Считаете ли вы, что Россия сде-
лала достаточно для поддержа-
ния жизнеспособности иранской 
ядерной сделки после выхода 
из нее США в мае 2008 года?
— Экономически Россия и Китай мо-
гли бы, наверное, сделать больше 
для поддержки Ирана. Но в полити-
ческом плане они — особенно Рос-
сия — нас очень активно поддержи-
вают. Россия принимала активное 
участие при разработке и принятии 
СВПД и по сей день продолжает бо-
роться за сохранение сделки. Москва 
решительно осудила выход Амери-
ки из СВПД и поддержала запущен-
ный европейскими странами меха-
низм для расчетов с Ираном Instex, 
хоть он на практике и не действует. 
Страны ЕС в целом ведут себя весьма 
пассивно. Россия же была и остается 
самым серьезным партнером Ирана 
по этому соглашению. Мы ожидаем, 
что текущее ирано-российское со-
трудничество в рамках реализации 
СВПД, в частности, по ядерному объ-
екту в Фордо, продолжится и даже 
расширится.

Но в связи с действиями США 
и бездействием ЕС Совет националь-
ной безопасности Ирана принял ре-
шение о поэтапном сокращении 
своих обязательств в рамках СВПД 
с промежутками в 60 дней. Сущест-
вует вероятность, что после еще не-

скольких периодов сокращения про-
сто не останется обязательств, кото-
рые Иран захочет исполнять.
— Вы сказали о прогрессе в эконо-
мическом сотрудничестве между 
Россией и Ираном, но ведь за ми-
нувшие годы удалось далеко 
не все реализовать из того, что за-
думывалось.
— Документальная основа под эко-
номическими отношениями заложе-
на: все, что необходимо было подпи-
сать, мы подписали. У нас есть все ос-
новные документы для плотного со-
трудничества — например, по тамо-
женному взаимодействию, защите 
инвестиций, сертификации товаров.

Но экономика действительно 
остается слабым местом наших дву-
сторонних отношений. Отчасти это 
объясняется тем, что и Иран, и Рос-
сия — это страны—экспортеры энер-
гии. Увеличивать торговый оборот 
в такой ситуации нелегко.

Но ситуация постепенно налажи-
вается. Рост объема торговли меж-
ду двумя странами в прошлом году 
на 70% тому свидетельство. Наибо-
лее успешно продвигаются проекты 
с участием госкомпаний. В 2014 году 
президенты договорились об исполь-
зования российского государствен-
ного кредита для финансирования 
нескольких проектов в области энер-
гетики и транспорта в Иране. Возво-
дятся второй и третий блоки АЭС в Бу-
шере. Идет электрификация желез-
нодорожной линии Гармсар—Инче 
Бурун. Продвигается возведение че-
тырех блоков теплоэлектростанции 
в Бендер-Аббасе. Из России в Иран по-
ставляются вагоны. Проведена подго-
товительная работа для более актив-
ного использования национальных 
валют двух стран при взаимных рас-
четах. Иран подписал с ЕАЭС соглаше-
ние о зоне свободной торговли.

Но это, конечно, не идеал. Наш 
потенциал гораздо больше. Главная 
проблема в том, что частный биз-
нес идет на взаимодействие не так 
охотно, как государственные компа-
нии. А сейчас, когда США грозят Ира-
ну новыми санкциями, российские 
компании, которые ранее проявля-
ли интерес к сотрудничеству с иран-
скими партнерами, стали пересма-
тривать планы. Мы организовали 
столько поездок, форумов и семина-
ров для сближения предпринимате-
лей... Но надеюсь, что с присоедине-
нием Ирана к зоне свободной тор-
говли ЕАЭС дела пойдут получше.
— Помню, несколько лет назад со-
общалось, что Россия и Иран под-
писали меморандум о намерени-
ях в сфере экономике на $70 млрд. 
Сейчас же речь идет лишь о рос-
сийском госкредите в $5 млрд.
— Да, планы были большие, пока 
не все получается реализовать. Над-
еюсь, что сближение Ирана с ЕА-
ЭС даст толчок и развитию двусто-
ронних ирано-российских связей 
в экономике.
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Америка бряцает аббревиатурой
Законодатели США одобрили две антироссийские инициативы

Американский Конгресс провел 
вчерашний день, не только об-
суждая неминуемый импичмент 
президента Дональда Трампа, 
но и рассматривая возможные 
новые антироссийские санкции. 
Комитет по международным де-
лам Сената США одобрил дав-
но анонсированные «санкции 
из ада». А комитет по междуна-
родным делам Палаты предста-
вителей решил ударить по «рос-
сийской клептократии» новым 
законопроектом со звучным 
 названием.

Против жуликов  
и воров
Звучные аббревиатуры названий 
законопроектов и законов — од-
на из фирменных черт американ-
ского политического процесса. На-
пример, Договор о ракетах средней 
и меньшей дальности, именуемый 
в России безликой аббревиатурой 
РСМД, в США известен как договор 
START. Законопроект о помощи де-
тям, въехавшим в США нелегаль-
но вместе с родителями,— DREAM 
Act (закон «Мечта»). А закон о рас-
ширении полномочий государст-
венных органов по надзору за гра-
жданами, принятый после 11 сентя-
бря 2001 года,— USA PATRIOT Act. 
Вот и недавний законопроект, на-
правленный на противодействие 
«российской и иным зарубежным 
клептократиям», получил аббреви-
атуру CROOK, что можно перевести 

как «жулик». Именно его обсуждал 
и принял в среду комитет Палаты 
представителей по международ-
ным делам.

«Слишком долго Путин и дру-
гие политики и олигархи действо-
вали безнаказанно и дома, и за ру-
бежом»,— заявил соавтор иници-
ативы Билл Китинг. Он отметил, 
что коррупционеры и клептокра-
ты есть не только в России и зада-
ча США — пролить свет на их губи-
тельную деятельность.

В тексте законопроекта говорит-
ся, что «авторитарные лидеры ино-
странных государств злоупотребля-
ют властью, чтобы красть имущест-
во у государственных институтов 
и обогащаться за счет экономиче-
ского развития своих стран, а так-
же используют коррупцию в каче-
стве стратегического инструмен-
та для удержания власти и подрыва 
демократических институтов за ру-
бежом». Этот подрыв, соответствен-
но, вредит США и помогает терро-
ристам и преступникам, а также 
тормозит мировой экономический 
рост, а добиваются его путем неле-
гальных трансакций, использова-
ния фирм-однодневок, накопления 
офшорных богатств и участия в гло-
бальной теневой экономике.

«Правительство Владимира Пу-
тина — ведущая модель этого ви-
да зарубежных клептократических 
систем, которая использует кор-
рупцию для размывания демокра-
тического правления внутри стра-

ны и ее дискредитации за рубежом, 
укрепляя свое авторитарное прав-
ление»,— говорится в законопроек-
те. С точки зрения авторов докумен-
та, Россия использует украденные 
деньги для приобретения ключе-
вых ресурсов других стран. Цель — 
получить монопольный контроль 
над тем или иным сектором эко-
номики, а также влияние на поли-
тические партии. При этом, как от-
мечается в документе, Москва да-
же напрямую спонсирует выступа-
ющие в ее интересах политические 
объединения.

Чтобы противодействовать ре-
жимам, которые в Вашингтоне счи-
тают клептократическими, законо-
датели предлагают, во-первых, со-
здать при Госдепартаменте фонд 
антикоррупционных действий, ко-
торый должен помочь другим стра-
нам — «важным с точки зрения ин-
тересов США» — бороться с корруп-
цией и выстроить систему верхо-
венства закона.

Во-вторых, предлагается усилить 
координацию американских госо-
рганов для борьбы с коррупцией. 
И в-третьих — назначить в каждом 
американском посольстве антикор-
рупционного представителя, кото-
рый будет помогать странам пребы-
вания бороться с коррупцией и да-
вать рекомендации по использова-
нию фонда антикоррупционных 
действий. CROOK Act был принят 
вместе с десятью другими законо-
проектами — дата их рассмотрения 

полным составом Палаты представи-
телей определена при этом не была.

Адский закон
Вчера же комитет по международ-
ным делам Сената одобрил другой 
законопроект — «Акт по защите 
американской безопасности от аг-
рессии Кремля 2019», который, 
по словам одного из авторов, сена-
тора Линдси Грэма, должен помочь 
ввести против РФ «санкции из ада». 
Несмотря на отсутствие звучной 
аббревиатуры, этот законопроект 
значительно масштабнее CROOK — 
он предусматривает не только объ-
единение всех ограничений в еди-
ный санкционный механизм, 
но и противодействие попыткам 
вывести США из НАТО и дать отпор 
киберпреступникам.

«Недовольство добровольным 
параличом президента Трампа пе-
ред лицом кремлевской агрес-
сии достигло в Конгрессе критиче-
ской точки. Действия Путина нель-
зя терпеть, и цена нашего бездейст-
вия постоянно растет: в Сирии про-
должается гуманитарная катастро-
фа, растет политическая нестабиль-
ность, произошло похищение укра-
инских моряков и захват кораблей, 
идет также постоянное размывание 
международных норм. Становится 
все яснее: Москва продолжит дав-
ление, пока не встретит достойного 
сопротивления»,— заявлял в февра-
ле сенатор Роберт Менендес, один 
из авторов законопроекта.

Начинается документ обращени-
ем к президенту Трампу, от которо-
го требуют обезопасить Соединен-
ные Штаты от вмешательства Рос-
сии и других государств, а также 
призвать РФ вернуть Крым Украи-
не, отказаться от поддержки про-
российских сил на востоке Украи-
ны, прекратить «оккупацию терри-
торий Грузии и Молдавии», а также 
перестать поддерживать президен-
та Сирии Башара Асада.

В документе также предусмотре-
ны шаги для воспрепятствования 
выходу США из НАТО: в частности, 
президенту будет запрещено тра-
тить деньги на выход из Североат-
лантического альянса без разреше-
ния Конгресса.

Особое внимание уделено санк-
циям против России: в частности, 
президента обязывают ввести ог-
раничения на сделки с суверен-
ным госдолгом РФ со сроком пога-
шения более 14 дней (но лишь с но-
выми выпусками), ввести санкции 
против российских СПГ-проектов 
за пределами страны и их инвес-
торов, против лиц, занимающихся 
коррупцией «в интересах россий-
ского президента», поддерживаю-
щих киберпреступность и вмеша-
тельство в демократические про-
цессы. Ограничениям также долж-
ны подвергнуться лица, помогаю-
щие РФ разрабатывать нефтяные 
месторождения путем предостав-
ления услуг и товаров рыночной 
стоимостью больше $1 млн и инве-

стирующие в энергетические про-
екты за рубежом, поддерживаемые 
Россией.

Помимо прочего предполагается 
создание при Госдепартаменте офи-
са по вопросам киберпространства 
и цифровой экономики, прописа-
но требование «оказать давление 
на российские власти», чтобы они 
прекратили мешать ООН и Органи-
зации по запрещению химическо-
го оружия (ОЗХО) расследовать слу-
чаи применения химического ору-
жия. Содержится даже предложе-
ние рассмотреть вопрос о призна-
нии России государством—спонсо-
ром терроризма.

Затронуты и второстепенные 
вопросы, связанные с Россией. От-
дельными проектами заявлена 
программа ограничения возмож-
ности РФ использовать «красные 
ордера» Интерпола для преследо-
вания своих политических про-
тивников, продление моратория 
на импорт в США урана из РФ с 2020 
на 2030 год, расследование убий-
ства российского политика Бори-
са Немцова и установление финан-
сового состояния Владимира Пути-
на, членов его семьи и «ближайших 
олигархов».

Законопроект принят 17 голоса-
ми за и 5 голосами против, причем 
противниками выступили 5 респу-
бликанцев. Дата следующего ша-
га — голосования всем составом Се-
ната — назначена не была.

Алексей Наумов
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Банк России ищет способы за-
щиты розничных инвесторов, 
массово выходящих на фондо-
вый рынок, снижая возмож-
ность для агрессивных дейст-
вий. Для этого регулятор пред-
лагает участникам рынка огра-
ничить изменение цены акти-
ва в рамках крупных заявок. 
Сами профучастники считают, 
что механизм требует доработ-
ки, потому что сужает возмож-
ности инвесторов в случае рез-
ких движений на рынке.

ЦБ выступил с инициативой по 
ограничению агрессивности ры-
ночных заявок на фондовом рын-
ке, рассказали „Ъ“ несколько пред-
ставителей финансовых компаний. 
По словам одного из них, предлага-
ется ограничить влияние крупных 
заявок, которые выставляются на 
биржевых торгах либо с условием 
«по рыночной цене» (то есть прио-
бретаются или продаются ценные 
бумаги по любым котировкам на 
всю сумму заказа), либо по цене, 
которая существенно отличается 
от таковой для текущих сделок. Та-
кие заявки способны моментально 
привести к резкому изменению ко-
тировки ценной бумаги, особенно 
если она малоликвидна.

Директор по стратегии ИК «Фи-
нам» Ярослав Кабаков считает, что 
меры направлены на защиту «про-
стых инвесторов», которые мало 
что знают про то, что такое рыноч-
ная заявка. «Предложенная мера де-
лает выставление далекой от рын-
ка или крупной заявки по низко-

ликвидной бумаге более созна-
тельным и ответственным дейст-
вием»,— говорит он.

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“. 
Инициатива уже обсуждалась в 
рамках заседания комитета по фон-
довому рынку Московской бир-
жи, но там было принято решение 
о дальнейшей проработке вопро-

са. Директор департамента рынка 
акций биржи Борис Блохин под-
твердил, что с просьбой прорабо-
тать возможность внедрения ме-
ханизма ограничения агрессивно-
сти заявок к рынку обратился ре-
гулятор, однако детальные параме-
тры и сроки внедрения обсуждают-
ся с участниками рынка. По его сло-

вам, идея заключается в снижении 
влияния на цены бумаг при посту-
плении очень крупных заявок. «Это 
может произойти, например, когда 
трейдер или частный инвестор до-
пустил ошибку в объеме или в цене 
в заявке и тем самым сильно „под-
винул“ цену бумаги»,— поясняет го-
сподин Блохин. 

По словам топ-менеджера, по-
добные механизмы уже работа-
ют на ряде бирж. Например, на 
NASDAQ Nordic и Warsaw Stock 
Exchange рыночные заявки испол-
няются только по лучшей цене на 
момент постановки, и неисполнен-
ный остаток снимается. На Borsa 
Istanbul установлены предельные 
значения максимального объема 
рыночной заявки, а на бирже Гон-
конга действует механизм контр-
оля волатильности в виде ограни-
чения плюс-минус 10% на отклоне-
ния цен сделок от последнего пяти-
минутного интервала, вызванных 
одной заявкой.

• На фондовом рынке Московской 
биржи уже есть ряд ограничений 
на случай существенного измене-
ния цены бумаги. Если цена акции 
из основных индексов в течение де-
сяти минут изменяется более чем 
на 20%, вводится дискретный аук-
цион. Если основные индексы биржи 
в течение десяти минут падают 
или растут более чем на 15%, все бу-
маги фондового рынка переводят-
ся на дискретный аукцион. Эти два 
правила действуют с 10:00 до 16:40. 
С текущего года биржа имеет воз-
можность ограничить дневной це-

новой коридор по малоликвидным 
бумагам до 10% в обе стороны. Это 
касается только бумаг, которые 
торгуются с полным обеспечением.
Ограничить розничных инвес-

торов от ошибочных заявок мож-
но на уровне брокера или на уров-
не биржи. Представитель одного 
из брокеров считает, что ограниче-
ние на уровне биржи было бы луч-
шим способом, потому что трудно 
объяснить клиенту, почему его ог-
раничивает брокер. С другой сто-
роны, отмечает он, если ограничи-
вать всех участников торгов, вста-
ет вопрос, как формировать заяв-
ки при существенном движении на 
фондовом рынке: «Если кто-то захо-
чет быстро избавиться от актива за 
короткий срок по любой цене, ему 
придется разбивать заявки, чтобы 
не подпадать под предполагаемое 
ограничение».

Директор по брокерскому биз-
несу «БКС Брокер» Олег Чихладзе 
считает, что, с одной стороны, важ-
но выстроить защитный инстру-
мент для неопытных инвесторов, а 
с другой — не ухудшить жизнь тех, 
кто осознанно используют рыноч-
ные заявки, отдавая предпочтение 
скорости исполнения в ущерб цене. 
Ярослав Кабаков отмечает, что наи-
более вероятная реализация огра-
ничения — выставление рыночной 
заявки по цене с учетом определен-
ного диапазона. В таком случае те-
ряется гарантия ее исполнения, но 
появляется гарантия того, что цена 
будет примерно в рынке.

Полина Смородская

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23934,43 (–131,69)
РТС 1522,51 (+1,91)
FTSE 100 7553,26 (+27,98)

DAX 30* 13230,03 (–57,8)
DJIA* 28277,29 (+10,13)
NASDAQ Composite* 8843,544 (+20,187)

*На 19:35    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.12.19
Австралийский доллар 42,8444
Английский фунт 82,0715
Белорусский рубль 29,7250
Датская крона* 93,2545

Доллар США 62,5831
Евро 69,6925
Индийская рупия** 88,0491
Казахский тенге** 16,2712

Канадский доллар 47,5303
Китайский юань* 89,4070
Норвежская крона* 69,2919
СДР 86,4686

Сингапурский доллар 46,1629
Новая турецкая лира 10,6118
Украинская гривна* 26,7344
Шведская крона* 66,5311

Швейцарский франк 63,7692
Японская иена** 57,1979
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Подкастам рассказали о росте
Эксперты оценили аудиторию и выручку рынка

Оценивающая рынок подка-
стов за рубежом ассоциация 
Interactive Advertising Bureau 
(IAB) готовит первые оценки 
этого рынка в России. Соглас-
но предварительным данным, 
их среднемесячная аудито-
рия может составлять 5,1 млн, 
а годовые затраты рекламо-
дателей — 76 млн руб. Экспер-
ты прогнозируют рынку быс-
трый рост, но предупреждают, 
что его будут ограничивать от-
сутствие единой системы заку-
пок и непрозрачное ценообра-
зование.

Среднемесячная аудитория под-
кастов в России за год более чем уд-
воилась и в декабре 2019 года со-
ставит 5,1 млн человек, следует из 
прогноза председателя комитета 
аудиорекламы IAB Russia, соосно-
вателя Unisound и Instreamatic Ми-
хаила Ильичева, представленного 
на «Радиофоруме» в Москве. Соглас-
но прогнозу, в декабре 2020 года 

аудитория подкастов достигнет 
10,5 млн в месяц, а в декабре 2024-
го — 27,9 млн. По оценке господи-
на Ильичева, объем затрат рекла-
модателей на интеграции в подка-
сты в России в 2019 году составил 
76 млн руб., или около 8% от затрат 
на всю аудиорекламу в онлайн-
среде. По прогнозу эксперта, в 2020 
году этот показатель вырастет до 
225 млн руб. и доли в 10%, в 2024-
м — до 1,9 млрд руб. и 17,5%. Окон-
чательные официальные оценки 
самой IAB Russia будут представле-
ны в конце января, уточнили в ее 
пресс-службе.

Одним из основных драйверов 
роста аудитории подкастов в Рос-
сии будет отсутствие барьеров с ли-
цензированием при распростра-
нении — авторы не против разме-
щения на нескольких платформах 
сразу без договора, считает Миха-
ил Ильичев. «Также среди важных 
факторов — приход крупных ме-
дийных и не только брендов, кото-

рые привлекают к формату внима-
ние своей уже сформировавшейся 
лояльной аудитории. С ростом за-
трат качество контента будет улуч-
шаться, что также будет способст-
вовать увеличению аудитории»,— 
рассуждает он. В перспективе двух-
трех лет подкасты смогут по охва-
ту обогнать традиционные медиа, 
прогнозирует он, ссылаясь на опыт 
США, где, согласно одному из опро-
сов, люди, которые слушают подка-
сты время от времени, то есть не яв-
ляются ядром аудитории, обраща-
ются к ним чаще, чем к радио, ви-
део или чтению.

До сих пор попыток оценить ау-
диторию и объем рынка подкастов 
в России было мало. Никаких серь-
езных исследований не проводи-
лось, подтверждает создатель под-
каста Blitz and Chips Гриша Про-
роков, отмечая, что доклады IAB о 
рынке подкастов на Западе «счи-
таются авторитетными». К прогно-
зу по росту аудитории подкастов 

он относится скептически. «В Рос-
сии подкасты сейчас упираются в 
очень простую проблему: люди не 
знают, что это. У подкастов нет ни-
какого вирусного потенциала, они 
не могут распространяться стихий-
но»,— отмечает он.

В Media Direction Group соглас-
ны с прогнозом роста аудитории 
подкастов. «Можно ориентировать-
ся на опыт других рынков, которые 
задают тренды в области digital-ме-
диа. В США подкасты слушают 51% 
населения, в Китае — 36%, в то вре-
мя как в РФ, по разным прогно-
зам,— 1–3%»,— говорит директор 
по инновациям Media Direction 
Group Мария Полканова.

Но в 2020 году значительного ро-
ста рекламных инвестиций в под-
касты ждать не стоит, осторожна 
директор по закупкам радио Code 
of Trade Александра Садовничая. 
По ее словам, интерес к этому кана-
лу у рекламодателей есть, но рост 
затрат ограничивает отсутствие 

централизованной системы заку-
пок и адекватных замеров эффек-
тивности размещений, а также не-
прозрачное ценообразование. При 
этом некоторые платформы, вклю-
чая Unisound, «Яндекс.Музыку» и 
GoMobile, уже делают первые шаги 
к выстраиванию системы монети-
зации подкастов, отмечает она.

Спрос на подкасты в силу их эко-
номичности и высокой конверсии 
«будет расти постоянно и заметно», 
уверен гендиректор Intermedia Ев-
гений Сафронов. «Но эта же эконо-
мичность приводит к повышен-
ному уровню конкуренции и, со-
ответственно, демпинговой кару-
сели. Вторая проблема в том, что 
реальный объем аудитории одно-
го подкаста никогда не сравнится 
с аудиторией средней радиостан-
ции»,— предупреждает он. Таким 
образом, резюмирует эксперт, «ста-
бильный бизнес на подкастах ма-
ловероятен».

Валерия Лебедева

«Атлант» расправил рельсы
Алексей Тайчер с партнерами создает третьего по величине оператора вагонов

Третье место на рынке оперирования 
железнодорожными вагонами, кото-
рое недавно занял «Модум-Транс» Арте-
ма Чайки и Дмитрия Артякова, успеш-
но оспорил «Атлант» Алексея Тайчера 
и партнеров. В капитал «Атланта» вошел 
ВЭБ.РФ с долей в 25%, планируя пере-
дать компании все свои 40 тыс. вагонов. 
В результате общий парк в ее управле-
нии составит порядка 75 тыс. вагонов. 
По мнению участников рынка, несмо-
тря на предкризисное состояние, про-
блем с грузовой базой у «Атланта» не воз-
никнет, поскольку привлекается уже ра-
ботающий парк. Для ВЭБ.РФ, желающе-
го выйти из оперлизинга, уменьшается 
риск неплатежей.

ВЭБ.РФ завершил вхождение в капитал 
ООО «Атлант», косвенно подконтрольного 
экс-главе Федеральной грузовой компании 
(ФГК) и председателю совета директоров 
«Трансфин-М» (ТФМ) Алексею Тайчеру и его 
партнерам, сообщила госкорпорация. В ка-
питале «Атланта» у нее будет 25%.

«ТФМ-Гарант» господина Тайчера и парт-
неров (Максима Анищенкова, Александра 

Голанда и Ивана Благодатских) договорил-
ся о покупке оперлизинговой ТФМ у НПФ 
«Благосостояние» за 32,6 млрд руб. в июне 
2019 года (см. „Ъ“ от 24 июня), в ноябре сдел-
ка была закрыта. 12 декабря ТФМ напрямую 
вошел в капитал «Атланта» с 75%, следует из 
данных Kartoteka.ru. Тогда же в капитале 
фирмы появился и ВЭБ.РФ.

ВЭБ.РФ планирует передать «Атланту» «в 
лизинг или в собственность» весь парк гру-
зовых вагонов в размере около 40 тыс. еди-
ниц на рыночных условиях, сообщает го-
скорпорация, добавляя, что по первым 
17 тыс. вагонов договоры уже подписаны и 
ведется их передача. Так ВЭБ.РФ в соответст-
вии со своей стратегией выйдет из сегмен-
та оперлизинга, а на рынке появится один 
из крупнейших операторов с 75 тыс. ваго-
нов. По величине парка в управлении, го-
ворит глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров, «Атлант» может стать треть-
им оператором после ФГК (129,3 тыс. ваго-
нов в управлении на 30 сентября) и Первой 
грузовой компании (ПГК) Владимира Лиси-
на (112,3 тыс.), опередив «Модум-Транс», ко-
торый к концу ноября 2019 года нарастил 

парк в управлении почти до 72 тыс. Источ-
ник на рынке говорит, что, поскольку речь 
идет не о новом парке, а об уже работающем 
на рынке, проблем с привлечением грузо-
вой базы у «Атланта» возникнуть не долж-
но. «Кроме того, развитием нового операто-
ра занимается менеджмент, у которого есть 
большой опыт прохождения кризисов на 
железнодорожном рынке»,— добавляет он.

Для того чтобы реализовать свои планы 
по выходу из оперлизинга, госкорпорации 
придется расторгнуть контракты с текущи-
ми арендаторами. Так, 10 тыс. полувагонов 
она забирает у ФГК, говорят два источника, 
знакомых с ситуацией. Впрочем, два дру-
гих говорят, что контракт с ФГК уже истек 
в октябре. Изъятие в числе прочих факто-
ров может привести к снижению по ито-
гам 2020 года погрузки ФГК на 25% и суще-
ственному ухудшению финансовых резуль-
татов и сокращению дивидендов, рассказал 
„Ъ“ источник, знакомый с расчетами дочер-
них компаний ОАО РЖД. В ФГК коммента-
риев „Ъ“ не дали. Еще порядка 10 тыс. по-
лувагонов ВЭБа — у «Нефтетранссервиса» 
(НТС). Совладелец НТС Алексей Лихтен-

фельд сообщил „Ъ“, что у компании с ВЭБ.
РФ — действующие, в том числе многолет-
ние, контракты, которые расторгнуть в од-
ностороннем порядке невозможно, и пока 
от ВЭБ.РФ предложения об их расторжении 
не поступало.

Михаил Бурмистров говорит, что с на-
столько крупным парком «Атлант» сможет 
соперничать с ФГК, ПГК, НТС, Globaltrans и 
«Модум-Трансом» за сервисные контракты с 
грузоотправителями. Консолидация рынка 
в условиях формирования профицита уско-
рилась, отмечает он, особенно в сегменте 
оперлизинга, где риски выше: продается 
Brunswick Rail, ГТЛК передала 25 тыс. тяже-
ловесных вагонов «Модум-Трансу» и так да-
лее. В связи с этим решение ВЭБ.РФ крайне 
логично и позволит ему наконец избавить-
ся от оперлизинга, переведя его в финансо-
вый лизинг, и, продав часть парка, получить 
крупного партнера, который в силу масшта-
ба несет меньшие риски. Приобретя долю 
в его капитале, добавляет господин Бурми-
стров, ВЭБ получит эффект от роста капита-
лизации и стоимости бизнеса «Атланта».

Наталья Скорлыгина

Информация — новая рыночная 
власть, считает Банк России. И эту 
власть уже захватили крупнейшие 
банки. Остальным игрокам для оцен-
ки заемщика приходится довольст-
воваться лишь данными БКИ и ин-
формацией от самого клиента. Жела-
ние банков получить доступ к макси-
мально широким данным о физлицах 
ЦБ считает правомерным, но с кон-
курентным преимуществом круп-
ных финансовых организаций жела-
ет разобраться. Для этого он предла-
гает план, представленный в докла-
де «Недискриминационный доступ 
к данным физических лиц». По мне-
нию ЦБ, сбором различной инфор-
мации о физлицах (данные о геолока-
ции, интересах, круге общения, при-
мерном уровне дохода и тратах и т. д.), 
которую можно получить от сотовых 
операторов, из социальных сетей, ин-
тернет-магазинов и розничных сетей, 
должны заниматься специальные ор-
ганизации — «скоринговые компа-
нии». Последние поставляли бы бан-
кам скоринговый балл, полученный 
на основе собранной ими информа-
ции, или скоринговый отчет.

Таким компаниям, по мнению ЦБ, 
нужно предоставить доступ к «мак-
симально полному спектру данных». 
Однако владение столь масштабным 
объемом персональных сведений 
должно накладывать на них и опре-
деленные обязанности по обеспече-
нию конфиденциальности и защите 
от утечек. Если компания соответству-
ет этим требованиям, она включается 
в реестр и получает предусмотренные 
привилегии. Естественно, что сбор 
данных должен производиться сугу-
бо с согласия граждан.

Желание ЦБ предоставить финан-
совым организациям одинаковый до-
ступ к информации о клиентах понят-
но — такие данные позволят им более 
достоверно оценить, например, пла-
тежеспособность клиента, что приве-
дет к снижению цены на риск. В ко-
нечном счете выиграет благонадеж-
ный клиент, для которого финансо-
вые услуги станут доступнее. С другой 
стороны, на рынке появятся организа-
ции, обладающие не узким набором 
сведений о физлицах, а максимально 
широким набором данных. А утечка 
такой информации может стать куда 
более серьезной проблемой, чем поте-
ри в банках или сотовых операторах. 
И требования к уровню информаци-
онной безопасности в этих компани-
ях вряд ли существенно снизят такие 
риски. 2019 год показал, что от утечек 
клиентских данных не всегда способ-
ны защититься даже такие гиганты, 
как Сбербанк, который тратит на ки-
бербезопасность до 1,5 млрд руб. в год. 
К тому же, вероятно, ни одна органи-
зация в России не защищена от слива 
данных по конкретным лицам через 
рядовых сотрудников.

Другая проблема заключается в 
том, что сейчас ЦБ предлагает прода-
вать собранную скоринговыми ком-
паниями информацию лишь финан-
совым организациям. Так же начина-
лась история со сбором биометрии. 
Но сейчас покупкой этих данных уже 
заинтересовались нефинансовые ор-
ганизации, а Госдума разрешила МВД 
и ФСБ получать биометрические дан-
ные граждан без их согласия.

правила  
игры

По мнению ЦБ, сбором 
информации о гражда-
нах — от геолокации 
до уровня доходов — 
должны заниматься 
специальные скорин-
говые компании

аккумулирует корреспондент  
отдела финансов
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ЦБ подравнивает инвесторов  
Биржевые заявки могут ограничить в ценах и объемах
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор АО «Атомред-
метзолото», руководитель горнорудного дивизиона ГК 
«Росатом» Владимир Верховцев:
— Александр Натанович, Вы являетесь успешным отече-
ственным промышленником и предпринимателем. 
Многое успели и реализовали. Строили военные кора-
бли, машиностроительные заводы и горно-обогатитель-
ные фабрики, создали успешный банк и золотодобыва-

ющую компанию. Теперь весь накопленный опыт и зна-
ния по вашей первой специальности химика-ядерщика 
пригодятся Вам при реализации, пожалуй, самого слож-
ного в вашей карьере и важного для страны проекта — 
создать с нуля компанию-лидера по производству редко-
земельных металлов. Поздравляю Вас с днем рождения. 
Желаю сил и энергии, здоровья и благополучия семье.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
президенту группы ИСТ Александру Несису

Субсидиарная ответственность по долгам компа-
нии-банкрота не прекращается со смертью винов-
ного лица и переходит на его наследников, при-
знал Верховный суд РФ (ВС). Для этого нужно дока-
зать вину умершего директора или владельца в до-
ведении компании до банкротства. Наследники 
имеют право попытаться ее опровергнуть, а по-
скольку за другое лицо это сделать гораздо слож-
нее, суды должны помочь в сборе доказательств. 
Юристы называют решение логичным в плане 
поддержки кредиторов, но опасаются, что другие 
контролирующие должника лица (КДЛ) теперь бу-
дут стремиться переложить всю вину на умершего.

ВС опубликовал определение экономколлегии по делу 
о банкротстве ООО «Амурский продукт». Его крупнейший 
кредитор ООО «РН-Востокнефтепродукт» (структура 
«Роснефти») требовал привлечь к субсидиарной ответст-
венности на 273,49 млн руб. директора должника Степана 
Руденко, а также наследников умершего к тому времени 
замдиректора Михаила Шефера. По мнению кредитора, 
господин Шефер являлся КДЛ и фактически руководил 
компанией, возглавлял и владел аффилированными с 
должником юрлицами, а также был женат на родной се-
стре Степана Руденко — Наталье. Кроме того, Михаил Ше-
фер был подозреваемым по уголовному делу о краже неф-
тепродуктов, переданных на хранение «Амурскому про-
дукту» (дело прекратили в связи с его смертью). Именно 
утрата должником хранимой продукции привела к бан-
кротству. Господин Руденко утверждал, что хищение про-
исходило под руководством Михаила Шефера.

Суды нижестоящих инстанций согласились взыскать 
долги с директора, но отклонили иск в части наследни-
ков, посчитав, что субсидиарная ответственность прекра-
щается смертью гражданина. Но кредитор добился пере-
дачи спора в экономколлегию ВС, которая направила его 
на новое рассмотрение (см. «Ъ-Онлайн» от 9 декабря). Мо-
тивы решения и стали известны сейчас.

ВС отметил, что по наследству передается не только 
имущество, но и долги, кроме тех, что неразрывно связа-
ны с личностью. Долг из субсидиарной ответственности 
рассматривается как долг, связанный с возмещением 
вреда, и может переходить на наследников, даже если 
они о нем не знали, пояснил суд. После смерти КДЛ иск 

можно подать к самим наследникам (в пределах стоимо-
сти наследства) или к наследственной массе, причем не 
важно, было ли унаследованное имущество выведено 
или приобретено за счет активов банкрота. На новом 
рассмотрении суды должны установить, контролировал 
ли господин Шефер должника, нанес ли он вред креди-
торам и привели ли эти действия к банкротству. При 
этом суды должны содействовать наследникам в сборе 
доказательств, поскольку им сложнее будет объяснять 
управленческие решения умершего лица и доказывать 
отсутствие его вины.

Руководитель проектов ЮГ «Яковлев и партнеры» Анд-
рей Набережный называет решение ВС беспрецедент-
ным и применимым к наследникам любых КДЛ (и руково-
дителей, и владельцев, и выгодоприобретателей). «Эта по-
зиция обязательна для нижестоящих судов и, несомнен-
но, значима для развития института банкротства в Рос-
сии»,— соглашается партнер BGP Litigation Дмитрий База-
ров. Господин Набережный считает позицию суда логич-
ной, иначе «получается, что другие обязательства должни-
ка должны погашаться за счет наследственной массы, а 
долги по субсидиарной ответственности нет». Он полага-
ет, что наследники просто не будут вступать в свои права 
при наличии опасений привлечения к ответственности.

Юристы уточняют, что получить серьезные средства 
можно лишь от крупных должников, поэтому вряд ли кре-
диторы будут заявлять претензии к наследникам всех 
КДЛ. Но тем, кому это угрожает, придется нелегко. По сло-
вам господина Базарова, наследникам стоит опасаться, 
что другие КДЛ будут стараться переложить ответствен-
ность за банкрота именно на умершее лицо. Он подчерки-
вает, что, несмотря на рекомендацию судам помогать на-
следникам, их позиция остается незащищенной: «Жены и 
дети не смогут восстановить все обстоятельства деятель-
ности банкрота, объяснить, почему принимались те или 
иные решения». «Для наследников ситуация критиче-
ская,— признает и Андрей Набережный.— Они могут оп-
понировать истцу, но у них нет информации. Откуда дети 
знают о бизнесе родителей?» Он советует КДЛ раскрывать 
информацию своим близким. В то же время рискуют на-
следники только наследством, а в случае продажи — свои-
ми средствами в рамках его стоимости.

Арбитражная группа

Банкроты по прямой
Наследников бизнеса признали ответственными за долги

Структуры, связанные с ТМК 
и ЧТПЗ, получили контроль над 
электрометаллургическим заво-
дом в Смоленской области, ко-
торый был потенциальной пло-
щадкой Загорского трубного за-
вода (ЗТЗ) для проекта по выпу-
ску бесшовных труб. Этот про-
ект реализуется на деньги ВТБ, 
сейчас ЗТЗ как раз ищет место.

Электрометаллургический Ли-
тейно-прокатный завод (ЛПЗ) в Ярце-
во Смоленской области перешел под 
контроль структур, имевших или 
имеющих отношение к ТМК Дмит-
рия Пумпянского и ЧТПЗ Андрея Ко-
марова. Это косвенно следует из со-
общения «СПАРК-Интерфакс» от 17 
декабря, по которому АО «Первоу-
ральский трубопрокатный завод», 
входящее в ЧТПЗ, стало залогодержа-
телем блокпакета владеющего ЛПЗ 
ООО «Парус».

ЛПЗ рассматривался Загорским 
трубным заводом Дениса Сафина как 
площадка для масштабного проекта 
по выпуску бесшовных труб, приме-
няемых в нефтегазовой отрасли, в 
объеме 400–450 тыс. тонн в год. ВТБ 
выделяет под этот проект кредит в 
35 млрд руб. Господин Сафин заявлял, 
что проект позволит ЗТЗ стать «еще 
одним крупным производителем бес-
шовных труб» в России. В октябре 

компания начала поиск площадки, 
источники „Ъ“ сообщали об интересе 
ЗТЗ к мощностям ЛПЗ, а господин Са-
фин зарегистрировал ООО «Ярцев-
ский металлургический завод».

Однако 10 октября ООО «Парус», 
на 100% принадлежавшее на тот мо-
мент «Евраз НТМК», купило с торгов 
основной производственный ком-
плекс ЛПЗ. В декабре собственником 
«Паруса» стала юрфирма «Ренессанс-
Лекс», созданная экс-главой юриди-
ческого департамента ТМК Георгием 
Хурошвили. В ТМК „Ъ“ заявили, что 
холдинг не имеет отношения к по-
купке «Паруса», в Evraz от коммента-
риев отказались. Господин Хурошви-
ли 18 декабря сообщил «Интерфак-
су», что это не первая сделка фирмы 
в металлургии (ранее она купила По-
левской криолитовый завод у «Руса-
ла») и что она имеет опыт вывода 
предприятий из кризиса.

По данным СПАРК, в разное вре-
мя «Парусом» владел не только «Ев-
раз НТМК», но и Волжский трубный 
завод ТМК. А 17 декабря структура 
ЧТПЗ стала залогодержателем блок-
пакета «Паруса». В ЧТПЗ от коммента-
риев отказались. Источник в отра-
сли говорит, что покупатели потра-
тили на актив порядка 4 млрд руб. В 
октябре Фонд развития трубной про-
мышленности, учредителями кото-

рого являются ТМК, ЧТПЗ и ОМК, на-
звал планируемые мощности ЗТЗ из-
быточными для российского рынка.

«На наш взгляд, это явная попытка 
двух объединившихся конкурентов, 
которые являются и ключевыми иг-
роками на рынке данных труб, поме-
шать нашим планам по строительст-
ву нового завода по выпуску OCTG,— 
полагает представитель ЗТЗ.— Но мы 
эту площадку не рассматриваем уже 
давно. Возможно, коллегами движет 
страх конкуренции, именно поэтому 
они приняли такое решение». Он до-
бавил, что «переход Ярцево от одного 
к другому и выделение долей с блок-
пакетами» компанию «не остановят». 
Вопрос с площадкой и проектиров-
щиком будет решен в первом кварта-
ле, заявил представитель ЗТЗ.

Аналитики «Атона» называют пла-
ны ЗТЗ «тревожными для внутренне-
го рынка» в условиях отсутствия зна-
чимого роста. Но объявленные пла-
ны по выходу на полную мощность в 
2022 году были сочтены слишком 
амбициозными, строительство и 
сертификация должны занять не ме-
нее пяти лет. Кроме того, новые объ-
емы должны заменить импорт (теку-
щая оценка — 150 тыс. тонн) преиму-
щественно из Китая и Украины, счи-
тают в «Атоне».

Евгений Зайнуллин

Литейный завод ушел под «Парусом»
Конкуренты ЗТЗ купили нужный ему актив

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) пообещала привле-
кать к ответственности банки 
за установление заградитель-
ных тарифов на проведение 
сомнительных операций.  
Однако банки считают такие  
тарифы эффективными в борь-
бе с обналичиванием, тем более 
что они приносят им дополни-
тельный доход. К тому же и Банк 
России, в отличие от Росфинмо-
ниторинга, не считает подобные 
тарифы порочной практикой.

Банкиры не намерены полностью 
отказываться от заградительных тари-
фов, применяемых к сомнительным с 
точки зрения антиотмывочного зако-
нодательства клиентам или операци-
ям, из-за претензий ФАС. Это показал 
проведенный опрос „Ъ“. В среду, 18 де-
кабря, антимонопольная служба зая-
вила, что намерена наказывать банки 
за использование «прогрессивной та-
рификации» при переводе средств от 
юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей на счета физиче-
ских лиц под прикрытием антиотмы-
вочного законодательства. Об этом со-
общило агентство «Прайм» со ссыл-
кой на пресс-службу ФАС. Тарифы кре-
дитных организаций, установленные 
ими на операции, которые могут от-
носиться к сомнительным с точки зре-
ния антиотмывочного закона 115-ФЗ, 
могут достигать 30% от суммы опера-
ции (см. „Ъ“ от 15 апреля 2018 года). 
Помимо недовольства потребителей 
такие действия вызывают «серьезную 
озабоченность ФАС в части экономи-
ческой обоснованности, правомерно-
сти и эффективности применения так 
называемых антиотмывочных тари-
фов». В итоге служба рассматривает 
возможность применения мер анти-

монопольного реагирования. В служ-
бе отметили, что иным выходом из си-
туации видят изменение банковского 
законодательства в сфере противодей-
ствия легализации преступных дохо-
дов. ФАС уже обсуждает данный во-
прос с профильными органами влас-
ти, а также Банком России.

Как отметили собеседники „Ъ“ в 
крупных банках, сотрудники антимо-
нопольной службы еще месяц назад 
задавали им подобные вопросы. По 
мнению менеджера одного из банков, 
«уже тогда многие игроки вниматель-
но изучили свои тарифы и либо скор-
ректировали их, либо не увидели 
юридических рисков в их использо-
вании». По словам главы комитета по 
ПОД/ФТ АРБ Инны Родригес, для кре-
дитных организаций подобные тари-
фы являются способом борьбы с обна-
личиваем денежных средств. По сло-
вам заместителя главы ФБК Grant 
Thornton Алексея Терехова, громад-
ные комиссии до 30% от суммы опера-
ции имеют единственную цель — сде-
лать проведение сомнительной с точ-
ки зрения антиотмывочного законо-
дательства операции экономически 
нецелесообразным, не допустить ее 
проведения. При этом, по словам го-
сподина Терехова, у отдельных игро-
ков размер комиссий удивительным 
образом совпадает с процентами, взи-
маемыми за обналичивание денеж-
ных средств. «И если банк вовлечен в 
подобную сомнительную деятель-
ность, для него такие комиссии могут 
являться оправданием перед регуля-
тором, якобы банк сделал все возмож-
ное,— указывает эксперт.— И в по-
добной ситуации вмешательство ФАС 
также представляется малоэффектив-
ным». По словам заместителя главы 
НСФР Александра Наумова, еще в фев-

рале этого года Верховный суд доста-
точно четко высказал свою позицию 
по поводу комиссий. Он указал, отме-
чает эксперт, что комиссия за сомни-
тельные операции незаконна, а вот 
«отдельные комиссии за расторжение 
отношений с клиентом при отказе в 
обслуживании сомнительным клиен-
там с точки зрения 115-ФЗ правомер-
ны». Собеседник „Ъ“ в крупном банке 
отметил, что в ряде случаев доходы от 
заградительных тарифов могут да-
вать банку пару сотен миллионов ру-
блей дополнительного дохода в год, и 
это еще одна причина не отказывать-
ся от заградительных тарифов.

Главный регулятор по антиотмы-
вочному законодательству является 
противником подобных тарифов. «Во-
прос по тарифам не наш,— отметил 
собеседник „Ъ“ в Росфинмониторин-
ге.— Но мы считаем, что тарифной по-
литикой риски ПОД/ФТ регулировать 
нельзя». «Если операция действитель-
но вызывает уверенные и обоснован-
ные подозрения, в ее проведении сле-
дует отказать»,— указывает он. «Банк 
России исходит из недопустимости 
взимания банками повышенных ко-
миссий по операциям с низким ри-
ском легализации (отмывания) дохо-
дов»,— отметили в пресс-службе ЦБ. В 
частности, к ним относятся перечи-
сление зарплаты, платежи самозаня-
тым, дивиденды, алименты и т. п. При 
этом Банк России никак не проком-
ментировал заградительные тарифы 
по операциям, которые могут быть на-
правлены на обналичивание денеж-
ных средств (например, перечисле-
ние на счета физлиц без договорных 
отношений с компанией), или тари-
фы на вывод средств из банка сомни-
тельных клиентов.

Вероника Горячева

Банки встали  
за заградительные тарифы 
Рынок не поддержал инициативу ФАС 

Ранее представители верфи заяв-
ляли, что «мощностей судостроитель-
ного комплекса „Звезда“ даже на эта-
пе строительства достаточно для вы-
полнения всех действующих заказов 
без переноса сроков их исполнения». 
Как сообщал „Ъ“, в отчете о проведен-
ном технологическом аудите на «Зве-
зде» по состоянию на середину ноя-
бря говорится об избыточной загруз-
ке мощностей верфи в 2019–2021 го-
дах и возможной нехватке заказов 
после 2025-го (см. „Ъ“ от 9 декабря).

По данным „Ъ“, НОВАТЭК еще не 
выбрал зарубежную верфь, но на за-
каз претендуют все четыре площад-

ки, способные строить такие суда: 
китайская Hudong, а также корей-
ские DSME, Samsung и Hyundai. От-
метим, что у китайцев нет опыта 
строительства СПГ-танкеров именно 
арктического класса. Стоимость су-
дов может составлять около $3 млрд.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев говорит, 
что проектный объем производства 
СПГ на заводах НОВАТЭКа в 2024–
2025 годах составит 29–35 млн тонн в 
год, а при учете достигнутого 
«Ямал СПГ» превышения расчетной 
производительности линий на 6% — 
31–38 млн тонн. Поскольку «Звезда» 
планирует завершить постройку 15 
газовозов для «Арктик СПГ 2» во вто-

рой половине 2025 года, к началу 
2025 года общее число газовозов Arc7 
(с учетом флота «Ямал СПГ») составит 
25 штук. «Этого недостаточно для 
обеспечения вывоза продукции пер-
вой половины 2025 года, особенно 
при развитии круглогодичной тран-
спортировки в восточном направле-
нии с большей длительностью рей-
сов»,— говорит эксперт. Он полагает, 
что предложение НОВАТЭКа по стро-
ительству дополнительных судов за 
рубежом корректно по отношению к 
«Звезде», поскольку основано на ре-
альной оценке возможностей верфи.

Анастасия Веденеева,  
Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

«Звезд» не хватает
с1

Центробанк хочет ввести замо-
розку досрочных переводов 
пенсионных накоплений гра-
ждан уже со следующего года. 
Технически это сделать можно, 
внеся поправки в закон «О него-
сударственных пенсионных 
фондах». Таким образом только 
в следующем году власти могут 
ограничить перевод пенсион-
ных накоплений без штрафных 
санкций около 40 млн человек.

Анонсированный ЦБ законопро-
ект о моратории на досрочный пере-
вод пенсионных накоплений в этом 
году так и не был внесен в парла-
мент. Но регулятор не оставляет над-
ежды, что законопроект будет при-
нят в весеннюю сессию следующего 
года, 18 декабря рассказал первый 
зампред Банка России Сергей Шве-
цов. «Я думаю, что весной мы этот за-
конопроект должны принять, пото-
му что это касается переходной кам-
пании следующего года»,— он (цита-
та по «Интерфаксу»). По словам го-
сподина Швецова, мораторий будет 
принят на три года.

Ранее ЦБ в ответе на запрос „Ъ“ от-
мечал, что для решения проблемы 
досрочных переходов регулятор 
«совместно с заинтересованными 
федеральными органами исполни-
тельной власти» на законодательном 
уровне готовит предложения, «по-
зволяющие предотвратить такие на-
рушения до момента полноценного 
введения в действие ГПП». По сло-
вам источника „Ъ“, знакомого с хо-

дом разработки документа, вносить-
ся в Госдуму он будет через депута-
тов, а сейчас на него ожидается от-
зыв из государственно-правового 
управлении президента. В Минтру-

де, который ранее подготовил свои 
законодательные предложения (см. 
„Ъ“ от 8 ноября), заявили, что рассмо-
трят инициативу ЦБ «с учетом высо-
кой социальной значимости этого 
вопроса». В Минфине и ПФР не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Однако принятие законопроекта, 
ограничивающего право граждан 
досрочно перевести пенсионные на-
копления, лишит возможности 
«молчунов» ПФР (более 35 млн чело-
век) перейти в частный фонд без по-

тери инвестиционного дохода. И эта 
возможность открывается перед ни-
ми именно в следующем году. В та-
кое же положение попадут те гра-
ждане, которые стали клиентами 
частных фондов до 2011 года вклю-
чительно. К тому времени их клиен-
тами стали более 10 млн человек, од-
нако за прошедшие годы часть из 
них уже сменила страховщика.

«Если трехлетняя „заморозка“ до-
срочных переходов будет принята, 
она затронет интересы и права око-
ло 40 млн граждан»,— оценивает 
управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. «Многие 
граждане, неудовлетворенные рабо-
той своих фондов, по несколько лет 
ждали наступление фиксинга, что-
бы перейти к другому страховщику 
без потерь, и по меньшей мере 
странно лишать их такого права»,— 
считает гендиректор консалтинго-
вой компании «Пенсионный парт-
нер» Сергей Околеснов. Но в то же 
самое время, по словам господина 
Митрофанова, еще около 40 млн за-
страхованных лиц предлагаемые 
изменения смогут уберечь от без-
основательной потери инвестдохо-
да. «А после отмены „заморозки“ 
возможность переводить пенсион-
ные накопления без штрафных 
санкций может стать маркетинго-
вым приемом, которым власти сти-
мулировали бы граждан перехо-
дить в новую пенсионную систе-
му»,— полагает эксперт.

Илья Усов

Накопления встанут на три года
Досрочные переводы могут заморозить в следующем году

Не получилось у нас сделать 
цивилизованный рынок 

переходов, значит,  
пусть вообще не будет 

никаких переходов
— Алексей Моисеев,

заместитель министра финансов,  
12 сентября

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Бывшая жена кандидата в пре-
зиденты Павла Грудинина Ири-
на оказалась бизнес-партнером 
депутата Госдумы Дмитрия 
 Саблина. Она стала владелицей 
19,3% в одной из структур груп-
пы «Рота», подконтрольной пар-
ламентарию. Эти доли госпожа 
Грудинина получила в обмен 
на42% акций совхоза имени 
 Ленина, из-за которых спорит 
с бывшим мужем.

Ирина Грудинина, бывшая жена 
основного владельца подмосковного 
совхоза имени Ленина и кандидата в 
президенты РФ Павла Грудинина, ста-
ла владелицей 19,3% долей в ООО «Ро-
та-агро». Соответствующая запись в ЕГ-
РЮЛ появилась 17 декабря. «Рота-агро» 
входит в группу «Рота», которую контр-
олирует депутат Госдумы от «Единой 
России» Дмитрий Саблин. В обмен «Ро-
та-агро» вошла в капитал совхоза име-
ни Ленина, ей принадлежит 42%.

Сама госпожа Грудинина получи-
ла эти 42% акций только на прошлой 
неделе, потребовав от регистратора 
Р.О.С.Т. через судебных приставов 
оформить пакет на себя, сообщил „Ъ“ 
представитель Павла Грудинина. Он 
же предоставил „Ъ“ копию требова-
ний приставов. Ранее акции принад-
лежали господину Грудинину, его 
троим детям и топ-менеджеру совхо-
за Александру Федорову. Приставы 
ссылались на решение суда, который 
обязал господина Грудинина, его де-

тей и господина Федорова передать в 
собственность госпоже Грудининой 
акции в рамках бракоразводного 
процесса. «По информации от реги-
стратора, пристав в интересах Ирины 
Грудининой ультимативно потребо-
вал от Р.О.С.Т. прекратить исполне-
ние определение суда об аресте ак-
ций, принятого в интересах ЗАО 
„Совхоз имени Ленина“»,— добавля-
ет представитель Павла Грудинина.

Бизнесмен намерен оспаривать 
передачу акций совхоза: соответст-
вующий иск (копия есть у „Ъ“) по-
дан в Арбитражный суд Москов-
ской области. В иске отмечается, что 
акции находились под арестом из-
за двух судебных процессов, значит, 
какие-либо действия с бумагами 
были запрещены.

Претензии миноритариев связа-
ны с «недобросовестным поведени-
ем» Павла Грудинина (см. „Ъ“ от 29 
апреля). Сам же бизнесмен настаивал, 
что судебные процессы — это «рей-
дерская атака», так как ряд девелопе-
ров интересуются землями совхоза 
(они находятся сразу за МКАД по Ка-
ширскому шоссе). В распоряжении 
совхоза около 1,8 тыс. га, уточнил 
представитель господина Грудинина. 
Сам бизнесмен среди интересантов 
называл группу «Самолет» и «Роту», ко-
торые строят соседний ЖК «Пригород 
Лесное». В «Самолете» заявили „Ъ“, что 
не претендуют на земли совхоза. В «Ро-
те» не ответили на запрос „Ъ“.

Партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Станислав Данилов не считает, 
что перерегистрация акций на Ирину 
Грудинину нарушает закон: именно 
по заявлению экс-супруги наложен 
арест на бумаги, который и должен 
обеспечить исполнение судебного ре-
шения. Юристы господина Грудини-
на не согласны: на спорные акции на-
ложено два действующих ареста, 
один в интересах Ирины Грудини-
ной, а второй в интересах ЗАО «Совхоз 
имени Ленина» по иску миноритари-
ев. В рамках второго ареста акции 
должны были обеспечивать требова-
ния ЗАО «Совхоз имени Ленина» о 
взыскании с Павла Грудинина 2 млрд 
руб. убытков. Впрочем, Станислав Да-
нилов напоминает, что контролиро-
вать совхоз смогут только владельцы, 
у которых 50% плюс 1 акция. Так что 
новым владельцам для разворачива-
ния девелоперского проекта на зем-
лях совхоза придется либо объеди-
ниться с другими акционерами, либо 
начать скупку акций общества до 
контрольного пакета.

По расчетам партнера Colliers 
International Владимира Сергунина 
стоимость земель совхоза может со-
ставлять 50–70 млн руб. за 1 га, и по-
строить там можно целый город-спут-
ник. Партнер Cushman & Wakefield 
Алан Балоев отмечает необходимость 
переводить земли из сельхозназначе-
ния, что может усложнить проект.

Елизавета Макарова

В совхоз Ленина вошла «Рота»
Экс-супруга Павла Грудинина нашла поддержку  
у депутата Саблина

Незавершенный акционерный 
конфликт вынуждает руководст-
во «Юлмарта» оптимизировать 
бизнес через сокращение сотруд-
ников и переход на партнерские 
пункты выдачи в регионах. 
При этом онлайн-ритейлер про-
должает переговоры с потенци-
альными инвесторами. Нехват-
ка оборотного капитала компа-
нии, по экспертной оценке, 
 может достигать 3 млрд руб.

«Юлмарт» закрывает региональ-
ные представительства, сообщил „Ъ“ 
собеседник на розничном рынке. Он 
отмечает, что интернет-магазин также 
начал блокировать личные кабинеты 
поставщиков. О том, что компания за-
крыла региональные представитель-
ства, оставив несколько объектов в 
Москве и Санкт-Петербурге, также со-
общил якобы сотрудник компании в 
одном из Telegram-каналов. По его 
словам, «Юлмарт» также сократил 
весь IT-департамент в Москве.

Кроме того, в группе «Юлмарта» во 
«ВКонтакте» пользователи сетуют на 
сокращение ассортимента в интер-
нет-магазине и срыв доставки това-
ров. Так, в категории «Смартфоны» на 
сайте магазина представлены только 
40 моделей, из которых для покупки 
доступны лишь 12. Для сравнения: у 
Ozon, например, представлены 873 
модели смартфонов.

«Юлмарт» оптимизирует все длин-
ные логистические цепочки, кото-
рые требуют больших затрат, уточня-
ют в пресс-службе ритейлера. «Со 
своей инфраструктурой компания 
продолжит работать в центральной и 
северо-западной частях России, в 

остальных регионах, например, на 
юге, меняет формат на партнерские 
пункты выдачи»,— заявили в «Юл-
марте». В связи с оптимизацией объ-
ектов сокращения коснулись и пер-
сонала, в первую очередь — розни-
цы, а также главного офиса, в том чи-
сле и IT-департамента, который при 
этом находится в Петербурге, доба-
вили в компании. Проблемы с лич-
ным кабинетом поставщиков в «Юл-
марте» объясняют техническим сбо-
ем. «Ранее мы начали переход на но-

вую версию личного кабинета с рас-
ширенным функционалом, но дора-
ботки пока не завершены»,— сооб-
щил представитель ритейлера.

Об обострившихся проблемах 
«Юлмарта» и его планах по сокраще-
нию сотрудников 11 декабря писала 
петербургская «Фонтанка». Собесед-
ники издания не исключали, что пе-
ред новым годом интернет-магазин 
приостановит работу. 15 ноября „Ъ“ 
со ссылкой на презентацию «Юлмар-
та» для инвесторов писал, что компа-
ния ищет не менее 9 млрд руб. инве-
стиций и рассматривает возмож-
ность урегулирования акционерно-
го конфликта путем перехода под 
контроль кредитора — владельца 
Петербургского нефтяного термина-

ла Михаила Скигина. Впрочем, по 
словам одного из текущих совла-
дельцев компании Михаила Васин-
кевича, окончательно договориться 
об урегулировании так и не удалось. 
Оптимизация инфраструктуры и 
персонала позволит повысить при-
влекательность компании для инве-
сторов, рассчитывают в «Юлмарте». 
«Переговоры с несколькими россий-
скими и зарубежными потенциаль-
ными инвесторами продолжаются 
— их исход и окончание корпора-
тивного конфликта повлияют на раз-
витие компании в 2020 году»,— под-
черкнули в пресс-службе.

Ключевая проблема «Юлмарта» в 
том, что компания теряет продажи и 
наращивает убытки, а в этих услови-
ях вероятность договориться с потен-
циальным инвестором близка к ну-
лю, отмечает гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. Он 
оценивает нехватку оборотного ка-
питала онлайн-ритейлера в 3 млрд 
руб. «Понятно, что сокращения со-
трудников вынужденные. Но что зна-
чит сократить IT-департамент? Это, 
по сути дела, сократить бизнес, пото-
му что сейчас интернет-магазины — 
это уже IT-компании. Если „Юлмарт“ 
сокращает IT, то продавать фактиче-
ски нечего, кроме складов»,— катего-
ричен эксперт. По его мнению, теку-
щая ситуация с «Юлмартом» похожа 
на замораживание бизнеса до мо-
мента, когда его кто-то купит, «но это 
все меньше похоже на продажу биз-
неса и все больше — на продажу 
оставшихся активов».

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина

«Юлмарт» похудеет к Новому году
Ритейлер сокращает региональные представительства и персонал

К 20 ноября текущего года рыбо-
промышленники выловили 4,4 млн 
тонн биоресурсов, на экспорт за де-
сять месяцев 2019 года отправили 
1,79 млн тонн на $4,44 млрд. Новая 
практика ФНС грозит дополнитель-
ной нагрузкой на отрасль до 10 млрд 
руб., подсчитал Алексей Осинцев.

Ассоциация предлагает признать 
весь объем экспорта рыбы, добывае-
мой в ИЭЗ, осуществляемым с терри-
тории РФ. Там ссылаются на то, что 
продукция по закону всегда перед 
экспортом доставляется из ИЭЗ в 
российские порты, где оформляются 
обязательные для экспорта разреше-
ния. Алексей Осинцев предлагает 
распространить на морское рыбо-
ловство законодательство, применя-
емое к экспорту углеводородного сы-
рья, добытого на морских месторо-

ждениях: продажа добытых в ИЭЗ 
углеводородов приравнивается к 
продаже в России.

Замдиректора УК «Норебо» Сер-
гей Сенников считает, что пробле-
ма в оформлении сделки, а не в за-
конодательном регулировании. По 
его словам, ФНС фиксирует, что 
продажа происходит в море за пре-
делами России, и не видит основа-
ний для предоставления налогово-
го вычета, так как по логике службы 
это уже не экспортная сделка, рассу-
ждает Сергей Сенников. По его мне-
нию, во избежание проблем доста-
точно оформлять сделки в море так, 
чтобы рыба доставлялась в россий-
ский порт производителем, а не 
экспортером. При этом, отмечает 
он, рыба в любом случае доставля-
ется в российский порт, поэтому 
компании не экономят от соверше-
ния сделки в море.

Ситуация с НДС — это отсутствие 
системы регулирования хозяйст-
венной деятельности в водах исклю-
чительной экономической зоны 
России, считает управляющий ГК 
«Доброфлот» Александр Ефремов. 
Он напоминает, что такие же про-
блемы возникают со всем, что та-
можня обязывает декларировать. 
Ранее „Ъ“ сообщал, что таможенные 
органы отказываются признавать 
упаковку для рыбы припасом и за-
ставляют ее декларировать. По сло-
вам господина Ефремова, рыбопро-
мышленные компании работают в 
условиях неопределенной право-
применительной практики, кото-
рую контрольно-надзорные органы 
используют в своих интересах для 
повышения результатов собствен-
ной отчетности. В ФНС и Минфине 
не ответили на запросы „Ъ“.

Алексей Полухин

Экспортеры не соблюли все уловности 

Гендиректор производителя орга-
нических продуктов «АгриВолга» 
(бренд «Углече поле») Елена Яшаева 
ожидает, что компания получит госу-
дарственную сертификацию до 1 ян-
варя. Но, отмечает она, непонятно, 
когда можно официально ставить на 
упаковке знак органической продук-
ции. По закону это делается, когда 
компания внесена в реестр произво-
дителей, но его на 17 декабря не су-
ществует, поясняет госпожа Яшаева. 
По ее словам, даже если такой реестр 
появится до конца года, компания 
все равно не успеет нанести марки-

ровку по всем правилам. В Минсель-
хозе сообщили „Ъ“, что основания 
для переноса срока вступления в си-
лу закона отсутствуют. Там указыва-
ют, что без российской сертифика-
ции производитель не может ис-
пользовать местный знак соответст-
вия (белый лист на зеленом фоне с 
надписью «Органик»). Но компания 
сможет продавать товар под между-
народным знаком, уверяют в мини-
стерстве. Там добавили, что необхо-
димые приказы, которые регулиру-
ют порядок ведения реестра произ-
водителей органики и знака соответ-
ствия, утверждены и находятся на 
регистрации в Минюсте. Там ответи-

ли, что приказы проходят правовую 
и антикоррупционную экспертизу.

Бизнес находится в состоянии не-
определенности, отмечает исполни-
тельный директор «Русбренда» Алек-
сей Поповичев: с 2020 года органиче-
ская продукция окажется в серой зо-
не (см. также „Ъ“ от 28 августа). Без 
четкого указания, что оборот органи-
ки с иностранными сертификатами 
будет разрешен, крупные произво-
дители и сети предпочтут отказаться 
от поставок из-за опасения штрафов, 
что грозит убытками и сокращением 
предложения, предупреждает он.

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин

Ненормативная органика 

Как стало известно „Ъ“, бизнесмен Виталий 
 Юсуфов задумался о продаже компании «Основа 
Телеком». Ранее она развивала в России сеть LTE, 
но потеряла право на использование частот. 
 Существующая инфраструктура компании  
будет не слишком интересна другим операто-
рам,  полагают эксперты.

Основной акционер компании «Основа Телеком» Вита-
лий Юсуфов рассматривает возможность выхода из этого 
бизнеса, сообщили „Ъ“ два источника, знакомые с его пла-
нами. По их словам, в качестве потенциального покупате-
ля рассматривается «Ростелеком». В начале декабря госпо-
дин Юсуфов провел консультацию с профильными чинов-
никами правительства, уведомив их о намерении, уточ-
нил один из собеседников. Гендиректор компании «Айко-
минвест» Виталия Юсуфова Алексей Ким не подтвердил 
«процесс продажи акций „Основы Телеком“». Представи-
тель «Ростелекома» сообщил „Ъ“, что ему об этом «ничего 
не известно». Не поступала эта информация и к совладель-
цу «Основы Телеком» — компании «Воентелеком» Минобо-
роны, утверждает представитель последней.

«Основа Телеком» зарегистрирована в 2010 году, 75% 
минус одну акцию получило «Айкоминвест», 25% плюс од-
ну акцию — «Воентелеком». В том же году Минобороны 
поручило «Основе Телеком» создать опытную сеть связи в 
диапазоне 2,3–2,4 ГГц, полосу частот выделила Госкомис-
сия по радиочастотам (ГКРЧ) в 2011 году. В начале 2013 го-
да «Основа Телеком» получила заключения о возможности 
использования радиоэлектронных средств, но в апреле 
того же года Главный радиочастотный центр уведомил 
компанию, что выданные ранее заключения «признают-
ся недействительными и аннулируются» в связи с посту-
плением письма из Минобороны. Собеседник, знакомый 
с бизнесом «Основы Телеком», отмечает, что с 2010 года 
компания построила сеть в стандарте 4G LTE TDD в 19 ре-
гионах, оснастила пилотные зоны для Минобороны и Рос-
гвардии. Общий объем частных инвестиций в проект пре-
высил 12 млрд руб., утверждает он.

Собеседник „Ъ“ в Минкомсвязи сомневается, что про-
дажа «Основы Телеком» «Ростелекому» возможна. «Частот 
у них нет. Инфраструктура могла остаться, но базовые 
станции старые, иностранного производства, давно не ра-
ботают. У „Ростелекома“ требование — российское произ-
водство»,— поясняет он. Собеседник „Ъ“, близкий к ком-
пании, подтверждает, что сейчас у нее нет частот.

С учетом амортизации и не самого массового стандарта 
сеть «Основы Телеком» стоит точно меньше 12 млрд руб., 
отмечает аналитик Райффайзенбанка Сергей Либин. По 
его мнению, для «Ростелекома» такая инвестиция была бы 
не очень экономически эффективна.

История с получением и отзывом частот «Основы Теле-
ком» конфликтна, покупать ее для рыночной компании 
— это «билет на войну», отмечает управляющий директор 
Advance Capital Дмитрий Касьяненко. По его словам, в те-
кущем виде компания стоит мало, но если есть способ вер-
нуть ранее выделенные частоты, то стоимость актива мо-
жет составлять «миллиарды рублей». Полосы частот, кото-
рые выделялись «Основе Телеком», теоретически подой-
дут для развития 5G, стоимость такого ресурса могла бы 
составлять $0,5–1 млрд, оценивает сотрудник одного из 
производителей оборудования.

Интересна ли «Основа Телеком» для МТС и «Вымпелко-
ма», представители последних не комментируют. «Мы 
всегда внимательно изучаем возможности, которые пред-
лагает рынок, если они отвечают стратегии развития „Ме-
гаФона“»,— сообщил директор по стратегии и развитию 
бизнеса оператора Александр Соболев. Еще в 2010 году 
часть диапазона 2,3–2,4 ГГц в 40 регионах была разыграна 
на конкурсах под технологию WiMAX, победителями ста-
ли «Ростелеком» и «Вайнах Телеком» в Чечне. Представи-
тель Минкомсвязи Евгений Новиков сообщил, что в де-
кабре ГКРЧ планирует рассмотреть возможность передачи 
оставшихся частот в этом диапазоне «Ростелекому» без 
конкурса, но строго для подключения социально значи-
мых объектов, а не коммерческой деятельности.

Владислав Новый, Юлия Тишина

Акционеры берутся за «Основу»
Виталий Юсуфов готов продать телеком-бизнес
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составила выручка 
«Юлмарта» в 2018 году
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первые лица

Неплохие результаты Объеди-
ненной судостроительной кор-
порации в этом году омрачи-
лись крупным пожаром на ре-
монтируемом авианосце «Адми-
рал Кузнецов». О последствиях 
аварии, долгах верфей, новых 
и текущих заказах, а также лич-
ных отношениях с главой сове-
та директоров Георгием Полтав-
ченко рассказал „Ъ“ глава Объе-
диненной судостроительной 
корпорации Алексей Рахманов.

— В середине октября было сове-
щание у президента РФ, на кото-
ром обсуждались долги предпри-
ятий ОПК. По данным „Ъ“, ОСК 
выходила на него с цифрой 68 мл-
рд руб. Там рассматривалось не-
сколько вариантов: прощать всю 
сумму, половину либо полностью 
реструктурировать долг через 
АСВ. Какие предприятия ОСК во-
шли в этот список? И какое реше-
ние по ним принято?
— Решения были приняты и озвуче-
ны всеми участниками процесса, я ни 
пересказывать, ни комментировать 
их не хочу. На фоне других предприя-
тий ОПК ОСК не смотрится худшей.

У нас действительно есть про-
блемные кредиты, но они возникли 
либо вследствие событий, произо-
шедших до 2014 года, либо были 
«историческими», а необходимого 
замещения не произошло, либо это 
касается таких предприятий, как за-

вод в Комсомольске-на-Амуре. Там 
действует то, что называется законо-
дательной гильотиной: одной рукой 
мы гарантируем социальные преи-
мущества, другой — пытаемся заста-
вить завод быть эффективным. Эти 
вещи трудно совместимы, потому 
что 57 дней отпуска в год не дадут ра-
бочему обеспечить такую же произ-
водительность труда в Комсомоль-
ске-на-Амуре, как на верфях Северо-
Запада. Поэтому судостроение без 
активной роли и позиции государст-
ва не жило и не живет ни в одной 
стране. Чтобы бороться за цены на 
рынке, нам приходится пользовать-
ся инструментами господдержки.

И многое еще предстоит сделать 
внутри корпорации. Я надеюсь, что 
мы все-таки выйдем на принятие об-
щей программы технического пере-
вооружения всех верфей ОСК с тем, 
чтобы оно шло не в анализе отдель-
ной верфи, а в рамках региональных 
объединений, кластеров. Например, 
в Петербурге, очевидно, назрела исто-
рия с формированием концепции 
распределенной верфи. К этому сей-
час готовится проект передаточных 
устройств, модификации производст-
венных мощностей по оборудова-
нию. Чтобы можно было любого спе-
циалиста с его постоянного рабочего 
места перевести на предприятие, где 
в настоящий момент по каким-то при-
чинам сформировался дефицит. Мы к 
этому уже активно подходим, в том 
числе и через формирование корпо-
ративного университета, подготовку 
кадров и т. д. Предстоит еще из общих 
набросков и чертежей получить ре-
альные процессы и продукты в фор-
мате распределенной верфи. Первые 
образцы были нами протестированы 
на строительстве судна обеспечения 
аварийно-спасательных работ «Воево-
да» проекта 23700: его основная часть 
делается на «Янтаре», а носовая часть 
— на другом заводе.
— При продаже финской верфи 
Arctech Helsinki Shipyard вы полу-
чили Невский судостроительно-
судоремонтный завод и €35 млн. 
Хватило ли этой суммы, чтобы 
покрыть убытки Arctech Helsinki 
Shipyard?
— В результате сделки, которую, как 
вы знаете, мы были вынуждены реа-

лизовать из-за санкционного давле-
ния, мы получили Невский завод и 
денежные средства. Все эти средст-
ва, собственно, пойдут на погаше-
ние долгов финского предприятия, 
хотя этой суммы, к сожалению, не 
хватит. По этой причине для облег-
чения долговой нагрузки на ОСК в 
первую очередь рассматриваем ре-
структуризацию.
— Как идет строительство на Нев-
ском заводе паромов Усть-Луга—

Балтийск? Обсуждается ли уже, 
как будут сдавать эти суда и выво-
дить из Шлиссельбурга?
— Стройка идет в рамках согласо-
ванных сроков. В момент заверше-
ния прокомментируем историю с 
особенностями строительства этих 
паромов. Тем более что уж в чём в 
чём, а в отверточной сборке ОСК ни-
кто не может упрекнуть.
— Сдвигаете ли вы сроки завер-
шения ремонта авианесущего 
крейсера «Адмирал Кузнецов» в 
связи с пожаром 12 декабря? Ка-
кой ущерб нанесен кораблю?
— Наши планы остаются теми же. 
Крейсер «Адмирал Кузнецов» в ре-
зультате пожара не получил крити-
ческих повреждений, он будет отре-
монтирован и возвращен в состав 
ВМФ. Созданы как межведомствен-
ная комиссия, так и рабочая группа 
ОСК, которую возглавляет вице-пре-
зидент по военному кораблестрое-
нию Владимир Королев. На оценку 
ущерба уйдет какое-то время. Необ-
ходимо исследовать поврежденные 
отсеки, провести дефектацию. Пред-
варительная информация, которой 
можно официально поделиться, поя-
вится к концу месяца.
— Крейсер должен проходить до-
кование в модернизированном су-
хом доке 35-го судоремонтного за-
вода в Мурманске. Летом ЦСС «Зве-
здочка» заключил контракт с пе-
тербургской «Инвестиции. Инжи-
ниринг. Строительство» (И.И.С.) 

на модернизацию этого дока за 
20  млрд руб. По нашей информа-
ции, вашей подписи на листе со-
гласования контракта нет и при 
заключении контракта не запра-
шивалась банковская гарантия 
от подрядчика на исполнение до-
говора. При этом запрашивалась 
банковская гарантия для получе-
ния аванса, но до сентября она 
не была предоставлена. Несмо-
тря на это, было принято решение 
выдать аванс на строительство 
7 млрд руб. без каких-либо гаран-
тий возвратности. Верна ли ин-
формация?
— Информация верна. Ни я, ни, как 
оказалось, министр промышленно-
сти (Денис Мантуров.— „Ъ“), посе-
щая Мурманск на прошлой неделе, 
не выказали своего удовольствия от 
тех темпов, которыми идут сейчас 
работы на стройке. Текущее отстава-
ние от согласованного графика — бо-
лее 23 суток. Я подтверждаю: наше 
решение работать с этой компанией 
было отчасти вынужденным. Три ги-
ганта, строительные компании, хо-
рошо известные на российском рын-
ке, от участия в этом рискованном 
для них проекте отказались. Мы вы-
брали лучшего из имеющихся. Взя-
лись за проект, осознанно отходя от 
традиционной модели. Если бы все 
соотвествовало обычной схеме, то 
мы до сих пор не вышли бы на пло-
щадку 35-го завода или, может быть, 
только сейчас начали бы разворачи-
вать строительный городок. Тогда 
как при нашем подходе там уже на-

бито определенное количество свай, 
фактически разобрана перемычка и 
организована сборка трубошпунта.

История не любит сослагательно-
го наклонения, поэтому мы внима-
тельно следим за динамикой набора 
персонала и завоза техники и за тем, 
как ведется реальный процесс стро-
ительства. При необходимости бу-
дем корректировать состояние под-
рядчиков, а если потребуется, при-
мем решение о смене генерального 
подрядчика. Наша задача — достичь 
нужного результата.
— Какова готовность тяжелого 
крейсера «Адмирал Нахимов», 
проходящего модернизацию на 
«Севмаше»?
— Ожидаемый срок сдачи корабля 
— 2022 год, мы к этому идем. Есть, 
безусловно, риски, поскольку «Киро-

вэнергомаш» поставляет нам паро-
турбинные установки как на воен-
ные надводные корабли, так и на 
гражданские. Очень не хотелось бы 
повторения истории с ледоколами 
(завод значительно задержал постав-
ку турбин на головной ЛК-60 «Аркти-
ка».— „Ъ“). Мы ждем, что КЭМ собе-
рется с силами и перестанет давать 

задержки при поставке крупногаба-
ритного оборудования. Надеемся, в 
июле-августе 2020 года корабль бу-
дет выведен из дока, поставлен «на 
плав», спущен на воду и, соответст-
венно, дальше будет достраиваться у 
причальной стенки «Севмаша».
— Будет ли головной корвет се-
рии 20385, «Гремящий», сдан 25 
декабря?
— Должен быть.
— Как идет строительство корве-
тов «Проворный», «Меркурий»?
— Работа идет в четком соответствии 
с объемами выделяемого финанси-
рования.
— Помимо «Гремящего» и «Про-
ворного» больше корветов 20385 
не закладывалось. Насколько я 
понимаю, на них планировали 
ставить немецкие установки 
MTU, что теперь невозможно из-
за санкций, а коломенские дизе-
ли не позволяют развить необхо-
димую скорость. Видите ли вы 
перспективы закладки таких ко-
раблей в будущем?
— Давайте не будем раньше времени 
ругать коломенские дизели, они тоже 
не стоят на месте, совершенствуются. 
Вопрос максимальной скорости — не 
проблема, а техническая задача. Мно-
гое меняется, например, в связи с из-
менениями и производством совре-
менных радарных систем или управ-
ления огнем. Корвет все равно будет 
продолжать совершенствоваться. Во-
прос в том, чтобы где-то в какой-то мо-
мент остановиться и сказать: все, что 
можно, мы сделали, а давайте дальше 
просто двигаться в серию. Когда мы 
перейдем к строительству крупных 
серий, у нас все будет так же хорошо, 
как сейчас на «Красном Сормово» и 
«Адмиралтейских верфях», потому 
что самое сложное — это строительст-
во именно головных судов. 

Я прекрасно понимаю позицию 
министра обороны, который гово-
рит, что ему не нужны недоделан-
ные корабли. Это оружие, которое 
должно стрелять. Мы должны син-
хронизировать наши действия, кото-
рые позволят учесть при начале 
строительства какого-то нового изде-
лия вероятность того, что мы полу-
чим конечный результат в нужное 
время. Если мы начинаем с шести-се-
ми ОКР, по которым еще не известен 
конечный результат, то вероятность 
успеть вовремя начинает стремиться 
к нулю. Подобное происходит во 
всем мире, и мы в этом не уникаль-
ны. А следование законам физики, 
математики и здравого смысла всег-
да дает положительный результат.
— Балтийский завод подписал 
контракт еще на два ЛК-60 не в на-
чале года, как планировалось, а в 

августе. Это как-то осложняет ра-
боту по соблюдению поставлен-
ных сроков?
— Нет. Просто срок строительства бу-
дет перенесен ровно на такое же вре-
мя. Мы должны будем учесть эти 
шесть-семь месяцев задержки, хотя, 
конечно, будем пытаться их всячески 
компенсировать. Надеюсь, что у нас 

не будет 36-месячных задержек с по-
ставками силовых установок и тогда 
Балтийский завод эти серийные ле-
доколы должен будет построить в 
срок либо с опережением срока.
— То есть декабрь 2024-го, декабрь 
2026-го?
— Я думаю, что это возможные сроки. 
Если по всем уже подписанным на се-

годняшний день контрактам с постав-
щиками крупногабаритного оборудо-
вания не будет никаких задержек в 
силу каких бы то ни было причин.
— В сентябре Минпромторг опу-
бликовал проект постановления 
правительства, предусматриваю-
щий возможную продажу 65,49% 
в ЦКБ «Айсберг» компании «Сов-
ременные технологии судострое-
ния» (СТС) «Роснефти» и Газпро-
мбанка, оператору проекта верфи 
«Звезда». При этом у ОСК остается 
свой «Айсберг», и работа обоих КБ 
очень тесно переплетена. Есть ли 
у вас опасения, что возникнут 
проблемы с приходом нового ак-
ционера?
— Мы остаемся миноритарным ак-
ционером ЦКБ «Айсберг», как и дру-
гих предприятий,  которыми 
«Роснефть» управляет на Дальнем 
Востоке. В ДЦСС нас «размыли» за 
счет внесения денежных средств на 
модернизацию военного производ-
ства в Большом Камне, но тем не ме-
нее. Для нас «Айсберг» — один из 
ключевых проектантов, который 
сделал огромную работу, начиная с 
ПАТЭС и заканчивая ледоколом ЛК-
60. Появление нового акционера 
вместо Крыловского центра не несет 
для нас особенных рисков — как ра-
ботали, так и будем продолжать ра-
ботать. Всем нужно двигаться и за-
вершить существующие проекты, 
делать новые.
— В одной из версий стратегии су-
достроения до 2035 года были 
предложения реформировать 
структуру ОСК путем частичной 
приватизации, сосредоточения 
усилий на военной тематике и по-
этапного выхода из гражданских 
активов. Обсуждается ли сейчас 
данный вариант?
— Разделение на военное и граждан-
ское производство, как мне кажется, 
имеет под собой какие-то политиче-
ские либо экономические причины. 
При этом с точки зрения базовой 
экономики и макроэкономики — за-
нятие вредное, потому что автомати-
чески меняется соотношение на-
кладных расходов.

Разделив компанию на две части, 
мы должны будем создать две управ-
ляющие конторы, от чего никто не 
выиграет. Военное кораблестроение 
не станет эффективнее, а граждан-
ское окажется в гораздо более тяже-
лой ситуации. Будет необходимо ка-
ким-то образом эти соотношения 
менять. Все равно военное корабле-
строение циклично и вопрос в дли-
не цикла: будет ли он 25 либо 30 лет. 
Периоды минимумов сглаживают-
ся только за счет появления гра-

жданской техники, у которой пери-
одичность заказов гораздо короче.

Под диверсификацией мы подра-
зумеваем строительство граждан-
ского флота, а не сковородки с утюга-
ми и пылесосами, как это некогда 
было. Научно-техническое развитие 
часто идет и за счет обмена: что-то 
приходит из военного кораблестрое-
ния, находит свою жизнь в граждан-
ском, а что-то — наоборот. Если у нас 
останется только военное корабле-
строение, с учетом нынешней поли-
тической ситуации в мире нам будет 
сложно обмениваться технологиями 
с партнерами из-за рубежа. Граждан-
ка же в этом смысле для нас является 
еще и источником новых знаний, 
которые мы можем получать у на-
ших конкурентов, а чаще всего — у 
партнеров.
— Больше не обсуждается переда-
ча ОСК в «Ростех»?
— В последнее время разговоров на 
эту тему не было. В конечном итоге 
как руководители скажут, так и бу-
дет. Моя главная задача — сохранить 
заряд «крепости» корпорации и что-
бы тот задел, который создан к 2019 
году, продолжил создаваться в 2020-
м, позволив ОСК уверенно и спокой-
но развиваться до 2027–2030 годов.
— В конце 2018 года главой совета 
директоров ОСК был избран Геор-
гий Полтавченко. Какие у вас с 
ним отношения?
— Георгий Сергеевич человек абсо-
лютно практичный. Мы оба имеем 
базовое инженерное образование, 
поэтому говорим с ним на одном 
языке. Отношения очень конструк-
тивные. Георгий Сергеевич глубоко 
разбирается в вопросах, которые вы-
носятся на совет директоров, и ста-
рается помогать нам в тех случаях, 
когда, чего уж тут греха таить, моего 
административного опыта и воз-
можностей не хватает.
— То есть нет двоевластия в кор-
порации?
— Его никогда и не было. И надеюсь, 
не будет, поскольку все, что делает 

сейчас председатель совета директо-
ров и его аппарат, направлено на глу-
бокое понимание всех дел, которые 
у нас происходят.
— Корпорацию часто ругают за 
то, что на высокие должности 
приходят люди не из судострое-
ния. Как вы считаете, с чем это 
связано?
— У нас много предприятий, где ра-
ботают крепкие судостроители. Ни-
кто из них в управляющую компа-
нию не рвется, и тому есть причины. 
Одно дело — отвечать за себя и свои 
задачи, и совсем другое — отвечать 
за всю огромную корпорацию, это 
сложно. Как в России, так и за рубе-
жом есть отрасли, которые за послед-
ние десятилетия сделали мощный 
рывок. По разным причинам с судо-
строением этого не случилось.

Покажите мне людей и компании, 
которые совершили технологиче-
ское либо организационное чудо, и я 
пойду к ним учиться! Талантливые 
люди, готовые брать на себя ответст-
венность, привносить новое, совер-
шить технологический прорыв, полу-
чат в корпорации соответствующие 
должности и будут в этом деле моими 
помощниками и опорой. Но не те, 
кто привык жить по старинке и не по-
нимает, что такое конкуренция в гра-
жданке. Там закон прерий, и он су-
ров: ты делаешь работу в срок, а если 
опаздываешь, то несешь штрафные 
санкции в том объеме, который у те-
бя прописан в контракте.

Не будем забывать и то, что, к ве-
ликому сожалению, подходы к цено-
образованию в военном судострое-
нии никоим образом не стимулиру-
ют нас быть эффективными. Такая 
же история произошла в Америке 
(хотя зачастую нас ругают, что мы 
смотрим на американский опыт). В 
США введение закона Джонса при-
вело к тому, что судостроение в стра-
не стало в два раза дороже, чем в 
среднем по миру.

Мы до сих пор остаемся весьма 
конкурентоспособными на военно-
техническом рынке, потому что на-
ша техника имеет определенные 
преимущества. В гражданском сег-
менте танкеры и сухогрузы — сами 
по себе конечная продукция. В воен-
ке же мы делаем «носители», а их эф-
фективность — во многом заслуга 
производителей оружия. И конку-
рентоспособность зависит не только 
от тех, кто работает за станками и на 
стапелях.

Интервью взяла  
Анастасия Веденеева

полная версия 
kommersant.ru/12771

«Там закон прерий, и он суров»
Глава ОСК Алексей Рахманов о долгах, кадрах и жизни на гражданке

C O M P A N Y 
P R O F I L E

О Б Ъ Е Д И Н Е Н Н А Я  С У Д О С Т Р О И Т Е Л Ь Н А Я 
 К О Р П О Р А Ц И Я

АО «Объединенная судостроительная корпорация» (ОСК) создано указом президен-
та РФ от 27 марта 2007 года, 100% акций у Росимущества. Крупнейший судостро-
ительный холдинг России объединяет около 40 предприятий — судостроительные 
и судоремонтные верфи, проектно-конструкторские бюро. Штаб-квартира в Мо-
скве (в 2020 году планируется переезд в Санкт-Петербург). Выручка группы ОСК 
по МСФО в 2018 году — 336,3 млрд руб., чистая прибыль — 2,2 млрд руб. В струк-
туре выручки около 70% приходится на военные заказы, остальное распределяет-
ся примерно пополам между гражданским судостроением и военно-техническим 
сотрудничеством (экспортная техника). Председатель совета директоров — экс- 
губернатор Петербурга Георгий Полтавченко, президент — Алексей Рахманов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р А Х М А Н О В  А Л Е К С Е Й  Л Ь В О В И Ч

Родился 18 июля 1964 года в Горьком (сейчас — Нижний Новгород). В 1986 году 
окончил Горьковский политехнический институт имени Жданова по специальности 
«инженер-механик», в 1990 году — Нижегородский педагогический институт ино-
странных языков (переводчик с английского). В 2003 году получил степень MBA 
в школе бизнеса Чикагского университета. В 1992–1994 годах работал в департамен-
те международных связей администрации Нижегородской области. С 1994 по 1996 
год — в Российском центре приватизации в Москве, в 1996–2002 годах — в отде-
ле корпоративных финансов Ernst & Young. С 2002 года — директор по стратегии 
и развитию бизнеса «Северсталь-Авто» (сейчас — «Соллерс»). В 2008 году возгла-
вил департамент автопрома и сельскохозяйственного машиностроения Минпромтор-
га, с марта 2012 года — заместитель министра (курировал автопром, судостроение, 
транспортное и сельскохозяйственное машиностроение). В июне 2014 года назна-
чен президентом Объединенной судостроительной корпорации. Награжден орденом 
Дружбы и орденом Александра Невского. Женат, воспитывает дочь.
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Судостроение без активной роли  
и позиции государства не жило и не живет 
ни в одной стране

Следование законам физики,  
математики и здравого смысла всегда дает 
положительный результат

К великому сожалению, подходы 
к ценообразованию в военном судостроении 
никоим образом не стимулируют нас  
быть эффективными
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В прокат выходит фильм «Звездные войны: Скайуокер. Восход» —  
финальный (как обещают создатели) эпизод легендарной киносаги

На сцене Кремлевского дворца 
при полном зале прошел тради-
ционный Christmas Ballet Gala, 
посвященный памяти Екате-
рины Максимовой. В двух от-
делениях концерта выступи-
ли ведущие солисты Большого 
и Мариинского театров, а также 
«Ла Скала», Берлинского госу-
дарственного балета и Музтеа-
тра Станиславского. Рассказы-
вает Татьяна Кузнецова.

 Гала в честь Екатерины Макси-
мовой курировал народный артист 
СССР Владимир Васильев, ее парт-
нер по жизни и сцене. Перед концер-
том показали короткий видеофильм 
с танцующей Максимовой разных 
периодов жизни. И это был лучший 
момент вечера: ну нет сейчас ей по-
добных даже по технике, не говоря 
о максимовском сокрушительном 
обаянии. Однако есть в артистах ка-
чество, которое не зависит от при-
родного дара и технической осна-
щенности. Это, как говорили в ба-
летной школе,— «танцевальность»: 
сценическая органика и наслажде-
ние самим процессом танцевания. 
Рождественский гала-концерт име-
нитые профессионалы из разных 

театров и стран отработали честно: 
старательно исполняли движения 
и имитировали нужные эмоции.

Но по-настоящему танцева-
ли лишь двое: премьеры Большо-
го Екатерина Крысанова и Влади-
слав Лантратов преуморительно 
разыграли пикировку Катарины 
и Петруччо из «Укрощения строп-
тивой», сочиненного для них Жан-
Кристофом Майо. Ведущим тут был 
партнер, вернувшийся на сцену по-
сле серьезной травмы с нескрыва-
емой радостью. Трудно сказать, на-
сколько он готов к классическому 
репертуару, но в портках и накидке 
из перьев этот Петруччо парил ор-
лом, не упуская случая расшевелить 
Катарину нижепоясными шуточка-
ми, влепить ей смачный поцелуй 
и комически увернуться от оплеухи.

Хуже пришлось тем, кто замещал 
Максимову — идея представить дру-
гих артистов в ее знаковых ролях не-
плодотворна в принципе. В отрыв-
ке из балета «Фрагменты одной био-
графии», поставленного Васильевым 
для себя и жены, балерина Музтеатра 
Станиславского Наталья Сомова да-
же не пыталась ассимилировать мак-
симовскую вариацию — игру с юб-
кой, лукаво-важные проходочки 
с пятки, капризно-грациозный та-
нец плеч: механически проходя эту 

«вступительную» часть, она поджида-
ла адажио — вот в поднимании ног 
эта балерина понимает толк. Ее парт-
нер Георги Смилевски, по амплуа — 
«благородный любовник», переак-
центировал монолог васильевско-
го немолодого шармера в духе балет-
ных «испанцев», лишив его тех ин-
тимных мелочей, которыми этот не-
затейливый танец пленял зрителей. 
И, конечно, вспышки неистовых пи-
руэтов Васильева несравнимы с тща-
тельными поворотами Смилевски. 
Ведущая солистка Большого Кристи-
на Кретова, в послужном списке ко-
торой немало ярких актерских работ, 
с неожиданной понуростью испол-
нила упоительную тарантеллу из ва-
сильевской «Анюты», а приветливая 
и неизменно аккуратная Евгения Об-
разцова в адажио со Студентом (Арте-
мий Беляков) из той же «Анюты» за-
ставила взволноваться лишь раз: ког-
да слишком далеко, с угрозой по-
терять равновесие, закинула ноги 
в верхней поддержке «свечкой».

Но и оригинальный репертуар не 
оживлял исполнителей. Кумир Ита-
лии Роберто Болле весь номер «Два» 
простоял на авансцене по четвертой 
позиции в световом квадрате пол-
тора на полтора метра, поворачи-
вая корпус и разводя руками в пор-
де-бра, хотя поставивший эту хорео-
графию Рассел Малифант, любимец 
Сильви Гиллем, явно задумывал что-
то посущественнее, чем демонстра-
ция безупречной лепки торса тан-
цовщика. Иван Васильев с великим 
воодушевлением, сравнимым с воз-
буждением от колки дров, исполнил 
с Кристиной Кретовой па-де-де (по-
хоже, свадебное) из собственного ба-
лета «Дракула» на музыку Андрея Ти-
монина. Трудно назвать хореографи-
ей эту свалку банальностей и штам-
пов, особо вопиющих в мужской ва-
риации и коде: постановщик, оде-
тый в какие-то невообразимые ла-
ты, закрывшие до паха одну из его 
ног крупноячеистой чешуей, про-
сто натыкал туда все трюки, что со-
ставили его славу: и тройные соде-
баски, и двойные большие пируэты, 
и усложненные револьтады, и раз-
ножки, и туры в воздухе. Оживилась 
и Кристина Кретова, получив воз-
можность блеснуть фуэте и прыжоч-
ками на пуантах. 

Отличавшее большинство ар-
тистов спортивно-прагматичное 
отношение к балету как к сочета-
нию ударных трюков и подходов 
к ним — этакой разновидности фи-
гурного катания с обязательными 
и актерскими элементами — впол-
не разделяла и кремлевская публи-
ка, аплодировавшая всякой верх-
ней поддержке, особенно — много-
численным «стульчикам» (это когда 
партнер поднимает сидящую на ла-
дони партнершу на вытянутой руке, 
напоказ оттопыривая другую). Рит-
мично, «в музыку», подхлопывали 
на releve (этакой «веревочке» на пу-
антах) в вариации Китри, пытались 

подхлопывать в такт и на фуэте, но 
Евгения Образцова наворачивала 
их в таком быстром темпе, что хло-
пали через раз. Принимали концерт 
хорошо, для «глухого» Кремля — да-
же бурно. В антракте все фотогра-
фировались в фойе у исполинского 

чучела в псевдонародном костюме. 
После концерта чуть не всплакну-
ли под стихотворный экспромт Вла-
димира Васильева — народный ар-
тист СССР в антракте набросал вир-
ши про Новый год и тепло похва-
лил артистов. Маленькие дети в га-

зовых юбочках застенчиво рассовы-
вали цветы участникам гала, уми-
ляя зал. Словом, публика получила 
и тот праздник, который ей предло-
жено принять за Кристмас, и тот ба-
лет, который ей предложено считать 
настоящим искусством.

ГАЛА БАЛЕТ

Вскачь перед Рождеством
Балетный гала-концерт в Кремлевском дворце

В галерее «Эритаж» откры-
лась выставка «Анна Андрее-
ва.  Советский оп-арт. Экспе-
риментальный дизайн 1960-х». 
Собранные на ней эскизы тка-
ней, созданные знаменитой со-
ветской художницей, смотрятся 
сильными образцами западно-
го абстрактного искусства. Рас-
сказывает Игорь Гребельников.

 Имя Анны Андреевой 
(1917–2009) вполне можно назвать 
«возвращенным»: сейчас ее работы 
показывают не только в «Эритаже», 
но и в Музее Москвы, где на выстав-
ке «Ткани Москвы» им посвящена от-
дельная глава. А еще раньше в этом 
году ее эскизы приобрел нью-йорк-
ский Музей современного искусства, 
восполнив таким образом пробелы 
как в искусстве советского периода, 
так и искусстве, что называется, жен-
ском. Однако в том, что имя художни-
цы до сих пор не было известно широ-
кой публике, пожалуй, не было пред-
намеренности. Просто в цеховой ие-
рархии, сложившейся еще в совет-
ское время, «художнику по ткани» от-
водилось место не в сфере искусства, 
а на промышленном производстве. 
На таком порядке еще в 20-е годы на-
стаивали конструктивисты, отказав-
шиеся от «чистого искусства» ради ку-
да более амбициозной задачи — уча-
стия в создании «новой жизни»: жур-
налы, книги, мебель, ткани, архитек-
тура мыслились важнее картин, явно 

буржуазного пережитка. И надо ска-
зать, что спустя десятилетия после то-
го, как авангардное искусство оказа-
лось под запретом, уже во времена 
оттепели именно в промышленной 
сфере, связанной с декоративно-при-

кладным искусством, появилась от-
душина для художественных экспе-
риментов.

Удивительно, но эскизы тканей 
Андреевой конца 50-х — середи-
ны 70-х годов, собранные в «Эрита-
же», не производят впечатления че-
го-то вспомогательного. Для выстав-
ки даже напечатали по ним ткани, 
они использованы в оформлении 
залов, но рисунки кажутся намного 

сильнее. Такое ощущение, что они 
и мыслились абстрактными карти-
нами, мощь которых производила 
впечатление на худсоветы москов-
ской шелковой фабрики «Красная 
Роза» — с ней на протяжении десяти-
летий сотрудничала Андреева: мно-
гие ткани по ее эскизам были запу-
щены в производство.

Тут есть работы, явно переклика-
ющиеся с творчеством русских аван-

гардистов, но в основном это резуль-
тат веяний совсем другой эпохи. 
В 30-е годы Андреевой не удалось по-
ступить в МАрхИ (этому препятство-
вало то, что она была дочерью свя-
щенника), но она стала студенткой 
текстильного института, а после вой-
ны устроилась в эксперименталь-
ный отдел шелковой фабрики. Глядя 
на ее эскизы конца 50-х годов, мож-
но поразиться тому, какая вольница 
открылась художникам по тканям 
на волне «устранения излишеств 
в проектировании и строительстве»: 
ткани использовались в производ-
стве мебели, которая теперь вновь 
должна была отличаться функцио-
нальностью. Андреева, явно захва-
ченная возможностями, идет в сво-
их эскизах дальше простых геоме-
трических паттернов. Ее увлекают 
оптические эффекты, возникающие 
из соседства элементов разных цве-
тов, их наложений, взаимопроник-
новений, в результате чего возника-
ет ощущение многомерности, пуль-
сации рисунка.

Трудно сказать, была ли Андре-
ева в 1958 году знакома с творчест-
вом французского художника вен-
герского происхождения Виктора 
Вазарели (выставка его произве-
дений и работ других художников 
в парижской галерее Дениз Рене 
в 1955 году ознаменовала рождение 
оп-арта, то есть «оптического искус-
ства»), но она создавала свои эски-
зы в том же направлении. Художни-
ки оп-арта, по сути, манипулируют 
зрительским восприятием, превра-
щая его в своего рода игру. Наш глаз 
инстинктивно стремится организо-

вать формы и цвета в систему, одна-
ко оп-артисты пускают его по лож-
ному следу: квадраты образуют вы-
пуклости, кубы трансформируют-
ся в другие объемы, строгость гео-
метрии обращается какой-то психо-
деликой. Их изображения напрочь 
лишены стабильности и ясности, 
присущей геометрической абстрак-
ции раннего авангарда, не гово-
ря уже о фигуративном искусстве. 
И эта эйфория, кажется, носилась 
в воздухе того времени: тут и отте-
пель, и первые полеты в космос. 
Кстати, платок, созданный по эски-
зу Андреевой в связи с полетом Га-
гарина, был подарен королеве Ели-
завете II во время поездки Хрущева 
в Лондон, художница была в соста-
ве советской делегации.

Но нынешнее признание Анны 
Андреевой другого рода. Эскизы, со-
бранные в «Эритаже», представляют 
ее как крупную художницу незави-
симо от того, что эти рисунки име-
ли очевидный прикладной харак-
тер. Абстракции Андреевой, особен-
но 70-х годов, сегодня смотрятся да-
же занимательнее опытов Вазаре-
ли: они не стремятся к wow-эффек-
ту, а будто обволакивают наш утом-
ленный цифровой реальностью глаз 
своей изощренной рукотворностью. 
И да, в их палитре, в тонком плете-
нии мудреного геометрического ри-
сунка узнается женская рука. Не го-
воря уже о том, что это удивитель-
ный опыт: состояться в качестве со-
вершенно несоветской художницы, 
десятилетиями придумывая ткани 
для шелкового комбината имени Ро-
зы Люксембург.

ВЫСТАВКА ДИЗАЙН

Оттепель в шелках
Советский оп-арт в галерее «Эритаж»

Наталья Сомова при поддержке Георги  Смилевски делает 
 вертикальный  шпагат не хуже чемпионок мира по гимнастике 
ФОТО ЕЛЕНЫ ПУШКИНОЙ

Оформление выставки, 
сделанное по эскизам 
 советской художницы, 
подчеркнуло тайную  
буржуазность ее искусства
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18 декабря поздно вечером состоялся  
главный матч чемпионата Испании:  
«Барселона»—«Реал»
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БАСКЕТБОЛ

Казанцы сыграют 
за всю Россию
УНИКС вышел в Top-16 Кубка Европы, а «Локомотив-Кубань» покинул турнир

В среду завершился пер-
вый групповой этап второго 
по значимости клубного ба-
скетбольного турнира Ста-
рого Света — Кубка Европы. 
Из двух стартовавших в нем 
российских команд в следу-
ющий этап сумела пройти 
только одна — УНИКС. Казан-
цы благодаря вчерашней до-
машней победе над «Дарюш-
шафакой» заняли в группе C 
первое место. А вот «Локомо-
тив-Кубань», перед стартом 
сезона также рассматривав-
шийся как команда, способ-
ная пойти далеко, досрочно 
распрощался с турниром.

убок Европы в ны-
нешнем сезоне обзавелся для его 
участников дополнительным бо-
нусом. В предыдущие годы побе-
дителю, помимо собственно тро-
фея, доставалась еще и путевка 
в более престижную Евролигу. 
Однако по новым правилам та-
ких путевок выделяется уже две 
— каждому из финалистов пер-
венства. И перед стартом сезона 
шансы на то, что на попадание в 
финал смогут претендовать оба 
российских участника турнира 
— УНИКС или «Локомотив-Ку-
бань», рассматривались как зна-
чительные. Собственно, если по-
смотреть на то, как складывался 
Кубок Европы в последние годы, 
окажется, что для команд Еди-
ной лиги ВТБ он получался очень 
успешным. В сезоне 2012/13 года 
чемпионом стал «Локомотив», за-
тем первенствовал УНИКС, в се-
зоне 2014/15 года титул достал-
ся «Химкам». Позже российские 
клубы не выигрывали Кубок Ев-
ропы, но в play-off выходили 
стабильно и дружно, а в сезоне 
2017/18 года «Локомотиву» сов-
сем немного не хватило, чтобы 
снова завоевать титул.

Однако в этот раз для россий-
ских клубов Кубок Европы скла-
дывается куда сложнее. Особен-
но неважно пошли дела у «Локо-
мотива». Железнодорожники не-
плохо стартовали, одержав две 
победы в трех матчах, но потом 
игра разладилась. Четыре пора-
жения подряд поставили коман-
ду на грань провала. А постоян-
ная смена тренеров (сезон «Ло-
комотив» начинал под руковод-
ство Луки Банки, его сменил Бог-

дан Карайчич, а уже на его ме-
сто пришел Евгений Пашутин) 
лишь на время бодрила коман-
ду. В итоге «Локомотив» еще во 
вторник в решающем для себя 
матче уступил в гостях «Тофашу» 
(90:92) и потерял шансы на место 
в топ-4 группы B.

Надо отметить, что не блестя-
ще шли дела и у УНИКСа. Казан-
цы стартовали прекрасно, с пяти 
побед в шести матчах. Но затем 
последовали три осечки подряд. 
Правда, реальной угрозы попада-
нию казанцев в Top-16 это не со-
здавало. Единственный вариант, 
при котором они выбывали из 
турнира, выглядел слишком уж 
фантастическим: УНИКСу нуж-
но было в последнем домашнем 
матче против «Дарюшшафаки» 

проиграть с разницей более 35 
очков. При этом «Ховентут» дол-
жен был непременно обыграть 
«Цедевиту», а «Нантер» — побе-
дить «Брешию» с разницей ровно 
в три очка. Последняя, одержав 
победу, и сломала эту схему, ав-
томатом отправив УНИКС в сле-
дующий раунд, и вроде бы лиши-
ла вчерашнюю встречу 10-го тура 
казанцев c «Дарюшшафакой» тур-
нирного смысла.

Однако оставалось неясным, 
с какого именно места казанцы 
пройдут в Top-16. А занять они 
могли и первое (в случае собст-
венной победы и поражения «Хо-
вентута» от «Цедевиты»), и второе 
(в случае победы казанцев и по-
беды «Ховентута»), и четвертое 
(в случае поражения от «Дарюш-
шафаки») место. При этом рас-
пределение мест в группе вещь 
важная, способная заметно по-
влиять на дальнейшие перспек-
тивы команды (по итогам Top-16 
в play-off выходят по две лучшие 
команды от каждой из четырех 
групп). Скажем, четвертое место 
отправляло УНИКС на втором 

этапе в весьма неприятную кам-
панию к «Уникахе» и «Андорре». 

Однако и «Дарюшшафака» не 
горела желанием ухудшать свое 
положение. А потому у казанского 
матча не было даже оттенка про-
ходной игры. Гости, доказывая ре-
путацию лучшей команды турни-
ра, в том, что касается игры в обо-
роне, успешно ломали игру лиде-
рам казанцев Эрику Макколуму и 
Реймару Моргану. И долгое время 
такой подход работал: УНИКС по 
большей части вынужден был вы-
ступать в роли догоняющего. Но 
и у наставника казанцев Димит-
риса Прифтиса был свой джокер 
— Евгений Колесников, ставший 
самым результативным игроком 
своей команды. Набрал он не так 
уж и много, 14 очков, но без них 
у УНИКСа не было бы шансов на 
то, чтобы затащить матч в по-на-
стоящему «валидольную» концов-
ку, которая, к счастью для хозя-
ев, принесла им победу со счетом 
71:68. Учитывая, что «Ховентут» 
свой матч проиграл, УНИКС занял 
в группе C первое место.

Александр Петров

Защитник УНИКСа  
Джамар Смит (слева) 
стал одним из пяти  
игроков казанцев,  
набравших в матче  
против «Дарюшшафаки» 
десять или более  
очков   
ФОТО РОМАНА КРУЧИНИНА

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Доходы РФС в 2020 году  
превысят 7 млрд рублей
Доходы Российского футбольного союза (РФС) в 2020 
году должны превысить 7 млрд руб. Об этом сообщил 
журналистам после заседания попечительского со-
вета РФС президент организации Александр Дюков.

«Обсуждался бюджет на 2020 год. Бюджет при-
нят, предстоит обсуждение на финансовом комитете 
РФС, 24 декабря бюджет будет рассмотрен на испол-
коме. Благодаря работе попечительского совета нам 
удалось увеличить доходную часть в этом году. Об-
щая доходная часть превысит в следующем году 7 мл-
рд руб., коммерческие доходы — 4,7 млрд руб. Эта 
сумма превысит расходы»,— сказал господин Дюков.

В 2019 году РФС планировал заработать 4,473 млрд 
руб. при расходах в 4,482 млрд руб.

Александр Дюков стал президентом РФС в февра-
ле. В апреле был создан попечительский совет орга-
низации, который возглавил глава НОВАТЭКа Лео-
нид Михельсон. Компания стала генеральным парт-
нером сборной России. В июле в список партнеров 
РФС вошли Газпромбанк и РЖД. ТАСС

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сауль Альварес освободился от титула
Его решение может вернуть России абсолютную гегемонию в полутяжелом весе

Сауль Альварес, одна из главных звезд современного 
профессионального бокса, отказался от недавно за-
воеванного титула чемпиона Всемирной боксерской 
организации (WBO) в полутяжелом весе (до 79,4 кг). 
Последствием этого решения может стать объеди-
нение всех чемпионских званий в руках российских 
бойцов. Правда, шанс поспорить за вакантное звание 
получит, скорее всего, не Сергей Ковалев, побежден-
ный поднявшимся ради него из среднего веса Альва-
ресом, а находящийся выше него в рейтинге WBO мо-
лодой боксер Умар Саламов.

ексиканец Сауль Альварес, одна из ярчайших 
звезд современного бокса, объявил о том, что отказывает-
ся от титула чемпиона мира по версии WBO в полутяже-
лом весе. Свое решение боксер объяснил тем, что «следо-
вал» регламенту структуры. Формально он действитель-
но запрещает ее чемпионам владеть поясами иных орга-
низаций в других весовых категориях. А у Альвареса есть 
чемпионский титул Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA) в среднем весе (до 72,6 кг).

Любопытным это событие сделало то обстоятельство, 
что звание принадлежало Саулю Альваресу всего полто-
ра месяца, а его выигрыш считался едва ли не самым не-
ординарным достижением в его карьере. Собственно, 
как раз он, видимо, и позволил телеканалу ESPN только 
что назвать Альвареса лучшим бойцом года вне зависи-
мости от весовой категории — такое признание считает-
ся очень престижным. Ради титула мексиканец, репута-
цию выдающегося боксера заработавший выступления-
ми в первую очередь в среднем весе, совершил прыжок 
сразу на две категории вверх. А его противником в со-
стоявшемся 2 ноября в Лас-Вегасе поединке был знаме-
нитый российский полутяж Сергей Ковалев, значитель-
но превосходивший Альвареса в росте. Однако матч про-
ходил с преимуществом претендента, и завершил он его 
нокаутом в 11-м раунде.

Поступок Сауля Альвареса различные американские 
источники интерпретировали однозначно: как отказ 
драться, по крайней мере в следующем бою в полутяже-

лом весе, защищая свой статус. Команда Альвареса уже 
сообщала, что его ближайший выход на ринг состоится в 
мае 2020 года, однако не уточняла, с кем будет биться мек-
сиканец и в рамках какой категории.

Сам Сауль Альварес, комментируя расставание со зва-
нием чемпиона-полутяжеловеса, сказал, что совершил 
его так быстро, в том числе понимая, что WBO необходи-
мо «регулярно» разыгрывать свой титул. А президент ор-
ганизации Франсиско Валькарсель, поблагодарив Альва-
реса за «оперативность», заявил, что в ответ на нее струк-
тура пошла на беспрецедентный шаг. Теперь Альварес, 

если захочет, сможет получить статус официального пре-
тендента WBO в любой выбранной им категории для уча-
стия в чемпионском поединке.

О судьбе пояса в полутяжелом весе Франсиско Валь-
карсель не говорил. Но очевидно, что в ближайшее вре-
мя должен начаться процесс определения участников по-
единка, в котором он будет стоять на кону.

В этом десятилетии полутяжелый вес превратился в 
особенную для России категорию. В ней образовалась ка-
кая-то аномальная концентрация талантливых и успеш-
ных отечественных бойцов. Помимо Сергея Ковалева 
до чемпионских титулов удалось добраться его двум по-
ка еще не терпевшим поражений соотечественникам — 
Артуру Бетербиеву и Дмитрию Биволу. Причем, после то-
го как 18 октября Бетербиев победил украинца Алексан-
дра Гвоздика, добавив к поясу Международной боксер-
ской федерации (IBF) пояс Всемирного боксерского сове-
та (WBC), который принадлежал Гвоздику, все четыре зна-
чимых звания оказались в руках россиян (Бивол владеет 
поясом WBA). Правда, тотальная гегемония продлилась 
всего две недели — до встречи Ковалева с Альваресом. Ве-
роятность того, что Россия получит шанс ее вернуть, чрез-
вычайно велика, хотя, рассуждая о том, каким будет со-
став поединка за вакантный титул WBO, ESPN предполо-
жил, что Сергей Ковалев драться в нем не будет. Он зани-
мает четвертую строчку в рейтинге структуры, а по дан-
ным телеканала, наиболее реален вариант, при котором 
на ринг выйдут первый и второй номера.

Первым является мексиканец Хильберто Рамирес, 
одержавший 40 побед в 40 поединках, вторым — россия-
нин Умар Саламов. По меркам профессионального бокса 
Саламов молод, ему 25 лет. Но он успел накопить доволь-
но неплохой послужной список. В нем на 25 выигрышей 
(19 из них — нокаутом) приходится одно поражение — от 
австралийца Дэмьена Хупера в 2017 году в равном бою. Но 
надо учитывать, что с элитными оппонентами Саламову 
еще пересекаться не доводилось, а четыре своих послед-
них поединка он провел в России, три из них — в факти-
чески родном Грозном (боксер — уроженец Чечни), и вы-
игрывал в них у бойцов, не относящихся к числу замет-
ных персонажей в категории.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛ

«Зенит» 
рассчитался 
с «Халкбанком»
Казанский клуб  
одержал первую победу  
в Лиге чемпионов

В среду в Анкаре казанский «Зенит» взял верх 
над «Халкбанком» со счетом 3:1 по партиям 
и одержал первую победу на групповом эта-
пе Лиги чемпионов. Ранее самый титулован-
ный клуб этого турнира, выигрывавший его 
шесть раз, сенсационно потерпел поражение 
от скромного «Маасейка». Еще один матч — 
с «Ястшембским» — был перенесен на 18 янва-
ря из-за участия российской команды в клуб-
ном чемпионате мира.

дин из фаворитов Лиги чемпионов и ее ше-
стикратный победитель «Зенит», казалось, не должен 
был иметь никаких проблем на групповом этапе оче-
редного розыгрыша турнира, учитывая уровень его 
оппонентов в квартете С, среди которых выделяет-
ся разве что польский «Ястшембский». Однако в пер-
вом же матче, пусть и на выезде, казанцы неожидан-
но уступили бельгийскому «Маасейку», хотя обычно 
«чехлили» подобных соперников с закрытыми гла-
зами. Собственно, так поначалу было и в той встре-
че, но, уверенно взяв две партии, потом они потеря-
ли контроль над ситуацией. Наверняка тогда «Зени-
ту» аукнулся неудобный по срокам и логистике вояж в 
Бразилию на чемпионат мира среди клубов, но ведь и 
там он выступил неудачно, сумев превзойти лишь ка-
тарский «Ар-Райян». Да и в чемпионате России казан-
цы уже потерпели два поражения, в том числе от «Куз-
басса» в принципиальном матче, на кону в котором 
стоял еще и Суперкубок. Вряд ли такое количество осе-
чек можно списать просто на стечение обстоятельств.

Но в противостоянии с «Халкбанком» «Зениту» 
вроде бы ничего не угрожало. Проиграв «Маасейку» 
дома и «Ястшембскому» в гостях, турецкий клуб ут-
вердился в роли явного аутсайдера группы С. Не ла-
дятся у него дела и в национальном первенстве, где 
он находится лишь на седьмом месте с шестью по-
ражениями в 11 турах. Словом, «Халкбанк» стал еще 
слабее, чем в прошлом сезоне, когда также на группо-
вом этапе Лиги чемпионов казанцы спокойно разо-
брались с ним — 3:1 в Анкаре и 3:0 в родных стенах. 
Это шесть лет назад у «банкиров» был большой бюд-
жет и они пошумели в Европе, добравшись до фина-
ла главного еврокубка, а в их нынешнем составе все-
го два легионера — и те отнюдь не звездного статуса.

Только какое-то шапкозакидательство могло со-
здать «Зениту» трудности в этой встрече. Впрочем, 
старший тренер команды Алексей Вербов, которому 
передал бразды правления Владимир Алекно (знаме-
нитый специалист сейчас работает в казанском клу-
бе консультантом), подчеркивал, что для него сейчас 
нет неважных матчей. Уже в дебюте первого сета го-
сти добились комфортного преимущества в пять оч-
ков. Тем не менее Вербову пришлось вмешиваться 
в игру и попросить тайм-аут, когда счет 17:11 сокра-
тился до 17:14. Не помогло. И когда перевес съежил-
ся до минимума — 21:20, во время второго переры-
ва Вербов был вынужден напомнить подопечным, 
что это не товарищеский матч. Однако они опять не 
услышали наставника и умудрились отдать партию, 
имея тройной сетбол — 24:26. Более того, в концовке 
повреждение получил основной связующий «Зени-
та» Александр Бутько. К счастью, оно оказалось не-
серьезным, иначе казанцы попали бы в очень слож-
ное положение.

Правда, игра у гостей все равно не клеилась. Они 
слишком много ошибались и во втором сете, чем во-
лейболисты «Халкбанка» с удовольствием пользова-
лись и почти постоянно были на один-два шага впе-
реди. «Зенит» никак не мог слезть с разницы «минус 
два» и только при счете 21:21 догнал поймавшего ку-
раж противника. Затем благодаря эйсу Максима Ми-
хайлова казанцы заработали двойной сетбол и с ог-
ромным трудом его реализовали — 25:23. В третьей 
партии им тоже не хватало легкости, а француз Эр-
вин Нгапет вообще окончательно утратил тренер-
ское доверие и отправился в запас. Большую часть 
времени «Зенит» лидировал, но «Халкбанк» держал-
ся рядом и продолжал действовать фавориту на не-
рвы. Лишь под конец этого отрезка гости сумели сло-
мить сопротивление турецкой команды — 25:20. Чет-
вертый сет также складывался весьма непросто, так 
как они очень быстро и без лишних формальностей 
выдали «банкирам» четырехочковый кредит. Те его 
любезно вернули, однако напряжение в отношени-
ях сторон еще долго не спадало. И все-таки куда более 
высокий класс «Зенита» снова сказался — 25:22. Осо-
бенно стоит отметить Михайлова, который атаковал 
почти с 70% эффективности и набрал в итоге 26 очков.

Александр Ильин
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Первый групповой этап
Заключительный, 10-й тур
Группа B. «Тофаш» (Турция)— 
«Локомотив-Кубань» (Россия) 92:90.
Положение команд
 И В П %  
    побед
1. «Венеция» 9 7 2 77,8
2. «Партизан» 9 6 3 66,7
3. «Тофаш» 10 5 5 50,0
4. «Ритас» 9 4 5 44,4
5. «Локомотив-Кубань» 10 4 6 40,0
6. «Лимож» 9 2 7 22,2
Матчи «Венеция» (Италия)—«Ритас» (Литва), 
«Партизан» (Сербия)—«Лимож» (Франция)  
завершились после подписания номера в печать.
Группа C. «Брешия» (Италия)—«Нантер» 
(Франция) 85:78. УНИКС (Россия)—
«Дарюшшафака» (Турция) 71:68. «Цедевита» 
(Хорватия)—«Ховентут» (Испания) 103:81.
Положение команд
 И В П %  
    побед
1. УНИКС 10 6 4 60,0
2. «Брешия» 10 6 4 60,0
3. «Дарюшшафака» 10 5 5 50,0
4. «Ховентут» 10 5 5 50,0
5. «Нантер» 10 4 6 40,0
6. «Цедевита» 10 4 6 40,0
Выделенные команды вышли  
во второй групповой этап — Top-16.

К

М

О

Сауль Альварес владел титулом чемпиона  
мира в полутяжелом весе по версии WBO  
всего полтора месяца
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